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Os críticos chamam de “dança
das cadeiras”... E não é no Po-
der Legislativo, porque as elei-
ções serão realizadas em ou-
tubro do ano que vem, o 2024
que se antecipa nos bastido-
res. Registra-se no Executivo,
mas é mudança que o chefe
(prefeito, governador ou presi-
dente) faz, direito de cada um
que detém o mandato. Hoje, o
Diário Oficial do Município pu-
blica que a comunicadora Tás-
sia Espego, de Rio Claro, as-
sume a Secretaria de Governo
da Administração Municipal e,
assim, deixa a direção do Cen-
tro de Comunicação Social
(CCS). Detalhe: o CCS é su-
bordinado à Secretaria de Go-
verno, onde conta com uma

TÁSSIA ESPEGO

to, vai falando para os amigos, co-
mentando sobre as vantagens para
o Brasil de ter Lula como presiden-
te. E, claro, citando seu apoio à pré-
candidata a prefeita Professora
Bebel (PT), lançada recentemen-
te pelo Diretório Municipal.

VICENTINHO
Por outro lado, Zoinho tam-

bém faz rima rica com Vicentinho,
deputado federal pelo PT, que este-
ve visitando Piracicaba e deseja au-
mentar sua ligação com Piracicaba
para 2026. Está ciente do trabalho
de Zoinho — cuja amizade vem to-
dos tempos dos metalúrgicos do
ABC — e, por isso, tem várias ações
em benefício de Piracicaba e Região,
com a intermediação do amigo.

OSMIR
Já o pré-candidato a verea-

dor e também a vice-prefeito —
pelo jeito, vai entrar na disputa —
José Osmir Bertazzoni (PCdoB)
quer que a esquerda piracicabana
seja despontada, de novo, em 2024.
Já teve o PT na Prefeitura por duas
vezes, com o professor José Macha-
do, e contou sempre com o apoio
do Partido Verde (PV, leia-se mé-
dico João Pauli). Osmir tem uma
longa história de trabalho e de-
dicação ao servidor público, atra-
vés do Sindicato dos Municipais.

DESAFIO — I
Hoje, os 200 quilômetros de

asfalto em Piracicaba entram na
mira efetiva do prefeito Luciano
Almeida (PP), pré-candidato à
reeleição. Está disposto, anima-
do, e sabe lembrar que sempre
disse que “não seria candidato à
reeleição”. Mas, como as nuvens,
a política altera-se de acordo com
os ventos. Um desafio este Ca-
piau, idoso e cansado, deixa ao
prefeito Luciano: quando e como
será a solução do cruzamento
da avenida Laranjal Paulista e
a Rodovia Cornélio Pires, che-
gada de Tietê em Piracicaba?

DESAFIO — II
Todos sabem — e quem de-

pende desse cruzamento sofre de-
mais — que o lado do Campestre
teve loteamentos diversos, condo-
mínios, chácaras também para la-
zer, e isso faz com que o movimen-
to de carros aumente. Nesses últi-
mos 20, a região cresceu, pontu-
ando o ano de 2005, quando o ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB) as-
sumiu a Administração Municipal.
Cada política faz sua parte, e ago-
ra, Luciano, como fica o cruzamen-
to da avenida Laranjal Paulista
com a Rodovia Cornélio Pires?

ZEZINHO – I
Zezinho Pereira (União Bra-

sil), em discurso na 64ª Reunião
Ordinária, afirmou que “aqui nes-
ta Casa as pessoas são comprome-
tidas com a cidade” e criticou pos-
turas no sentido de se evitar o diá-
logo: “o que leva [algumas] pesso-
as a não procurarem o vereador
para fazer alguma sugestão, para
fazer alguns encaminhamentos?”
O sempre lembrado Franco Mon-
toro, líder políticos de várias déca-
das, afirmava, em 1970: “O monó-
logo afasta, o diálogo aproxima”.

ZEZINHO – II
Sobre postagens em redes so-

ciais, ele disse: “não adianta eu fi-
car falando mal dos vereadores,
eu tenho que olhar para dentro
das minhas atitudes, das minhas
ações. Eu não tenho nenhuma
preocupação, eu chego em casa,
deito e durmo porque tenho a
consciência tranquila, de ter feito
um trabalho aqui de acordo, real-
mente, com aquelas pessoas que
mais precisam”. Zezinho, pelo jei-
to, vai no sono do presidente Lula
(PT), porque defende políticas pú-
blicas em benefício dos mais ne-
cessitados. Algum erro nisso?

DISPOSIÇÃO
Como 2024 já chegou para os

políticos, este idoso e cansado Ca-
piau vai contanto dos bastidores
das pré-candidaturas... E o ex-ve-
reador Ronaldo Moschini (PSDB),
como pré-candidato a uma vaga na
Câmara Municipal, tem uma dis-
posição que não esconde: está dis-
posto em ser candidato, quer dis-
putar as eleições e não perde tempo
de, com os colegas de medicina,
comentar de que é pré-candidato.

ZOINHO
No Partido dos Trabalhado-

res (PT), quem não esconde a dis-
posição de se candidatar a uma
vaga na Câmara Municipal é o ex-
metalúrgico Zoinho — já autorizou
a não mais citar o nome, somente
Zoinho — que, como pré-candida-
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equipe firme e forte, e não fal-
tam, à Tássia Espego, compe-
tência e dedicação, além da ex-
periência que acumula ao lon-
go de vários anos de profissão.

Prefeitura inicia primeira etapa
para recapeamento de 200 km
“Cidade tem 1.800 km de malha asfáltica e cerca de 85% deste pavimento encontra-se com
a vida útil vencida”, disse o prefeito Luciano Almeida, ao acompanhar inicio das obras

A primeira etapa do recapea-
mento de 200 quilômetros da ma-
lha viária de Piracicaba começou
ontem (13) na rua Joana D’Arc, na
região do bairro Jardim Monu-
mento. “Estamos iniciando os ser-
viços para termos o pavimento da
cidade melhor, com foco nas prin-
cipais avenidas e ruas do municí-
pio, nas entradas de Piracicaba e
aquelas com maior fluxo de veícu-
los. A cidade tem 1.800 km de ma-
lha asfáltica e cerca de 85% deste
pavimento encontra-se com a vida
útil vencida, porque nos últimos 18
anos não ocorreram serviços de
recapeamento asfáltico, então re-
solvemos fazer um projeto parru-
do, com concreto, por conta da
maior durabilidade”, falou o pre-
feito Luciano Almeida. Na manhã
de ontem, o prefeito Luciano Al-
meida e a titular da Semuttran,
Jane Franco Oliveira, visitaram o
local. Nesta primeira etapa serão
contemplados 45km de avenidas e
ruas da cidade, em mais de 30 pon-
tos com intenso fluxo de veículos.
No total, dividido em três etapas,
o pacote de recape vai beneficiar
200 km de vias de Piracicaba. A4Luciano Almeida, ao centro, conversando com os representantes da empresa que executa os serviços

Divulgação

Caipirandando, sábado, irá até o Bairro de Tupi
Prepare a mochila, os tênis e

venha com a gente participar do
Caipirandando 2023, que acontece
neste sábado (18), com destino a
Tupi. Com realização da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras), a iniciativa tem
como objetivo reunir os amantes
da prática esportiva para mais um
final de semana de caminhada de
longa distância. Esta é a 9ª edição
de 2023 e a 22ª desde que foi cria-
do o projeto, em 2021. Para fazer a

inscrição e obter mais informações,
basta entrar em contato com a Se-
lam pelos telefones (19) 3422-0233
e 3403-2648. A concentração será
às 5h30, no Ginásio Municipal de
Esportes Waldemar Blatkauskas.
Após o aquecimento ministrado
pelos professores da Selam, Mar-
celo Ortega, Urbano Dario Cracco
Júnior e Janine Diorio, às 5h45, os
participantes saem em caminhada
às 6h, em direção à avenida Dois
Córregos. Com o apoio e acompa-

Divulgação/CCS

Beneficiários do Santa Casa
Saúde Piracicaba e membros
da população em geral foram
recepcionados com café da
manhã durante o Mutirão do
Diabetes que o Plano Santa

SANTA CASA SAÚDE

Vigilância
confirma 1º
óbito por febre
maculosa do ano

A Vigilância Epidemiológica
Municipal, vinculada à Secretaria
de Saúde, confirmou, sexta (10), o
primeiro óbito por febre maculosa
em Piracicaba em 2023. O registro
é de um paciente do sexo masculi-
no, na faixa etária entre 30 e 39
anos, que veio a óbito em outubro.
A investigação do Local de Prová-
vel Infecção (LPI), a partir de ago-
ra, fica a cargo da equipe do Cen-
tro de Controle de Zoonoses (CCZ).
No mês passado, a SMS confirmou
o primeiro caso positivo para a do-
ença em uma paciente do sexo fe-
minino, na faixa etária entre 30 e
39 anos, que apresentou sintomas
em junho desse ano, com evolu-
ção para cura. Neste ano esta é a
segunda confirmação da doença;
no ano passado, foram confirma-
dos dois casos e um óbito pela
doença; em 2021, foram cinco con-
firmações e quatro mortes. A16

nhamento de professores e da equi-
pe da Selam, os participantes do
Caipirandando fazem uma única
parada no Varejão do bairro Santa
Rita, localizado na rua Maria Isa-
bel do Carmo Garcia. Após a para-
da, o grupo marcha com destino
às estradas rurais do município,
passando pela Cachoeira Bela Vis-
ta, na Estrada Juliano Bellini, para
depois seguir trajeto pela Estrada
Boa Vista, até alcançar o acesso ao
bairro Tupi. O término do trajeto

de 22 km da 9ª edição do Caipi-
randando 2023 será no Parque
Vale das Águas, na rodovia SP 135,
km 12, saída 147, em Piracicaba.
Todos os participantes da cami-
nhada têm desconto especial para
desfrutar das estruturas do par-
que aquático. A Selam oferece
água e o monitoramento dos pro-
fessores durante o percurso. Ao
final do trajeto, haverá transpor-
te para o retorno ao Ginásio Mu-
nicipal Waldemar Blatkauskas.

Casa realizou no sábado, 11,
para oferecer serviços gratui-
tos como forma de promover a
prevenção e o controle da do-
ença. "Estamos nos sentindo
felizes e ainda mais unidos por

termos estado juntos em
mais uma ação voltada à
conscientização", disse a en-
fermeira Luciana Calabresi,
do GAHD - Grupo de Apoio ao
Hipertenso e Diabético. A17

Divulgação/Fumep

O professor Renato contou
o histórico de fundação da

Fumep aos v is i tantes do
Sebrae de Londrina. A16

VISITANTES DE LONDRINA

Divulgação/CCS

Autoridades fizeram o descer-
ramento da placa de inaugura-
ção da reforma da EM Prof. João

Batista Nogueira, durante rea-
lização do Pira nos Bairros em
Santa Teresinha, sábado. A10

PIRA NOS BAIRROS
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Praça da Forca: Memória em Branco e Preto
Na trilha dosNa trilha dosNa trilha dosNa trilha dosNa trilha dos
vestígios dessavestígios dessavestígios dessavestígios dessavestígios dessa
presença negrapresença negrapresença negrapresença negrapresença negra
em Piracicaba, oem Piracicaba, oem Piracicaba, oem Piracicaba, oem Piracicaba, o
grande professorgrande professorgrande professorgrande professorgrande professor
Noedi Monteiro,Noedi Monteiro,Noedi Monteiro,Noedi Monteiro,Noedi Monteiro,
pesquisadorpesquisadorpesquisadorpesquisadorpesquisador
competente, temcompetente, temcompetente, temcompetente, temcompetente, tem
se empenhadose empenhadose empenhadose empenhadose empenhado
para compor umpara compor umpara compor umpara compor umpara compor um
mapeamentomapeamentomapeamentomapeamentomapeamento

Adelino Francisco
de Oliveira

São várias as ca-
 madas de apa-
 gamento histó-

rico, em um processo
de longa duração, que
sempre teve como
propósito último invi-
sibilizar a presença
do negro na história de Piraci-
caba. A eficiência dessa estraté-
gia racista se comprova na me-
dida em que se consolidou, no
imaginário popular, a percepção
de que a cidade não guarda ne-
nhuma identidade negra, es-
quecendo os muitos persona-
gens pretos que circularam por
aqui, forjando riquezas materi-
ais e também muita cultura.

Sem monumentos, sem re-
gistros, sem memórias! Uma his-
tória paulatinamente descons-
truída, apagando os rostos indí-
genas e negros que edificaram a
cidade de Piracicaba. Outro dia
um evento na Biblioteca Munici-
pal resgatava o ciclo de imigra-
ção na história da cidade, cele-
brando portugueses, italianos,
alemães, sírio-libaneses, judeus.
No território que viceja o Batu-
que de Umbigada, a Capoeira
Angola, o Maracatu, o Maculelê,
o Samba de Lenço, inusitadamen-
te ninguém se lembrou de convi-
dar um representante da popu-

lação negra para narrar
e compartilhar suas me-
mórias. Como se o ne-
gro e também o indíge-
na não fossem funda-
mentais na dinâmica
de construção da iden-
tidade na cidade, que
traz, desde o nome
Tupi-guarani, suas re-
motas raízes indígenas,

sendo o lugar onde o peixe para.
Indígenas e negros simples-

mente apagados da história, sem
direito a monumentos, nem me-
mórias. A redução da Praça da
Forca em um mero estacionamen-
to é bem ilustrativa de uma postu-
ra oficial de desprezo e de violên-
cia aberta contra a história negra
na cidade. Na trilha dos vestígios
dessa presença negra em Piracica-
ba, o grande professor Noedi
Monteiro, pesquisador competen-
te, tem se empenhado para com-
por um mapeamento dos pontos
fundamentais que remontam e
demarcam uma rota negra na ci-
dade. A Praça da Forca, que ago-
ra não passa de um árido estaci-
onamento, é um desses lugares
de memória e referência negra.

É bem verdade que a Praça
da Forca, mais conhecida como
Praça do Rolo, já andava há mui-
to abandonada pelo poder públi-
co municipal. Aliás como tantas
outras praças públicas da cidade.
Mas naquela praça existiam vin-

te árvores, compondo um espaço
de sombra e refúgio bem na re-
gião central. Vinte árvores que
foram impiedosamente ao chão,
para dar lugar a um estaciona-
mento, a serviço dos clientes do
comércio e também dos fiéis da
Igreja Universal. Esse é um caso
emblemático, que não deixa de
revelar o equívoco da concepção
de progresso e desenvolvimento
que orienta a atual gestão muni-
cipal. A polêmica em torna da
antiga Fábrica da Boyes é outro
exemplo do descaso e desrespeito
da gestão pública com a memória
histórica e cultural da cidade.

O tema mais urgente do con-
temporâneo tem sido a questão
das mudanças climáticas. O pró-
prio Papa Francisco publicou
mais recentemente a Carta Encí-
clica Laudate Deum, aprofun-
dando as reflexões sobre a eco-

logia integral e as mudanças no
clima. A busca por soluções que
promovam justiça ecológica e
sustentabilidade ambiental tem
se constituído como central
para qualquer projeto de desen-
volvimento minimamente ético.
Contraditoriamente, em Piraci-
caba, vinte árvores vigorosas,
saudáveis foram simplesmente
derrubadas pelo poder público.

O caso da Praça da Forca
talvez seja a síntese perfeita da
atual gestão. Em uma só ação
infeliz, que avilta muitos direi-
tos, a prefeitura de Piracicaba
conseguiu destruir um lugar
simbólico de memória negra e,
ao mesmo tempo, derrubar vin-
te árvores, avançando na con-
tramão da visão contemporânea,
que entende a importância de se
preservar e até ampliar os espa-
ços verdes pela cidade. Se não há
lugar para a história da popula-
ção negra, em um movimento
de apagamento e invisibiliza-
ção, tão pouco há respostas para
os dramas ambientais que as-
solam o mundo contemporâneo.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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"IN EXTREMIS" (225)

no em que minha irmã
se exercitava, mesmo
à luz das velas? E meu
pai, ao violino? E mi-
nha mãe, com suas ri-
sadas feitas de lágri-
mas? Cadê o meu li-
vro sobre as aventu-
ras do Rei Arthur, os
cavaleiros da Távola
Redonda? E o meu

Tarzan? Onde estariam os meus
times de futebol de botões, o
meu Baltazar - todo negro, re-
luzente - saído do "manteaux"
de algum homem elegante?

Devo ter sorrido para mim
mesmo. A aparência da penum-
bra - e o que me soubera a soli-
dão - não era sombria. Talvez,
apenas melancólica. Uma certa
tristeza, doce tristeza que convi-
da à reflexão. Quanto e tanto
aconteceu ao longo de tantos e
quantos anos? Quanto, pela vida,
me foi dado ver, ouvir, conhe-
cer, sentir? E quantos e tantos
prazeres, alegrias, belezas, per-
didos por tolices ditadas pela
tão pobre razão? Por que não
me foi dada, antes, a mínima sa-
bedoria de ouvir a voz do cora-
ção, como agora tento fazer?

E por que continuar jorna-
lista? Para quê? Se o grande so-
nho, imenso desejo foi, desde a
infância, a audácia de escrever
- por que não o fazer, novamen-
te, como na adolescência e mo-
cidade? Escrevi em mesa de bar,
em guardanapos de papel; es-
crevi - sim, eu o fiz! - em areia
de praia. E aconteceu o que a
canção já lamentara: "Eu escre-
vi, na fria areia, um nome para
amar. / O mar levou, tudo aca-
bou, palavras leva o mar..."

À luz de velas, no suave
aconchego da penumbra - e po-
voado pelos meus bons e maus
fantasmas - admiti, por fim, o
que devo voltar a fazer. "Tem-
pus fugit!". Recomeçar ou parar.

Na madrugada, a luz "vol-
tou". Apaguei as pequenas chamas
tremeluzentes das velas. E agora?

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Mal nos da-
mos conta
disso, mas,

vendo e ouvindo cri-
anças indagando dos
"por quês" das coisas,
lá estão elas começan-
do a filosofar. Que-
rem saber. Lembro-
me de, certa vez, na infância, ter
provocado, em meus pais, uma
divergência que me orientou.
Ela, a mãe, advertira-me: "Dei-
xe de ser curioso, menino!" E ele,
o pai, retrucou: "É bom que seja
curioso. É assim que aprende."

 E, só já adulto e estudando,
aprendi ser, a curiosidade, uma
das características fundamen-
tais do cotidiano do homem. É
o "desejo contínuo e renovado
de ver". Seria possível, então,
supor que, ao perder esse dese-
jo, o ser humano esteja perden-
do o próprio interesse em viver.
Se nada mais lhe interessa, em
quê se lhe transformou a vida?

Quando do recente "apa-
gão", confesso ter sido tomado
de irritação. Aos poucos, ao en-
tardecer, senti minha tão culti-
vada solitude ir-se tornando so-
lidão. E, de repente, senti-me só.
Não mais por opção. Mas por
algo superior à escolha. Ora, não
se tratava de desejar alguém,
pessoas, a meu lado. Era como
se me desse conta da utopia da
liberdade plena ou da indepen-
dência. Dependente, interde-
pendente - eis em que me reco-
nheci ser. E que todos somos.

Anoitecendo, a escuridão era
completa. Plena. Mas eu me inti-
tulo um "veleiro", acendedor de
velas. Não consigo, ainda, enten-
der o porquê de meu fascínio por
elas. Carrego, porém, no coração
- ou sei lá onde! - lembranças de
quando o país dependia do temi-
do "racionamento de energia elé-
trica". Havia amargor nas pes-
soas. Mesmo quando já se acos-
tumavam com a "falta de luz".
Recorria-se aos lampiões de
gás, às ainda poucas lanternas.
E às velas. Aprendi a ler, a es-
tudar e a fazer meus rabiscos
à luz de velas. Meus olhos, já
propensos a uma miopia heredi-
tária, arderam à infantil insis-
tência de ler. De querer saber.

Então, o que parecera preju-
dicial mostrou-se reconfortante.
Era estar à penumbra. Como
antigamente. O reconforto, po-
rém, carregara-se desse senti-
mento quase sempre dolorido, o
da saudade. Onde estava o pia-

Reflexões à luz de velas

Por que nãoPor que nãoPor que nãoPor que nãoPor que não
me foi dada,me foi dada,me foi dada,me foi dada,me foi dada,
antes, a mínimaantes, a mínimaantes, a mínimaantes, a mínimaantes, a mínima
sabedoria de ouvirsabedoria de ouvirsabedoria de ouvirsabedoria de ouvirsabedoria de ouvir
a voz do coração,a voz do coração,a voz do coração,a voz do coração,a voz do coração,
como agoracomo agoracomo agoracomo agoracomo agora
tento fazer?tento fazer?tento fazer?tento fazer?tento fazer?

Perverter o eixo da Terra

A continuarA continuarA continuarA continuarA continuar
assim, o queassim, o queassim, o queassim, o queassim, o que
aconteceráaconteceráaconteceráaconteceráacontecerá
com a vidacom a vidacom a vidacom a vidacom a vida
sobre a Tsobre a Tsobre a Tsobre a Tsobre a Terra?erra?erra?erra?erra?

José Renato Nalini

Parece mentira,
mas não é. A ci-
ência compro-

vou. Somente os ter-
raplanistas e negaci-
onistas continuarão a
teimar. A insensata
exploração do solo
para cultivo e pecuá-
ria mudou o eixo da Terra. O
geofísico da Universidade Na-
cional de Seul, na Coreia do Sul,
Ki-Weon Seo publicou o resul-
tado de uma pesquisa no perió-
dico Geophysical Research Let-
ters, demonstrando que os po-
los geográficos do planeta em
que vivemos sofreu alteração.

Já era sabido que o campo
gravitacional terrestre não é
idêntico em todos os pontos da
superfície terrestre. Onde existe
mais massa, a gravidade é mai-
or. Onde há menos, ela é me-
nor. A Terra é dinâmica. Sofre
degelos, esquentamento, a cada
ano há uma natural oscilação.
Essa inclinação é que se res-
ponsabiliza pelas estações: pri-
mavera, verão, outono, inverno.

O que o geofísico descobriu
foi que a indiscriminada extra-
ção de água do subsolo está de-
sequilibrando o eixo da Terra.
O esvaziamento de reservatóri-
os subterrâneos de água dese-
quilibra aquilo que sempre fun-
cionou, há milhões de anos. O
processo de irrigação das plan-
tações, os sistemas de bombea-
mento de água estão esgotando
os aquíferos muito mais depressa
do que a natureza pode repô-los.
A água é finita, não renovável.

Ninguém parece preocupa-
do com a abertura de poços

artesianos clandesti-
nos.  Cada edif ício
que se constrói, já
vem com a perfura-
ção que, além de re-
duzir a capacidade
do aquífero Guarani,
ainda contamina essa
água milenarmente
acumulada no subsolo.

O trabalho do ci-
entista coreano comprovou
que a extração de água do sub-
solo, sozinha, produz um des-
locamento de 4,36 centímetros
ao ano do polo geográfico nor-
te. É uma causa humana que
perverte aquilo que sempre
funcionou. Todas as demais
concausas também provêm de
ação humana: barragens, per-
da de geleiros e de gelo na An-
tártida e na Groenlândia.

A continuar assim, o que
acontecerá com a vida sobre a
Terra? Se a oscilação aumentar,
além do aquecimento derivado
da emissão de gases venenosos,
causadores do efeito estufa, par-
te do planeta poderá entrar em
combustão espontânea. Isso é
realmente possível? O futuro dirá,
se a insensatez tiver paradeiro. O
que é bastante discutível.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Assembleia de Talheres
Gregório José

Num buffet luxu-
oso, as louças e
talheres se reu-

niam em um silencioso
parlamento, onde a
porcelana fina e os gar-
fos de prata discutiam
os destinos das iguari-
as servidas. Cada pra-
to, uma cadeira no con-
gresso das delícias, e cada talher,
um representante das facções gas-
tronômicas. Ali, talheres de elite
e as finas porcelanas conspira-
vam em um parlamento silenci-
oso, representando a distorção
de poder na sociedade gastronô-
mica. Os garfos de prata, arro-
gantes e afiados, protagoniza-
vam acordos que aprofundavam
a desigualdade no cardápio, en-
quanto os pratos de porcelana,
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símbolos de uma clas-
se alta gastronômica,
se aliavam em busca de
uma distribuição mais
justa de sabores.

No salão, aqueles
representantes de dife-
rentes grupos políticos
se reuniam enquanto
talheres de plástico,
pratos de isopor e guar-
danapos simples de pa-

pel relegados a um canto, eram os
marginalizados da sociedade de
banquetes. Os talheres de plástico,
relegados à margem, representa-
vam a falta de voz daqueles que,
embora alimentem os políticos,
pouco participam ou compreen-
dem as negociações nos bastido-
res. Só utilizados e valorizados em
períodos pré-eleitorais onde todos
abusavam de seus usos falsos com
pratos e temperos populares deixan-

do o caviar, a lagosta e o sushi para
receberem pratos típicos das cama-
das esquecidas da população.

As discussões ferviam entre
os talheres de prata, que busca-
vam privilégios cada vez maio-
res, e as louças, que clamavam
por uma distribuição mais justa
dos sabores. Os guardanapos de
linho fino, sempre imparciais, ten-
tavam mediar os conflitos, mas o
aroma da injustiça pairava no ar.

Enquanto isso, nos bastido-
res do parlamento culinário, a co-
mida destinada aos menos afor-
tunados minguava. Notavam seus
pratos cada vez mais vazios e
suas necessidades ignoradas, en-
quanto os garfos de prata, indi-
ferentes, se entregavam em bo-
cas e mãos desdentadas com sor-
risos falsos e amarelados naque-
les banquetes de privilégios.

Os pratos vazios eram a pro-
va do descaso dos legisladores do
banquete. Os garfos de prata, in-
diferentes à escassez, continuavam
a se banquetear com iguarias,

enquanto os talheres de plástico
se viam esquecidos, incapazes de
competir na política dos sabores.
A verdadeira política culinária,
longe dos olhos dos famintos, era
moldada por acordos que só be-
neficiavam a elite gastronômica.

A parábola da "Assembleia
dos Talheres" reflete a triste reali-
dade de uma sociedade desigual,
onde a extravagância e os privilé-
gios se sobrepõem à necessidade
básica de alimentação para todos.
Enquanto os políticos discutem
seus acordos e mordomias, a falta
no prato dos mais pobres e caren-
tes é ignorada, criando um abis-
mo cada vez maior entre os que se
deliciam e os que apenas sonham
com um banquete justo e igualitá-
rio. O contraste entre a opulência
dos que detêm o poder e a igno-
rância dos que os colocaram lá é
evidente. Enquanto os represen-
tantes das classes gastronômicas
discutem e se banquetear com pri-
vilégios, a maioria faminta é dei-
xada às margens, alheia aos pro-
cessos que moldam o destino de
seus pratos. É uma crítica con-
tundente à falta de transparên-
cia e participação das massas na
elaboração das políticas que im-
pactam diretamente suas vidas.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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Fábrica Boyes: a inebitabilidade de sua desapropriação
José Machado

Em artigo publica-
 do na Tribuna
 do dia 25 de ou-

tubro no corrente ano
de 2023, o ex-prefeito
José Aparecido Borghe-
si e eu já nos posiciona-
mos definitivamente
sobre o Projeto Boule-
vard Boyes, qualifican-
do-o como uma aberração urba-
na, por agredir de forma absur-
damente desrespeitosa uma paisa-
gem histórica e de rara beleza que
é a orla do Rio Piracicaba. Nos li-
mites do terreno onde se localiza a
Fábrica de Tecidos Boyes, tomba-
da pelo Poder Público em razão do
seu inequívoco valor histórico, os
empreendedores propõem a cons-
trução de quatro torres residenci-
ais de 92 metros de altura. Isso
mesmo: quatro torres residenciais
de 92 metros de altura cada uma!

Num comentário outro dia,
um amigo assim se pronunciou:
"Seria permitida uma interven-
ção dessa, adjacente ao Coliseu,
em Roma?". Pergunto eu, e na
orla do Rio Sena, em Paris, se-
ria permitida? Pois é, mas aqui
em nossa cidade, tudo parece
permitido nos dias que correm.

A perplexidade com a apro-
vação do Boulevard Boyes pelo
Conselho de Defesa do Patrimô-
nio Cultural de Piracicaba - Code-
pac é enorme. Como foi possível

esse órgão colegiado, de
tanta responsabilidade
para a preservação da
memória de nossa cida-
de, ter aprovado, por
ampla margem, um
projeto desses, que coli-
de frontalmente com as
diretrizes de preserva-
ção do patrimônio his-
tórico e cultural que
compõe a orla do Rio

Piracicaba? Ingenuidade, incom-
petência ou cumplicidade?

A votação do projeto no CO-
DEPAC se baseou num docu-
mento elaborado por uma Co-
missão de Conselheiros designa-
da para essa finalidade, cuja con-
clusão pode ser sintetizada assim:

1) o projeto Boulevard Boyes
atende apenas parcialmente a le-
gislação municipal que rege os
princípios da preservação histó-
rica e cultural; (grifo meu)

2) a proposta de verticaliza-
ção para as torres residenciais
deve ser avaliada com cautela nesta
relação, tanto com os imóveis pre-
servados, quanto com o conjunto
do SHU Rua do Porto; (grifo meu)

3) apesar dessas advertênci-
as, o projeto é considerado meri-
tório pela Comissão e deve ser
aprovado, considerando a contra-
partida de benefícios que o em-
preendimento propõe em relação
à preservação do patrimônio in-
dustrial remanescente por meio
da realização de restauro e novos

usos para o local, que se encontra
sem junção social há décadas

Ou seja, a Comissão reco-
nheceu a ilegalidade da propos-
ta, recomendou cautela quanto
à verticalização, porém, contra-
ditoriamente, recomenda sua
aprovação, argumentando que
a contrapartida dos empreende-
dores é "generosa" (esse adjeti-
vo é por minha conta), já que o
projeto recuperará um imóvel
degradado e, de quebra, revita-
lizará e modernizará aquele con-
texto urbano. É preciso muito
malabarismo conivente para
chegar a uma conclusão dessas!

O aludido documento elabo-
rado pela comissão de conselhei-
ros, na tentativa de equilibrar-se
na corda bamba, apoia-se na le-
gislação urbanística(Plano Dire-
tor),  recentemente alterada para
permitir a verticalização no con-
texto daquele sítio urbano. Se essa
alteração legal se deu para acomo-

dar os interesses do capital imobi-
liário ou o interesse público susci-
ta dúvidas e precisa ser investiga-
da. De todo modo, no meu enten-
dimento, é indiscutível que os prin-
cípios legais que regem o tomba-
mento histórico e cultural se ex-
cepcionalizam e se impõem sobre a
legislação urbanística no caso pre-
sente do projeto Boulevard Boyes.

O projeto Boulevard Boyes,
pela sua concepção absurda, que
fere frontalmente a preservação de
um sítio histórico de significação
ímpar para Piracicaba, precisa ser
rejeitado. E não vejo perspectiva
otimista para a permanência do
capital privado nesse contexto,
pois ficou demonstrado o seu foco
exclusivo no lucro fácil, o que me
leva a concluir que o mais acerta-
do é a desapropriação pelo Poder
Público do imóvel da antiga Fá-
brica de Tecidos Boyes e que ali
possa ser implantado um projeto
de grande significação cultural e
turística, harmonizando-se com o
Projeto Beira-Rio e preservando a
memória histórica de Piracicaba.

Tomo a liberdade de evo-
car aqui o SESC-POMPÉIA, na
Capital, que dispensa comentá-
rios, e de sugerir que uma par-
ceria com o SESC, ou o SESI,
para se erigir algo parecido, se-
ria uma excelente alternativa.

———
José Machado (PT) foi
prefeito de Piracicaba
por dois mandatos
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CALOR
Um sol para cada um: é o

que se costuma dizer quando de
calor intenso. É o clima mais
quente das últimas décadas. O
final de semana foi de lascar,
exigindo muitas precauções por
parte de todos. E, o sol continu-
ará intenso nos próximos dias,
com expectativa de momentos
menos ardentes a partir do dia
19, domingo. Se a primavera
exageradamente ensolarada
motiva passeio e lazer, também
serve de alerta quando se trata
da saúde. Preocupa a baixa
umidade do ar: 30% ou menos.

O correto é se reidratar. O ideal
é evitar o sol principalmente das
10 às 16 horas e, em casa ou
no trabalho, ar condicionado
ou ventilador vira obrigação.

PONTO FINAL
O prefeito Luciano Almeida

continua mexendo na sua equi-
pe de secretários. As mudanças
são frequentes, instaurando o
aviso que ninguém tem garan-
tia quanto a permanência. Essa
filosofia causa mais prejuízo do
que lucro. A descontinuidade
joga contra. A imagem admi-
nistrativa fica comprometida.

Amor não é apenas uma pa-
lavra. Amor também não
 é um sentimento, uma

emoção. Amor é o nosso objetivo,
é a nossa vida. Sem amor o ho-
mem não funciona, e não é no-
bre. Só que para amar a todos, é
preciso renúncia ao ego, negar-se
a sí mesmo. Dizer não ao eu. Re-
nunciar ao egoísmo, muitas ve-
zes ao amor próprio, enfim é pre-
ciso renúncia total. Para amar à
todos indistintamente é preciso
vontade. É preciso querer amar.
Também é preciso ter bom âni-
mo. Ânimo vem de psuche a res-
piração de vida. É necessário per-
ceber, refletir, sentir desejar amar
à todos igualmente. Também é
preciso ter uma visão de huma-
nidade. Que são os humanos. A

O amor é Deus

palavra humano está na bíblia é
anthropinos; pertencente aos ho-
mens. O homem é anthropos sem
distinção de sexo, raça e nacio-
nalidade. Também é preciso ter
visão de conjunto. O certo é o nós,
e não o eu; é o nosso e não o
meu. A humanidade precisa ur-
gentemente entrar na conciên-
cia amorosa. Precisa entrar na
dimensão do amor. A Bíblia diz:
Deus é amor, ele não quer ser,
ele é. Portanto o amor é o pró-
prio Deus, quando você ama a
todos você está totalmente den-
tro da realidade de Deus; pois o
amor é divino ele é o Senhor
Deus. Que possamos cumprir bem
a lei do amor porque a lei do amor
é a lei perfeita. A resposta da in-
justiça não é justiça é o amor.

1 João 4:8

Quem não ama não conhece
a Deus, porque Deus é amor.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Diversidade cultural e antirracismo viram o jogo
Noedi Monteiro

Diversidade cul-
 tural, antirra-
cismo, decolo-

nialidade e revisionis-
mo histórico-cultural
por tempo indetermi-
nado reúnem-se fir-
mando um pacto antir-
racista interagindo
como um paradigma com a filoso-
fia destinada a tratar de forma
descolonizada e repelente não a
curto, médio e longo prazo, sem
meio-termo mas repentinamente o
racismo, à intolerância, o precon-
ceito, a discriminação e o ódio que
têm como mantenedora à Coloni-
alidade, umas remanescências da
colonização (eurocentrismo) na
contemporaneidade. As visões de
mundo e as ações em comum da
coalizão com as respectivas dinâ-
micas, espírito científico, social e
práticas epistêmicas impõem-se
com muita ciência e conhecimento
no campo dos direitos civis, hu-
manos e das relações étnico-raci-
ais a fazer justiça, aliviando, o es-
tigma social e a reparar à uma só
mão, voz e vez, o silenciamento,
apagamento, e a invisibilidade ne-
gra, indígena, suas culturas e len-
das no universo do saber brasilei-
ro. São dos mecanismos pedagó-
gicos, culturais, dos movimento
sociais de rua e da pressão popu-
lar, da crescente conscientização
e do debate decolonial aplicado à
educação e no politicamente cor-
reto o ônus da convergência his-
tórica do mundo, num grande
desafio e avanços, de descoloni-
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zar o nosso meio brasi-
leiro e a sociedade mo-
derna no Ocidente.

Precisamos apro-
veitar à oportunidade
única que deveras nos
favorece o tempo e a re-
alidade para, revolucio-
narmos o meio-campo,
virar o jogo e o placar
mesmo que numa pror-

rogação, com a chance dos venci-
dos se aclamarem pela primeira vez
num podium antes, que a janela
temporal expire e seja tarde demais.

A colonialidade por sua ori-
gem e pelo enraizamento na so-
ciedade brasileira temos clareza,
de que não será nada fácil ar-
rancá-la do nosso meio. Mas po-
deremos, continuar a inibi-la,
driblá-la como vem fazendo com
sabedoria o protagonismo negro
de maneira que, os avanços que
se têm alcançado não possam ser
revertidos. Jamais recuaremos!

Apesar da população majori-
tária de 56% (IBGE) negra do país
surpreender à classe dominante,
que no seu seio deve contestar o
resultado ou ridicularizá-lo, por
outro lado, não leva o índice a sé-
rio, por não alterar em nada por
enquanto, os seus privilégios e pre-
ferências na cadeia de comando
nem a expõe a qualquer risco.

Com todo esse tamanho, a
população negra ainda é incipi-
ente da força política por conta
do racismo estrutural que cerceia
os seus passos e a história ten-
do-a quase apagado, para uma
grande reviravolta na grade so-
cioeconômica, por exemplo.

Fomos encurralados no pejo-
rativo "lugar do negro", um espa-
ço geográfico, marginalizado e es-
tigmatizado, imaginado engenho-
samente pela colonialidade em que
a classe dominante reserva estivés-
semos da senzala ao pós-abolição
sem expectativas sociais e chance
de ascensão invisibilizados mas
reais, quando visto pela polícia. E
sobrevivendo das migalhas que
caíssem de suas mesas. Materiali-
zado na elevada desigualdade,
pobreza, fome, favelização, perife-
rização, baixa escolaridade, falta
de oportunidades, de acesso à
moradia, à saúde, à políticas pú-
blicas de toda natureza, frente ao
poderio branco sempre como um
colonizador, ignorando a situação.

Achar brechas, passagens,
furar a bolha social e tirar-nos
do buraco, a diversidade cul-
tural e o antirracismo fazem
quando nos igualam em impor-
tância e oportunidades sur-
preendendo à elite levando-nos
à dignidade e a fazer parte de uma
sociedade quando não fomos
convidados e sob a elevada indig-
nação dos demais presentes.

Nossa luta política e de fura-
bolha teve início com o primeiro
deputado negro e conselheiro de

d. Pedro II Antônio Pereira Rebou-
ças (1798-1880) pai dos irmãos
construtores em Piracicaba (SP),
da primeira ponte de concreto ar-
mado no Brasil no século XX. Re-
trato toda a história em meu livro
esgotado "Mais que Vencedores
Rebouças e convidados" de 1997.

O Enem 2023 discutindo o
negro, o indígena, o agronegó-
cio, as questões sociais e de gê-
nero enfurecendo a classe domi-
nante pelo desafio; a Expo e o
Dia da Favela (4 nov.) marcan-
do o dinamismo das comunida-
des outrora discriminadas hoje
empreendedoras com a realização
profissional nos mais diversos se-
tores do mercado e da economia
em meio a pequenos negócios com
o apoio do Sebrae, tirando a colo-
nialidade do lugar do negro; e o
gigantismo da Central Única da
Favela (CUFA) apontam o politi-
camente correto da diversidade
cultural e do antirracismo na ga-
rantia do espaço e da visibilidade.

O que chamamos de diver-
sidade cultural nada mais é ci-
rurgicamente do que, ter a pre-
sença notada em meio a ou-
tros, mesmo que de forma in-
desejada e muito criticada até,
do que antes invisibilizada.

———
Noedi Monteiro, profes-
sor, ativista educanegro,
mestre em Educação,
diretor do IHGP (Insti-
tuto Histórico e Geográ-
fico de Piracicaba), pos-
sui um acervo pessoal
sobre a questão racial
no Brasil e na América

Degenerativo e irreversível
Roberto Barbieri

As doenças dege-
nerativas e irre-
 versíveis da men-

te , entre elas as altera-
ções da cognição e as
demências, possuem
sintomas  que às vezes
fica difícil identificar à
distância.  Mas os pró-
ximos observam claramente o iní-
cio das mudanças de comporta-
mento e com ajuda profissional
chegam mais fácil ao diagnóstico.

No caso que observa-se já
transpondo as barreiras de pro-
teção que estão sendo monta-
das, o bêbado caminha célere
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para a situação inevi-
tável, porém há um
grande interesse polí-
tico em encobrir a si-
tuação, escondendo o
paciente e evitando ao
máximo a exposição
ao público ou situa-
ções que clarificam.  Se
bem que no caso o
comportamento  da

vida toda da  figura, facilita a
não identificação pois sempre
foi incoerente e ridícula. Mas à
fase inicial, acrescentar-se-á a
fase dura que afeta pessoas de
todas as categorias, de bom ou
mau caráter e ficará impossível a
manutenção do desejado sigilo.

Quem é o grupo a quem in-
teressa prorrogar a situação o
máximo possível no caso:  a côn-
juge, o vice, os correligionários,
os parças ideológicos, os pode-
res que extrapolam suas fun-
ções, os poderes corruptos e ali-
nhados com a linha traçada pela
projeto imposto ao país. Pior, este
conluio imposto e avalizado por
um povinho que a cada momen-

to se mostra também conivente,
irresponsável e inconsequente.

Se não bastasse a própria in-
competência e bandidagem da fi-
gura envolvida, segue agora a
farsa alimentada pelo seu grupo
que cada vez mais protege os cor-
ruptos que destroem a esperan-
ça de quem almeja ainda uma
situação decente para o país.

Esta é uma narrativa de fic-
ção e qualquer semelhança com
fatos reais é mera coincidência.

———
Roberto Barbieri, for-
mado em Ciências So-
ciais e Administração
de Empresas; e-mail:
rrbarbieri@terra.com.br

Dirceu Cardoso Gonçalves

OBrasil está dando dois sal-
 tos de grande importância
ao aprovar, no Congresso

Nacional, a reforma tributária e a
Lei Orgânica das Policias e Bom-
beiros Militares. A mudança na es-
trutura de arrecadação de impos-
to é uma pendência que vem se ar-
rastando desde a época do Impé-
rio; e a organização policial hoje
vigentes resulta de projeto apresen-
tado em 2001, pelo presidente Fer-
nando Henrique Cardoso, que re-
visa o decreto no 667, de 1969, edi-
tado sob o vigor do Ato Institucio-
nal no 5, notório instrumento au-
toritário dos governos militares,
que parâmetra as instituições mili-
tares Democrático de Direito.

A reforma tributária saiu das
pregações e esforços do ministro
Fernando Haddad e só prosperou
porque o governo fez concessões,
liberou emendas parlamentares e
criou situações especiais que bai-
xam a tributação aos produtos de
consumo popular. Já a Lei orgâni-
ca das PMs dormiu por mais de
duas décadas nos escaninhos da

Câmara dos Deputados, onde só
foi aprovada em 14 de dezembro
de 2022 e remetida ao Senado, que
foi mais rápido, referendando-a
na última terça-feira, dia 7. Ago-
ra, o texto espera a sanção presi-
dencial e ainda poderá receber ve-
tos em partes que possam ter a dis-
cordância do presidente Lula.

A morosidade típica do pro-
cesso legislativo e - admitamos - a
falta de interesse de setores políti-
cos e governamentais conduzem o
País a conviver com legislações ar-
caicas que travam o desenvolvimen-
to e nos fazem menos competitivos
no mundo globalizado. Tributos
excessivos ou decorrentes de bases
legais tornadas sem efeito fazem
grande mal ao País (esse deve ter
sido o argumento prevalente para
deputados e senadores se mexe-
rem e fazer a reforma prosperar
diante de pelo menos 134 anos de
atraso). Observe-se que o Império
Brasileiro, onde já haviam quei-
xas de desatualização e impropri-
edade tributária, terminou em
1889, no advento da República.

A lei orgânica dos militares
estaduais é, igualmente uma ne-
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A reforma tributária e das PMs

cessidade. As corporações perma-
neceram mais de três décadas sob
a égide de um decreto que - desde
13/10/1978, quando o AI5 foi re-
vogado e 05/10/1988, dia em que
a Constituição foi promulgada -
perdeu sua base jurídica. Duran-
te esse período, as PMs ficaram à
mercê das opiniões, interesses e
até ideologia dos governadores
quando, se houvesse legislação
atualizada, tudo teria sido mais
fácil e produtivo. Não teriam so-
frido, por exemplo, os ataque e
mecanismos de desgaste que, em
boa parte dos estados, em vez de
combatidos, eram tolerados ou
simplesmente ignorados pelos
respectivos governos relapsos.

Um bom sinal é o dispositivo
que se prepara no bojo da refor-
ma tributária, para, a cada dez
anos, promover-se a atualização
de dispositivos que deixarem de
ser funcionais. Essa é uma provi-
dência ideal para manter as leis
eficazes e, na nossa opinião, de-
veria valer para todo o arcabou-
ço legal. Não só para a legislação
tributária. As duas legislações
podem até não ser o inteiramente
desejável - por isso receberam
votos contrários - mas represen-
tam o avanço possível neste mo-
mento da vida nacional. Oxalá o
Congresso, os governos e a soci-
edade tenham todas as condi-
ções de, sempre que houver ne-
cessidade, reformá-las e, com
isso, tornar a política tributária
e a atividade policial cada dia
mais compatíveis com as deman-
das do País e da população...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br



A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 14 de novembro de 2023A4

PPPPPAAAAAVIMENTVIMENTVIMENTVIMENTVIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Prefeitura inicia recapeamento de 200 km
Serviços começaram ontem (13) com pavimentação em concreto na rua Joana D’Arc, no Jardim Monumento
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Conselho municipal elege coordenadores
O Conselho Municipal de Se-

gurança Alimentar e Nutricional
(Comsea) realizou, durante a pri-
meira reunião ordinária da sua
nova composição, a votação para a
escolha da mesa coordenadora que
cumprirá o mandato de dois anos,
compreendendo o período de 2023
a 2025. Foi eleita como presidente
da mesa Tatiane Moral Scaglione,
representante do Centro Social de
Assistência e Cultura São José (Ce-
sac), e vice-presidente José Carlos
Elias Junior, da Casa do Hip Hop.
O cargo de secretário ficou em
aberto por não haver inscritos e
o colegiado decidiu que a escolha
do mesmo será realizada na pró-
xima reunião, agendada para o
dia 22/11, na Casa dos Conselhos.

Na oportunidade, houve pos-
se simbólica com a entrega de cer-
tificados para os novos integran-
tes, eleitos enquanto sociedade ci-
vil, no final do mês de agosto.

O Conselho tem a finalidade
de assessorar na formulação de
políticas e na definição de diretri-
zes e prioridades que visem a ga-
rantia do direito humano à alimen-

tação, com propostas para as dire-
trizes de política municipal de Se-
gurança Alimentar e Nutricional a
serem implementadas; programas,
projetos e ações de política munici-
pal de Segurança Alimentar e Nu-
tricional, a serem incluídos, anual-
mente, na Lei de Diretrizes Orça-

mentárias e no orçamento do Mu-
nicípio; articular e mobilizar a so-
ciedade civil organizada, âmbito da
Política Municipal de Segurança
Alimentar e Nutricional, indican-
do prioridades; organizar e imple-
mentar Conferências Municipais de
Segurança Alimentar e Nutricio-

nal; e estabelecer relações de coo-
peração com Conselhos Municipais
de Segurança Alimentar e Nutrici-
onal dos municípios da Região, com
o Conselho Estadual de Segurança
Alimentar e Nutricional e com o
Conselho Nacional de Segurança
Alimentar e Nutricional (Consea).

Divulgação

Nova composição cumprirá mandato de 2023 a 2025

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes), iniciou
ontem (13) as obras de pavimenta-
ção em concreto de trechos de vias
da cidade. A rua Joana D’Arc, na
região do bairro Jardim Monu-
mento, é a primeira a receber os
serviços, que ocorrem em toda a
sua extensão, da rua Floriano
Carraro até a rua Emílio Galdi.

Na manhã de ontem, o pre-
feito Luciano Almeida e a titular
da Semuttran, Jane Franco Oli-
veira, visitaram o local. Nesta
primeira etapa serão contempla-
dos 45km de avenidas e ruas da
cidade, em mais de 30 pontos
com intenso fluxo de veículos. No
total, dividido em três etapas, o
pacote de recape vai beneficiar
200 km de vias de Piracicaba.

“Estamos iniciando os servi-
ços para termos o pavimento da
cidade melhor, com foco nas prin-

Divulgação

Prefeito Luciano Almeida acompanha as obras na rua Joana D’Arc:
pavimento de concreto a ser instalado tem maior durabilidade

cipais avenidas e ruas do municí-
pio, nas entradas de Piracicaba e
aquelas com maior fluxo de veícu-
los. A cidade tem 1.800 km de ma-
lha asfáltica e cerca de 85% deste
pavimento encontra-se com a
vida útil vencida, porque nos úl-
timos 18 anos não ocorreram ser-
viços de recapeamento asfáltico,
então resolvemos fazer um proje-
to parrudo, com concreto, por
conta da maior durabilidade”,
falou o prefeito Luciano Almeida.

O pavimento de concreto tem
maior durabilidade, diminui o
custo com manutenção de veícu-
los e a possibilidade de ocorrên-
cia de acidentes, agiliza o trânsi-
to e diminui a poluição, pois não
deforma quando há aceleração,
frenagem e provas de cargas dos
veículos. Há menor interferência
de manutenção preventiva e cor-
retiva; maior segurança do usu-
ário devido a macro e microtex-
turas; melhor reflexão da luz na

superfície do pavimento; econo-
mia de até 30% nos gastos com
iluminação pública e redução na
temperatura ambiente em até
5ºC, devido à superfície clara.

Nesta primeira etapa de pa-
vimentação serão usados dois ti-
pos de material, sendo um de
PUC (Pavimento Urbano de Con-
creto), para onde há tráfego de
veículos leves, e o outro de pavi-
mento rígido, para tráfego pesado

Os trabalhos que antecedem
a pavimentação na rua Joana
D’Arc abrangem a extensão da
rede de drenagem de águas plu-
viais, com demarcação topográ-
fica, escavação, assentamento
dos tubos, execução de poço de
visita e execução de boca de lobo.

“Pedimos a compreensão da
população, porque, devido às
obras, pode haver algum trans-
torno nas regiões onde o servi-
ço acontece, porém, isso é pas-
sageiro e é para a melhoria na

cidade”, comentou Jane, acres-
centando que equipes da Semut-
tran orientarão os motoristas
em caso de interdição das vias.

Para veículos de passagem
que desejam utilizar a rua Joa-
na D’Arc, as rotas alternativas
neste momento são: rua das
Pombas e rua Nossa Senhora dos
Prazeres, para o sentido bairro/
centro; e rua Nossa Senhora dos
Prazeres e rua Pedro Sacconi,
para o sentido Centro/bairro.

VIAS – O valor de contrato
com o consórcio é de R$
89.728.052,44. Entre os locais que
receberão novo pavimento estão a
avenida 1º de Agosto, no bairro
Algodoal (entre a passarela de pe-
destre até a avenida Mario Dedi-
ni); avenida Rio Claro (rotatória,
abrangendo da avenida 1º de Agos-
to até a avenida Monsenhor Mar-
tinho Salgot); avenida Padua Dias
(a partir da avenida Carlos Bote-
lho até a rodovia Luiz de Queiroz);

avenida Cristóvão Colombo + ro-
tatórias (entre a rotatória da pon-
te do Cachão até a SP 304); ave-
nida Comendador Leopoldo De-
dini, no Unileste (da rodovia

Margarida das Graças Martins
até rodovia Luiz de Queiroz) e rua
Corcovado (trecho compreendido
entre o Condomínio Residencial
Piracicaba 3 até o final da via).
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Seis instituições são premiadas com viagem para o Núcleo Picinguaba

Entre os dias 1 a 10 de no-
vembro, por meio da Secretaria
Municipal de Mobilidade Urba-
na, Trânsito e Transportes (Se-
muttran), foram realizados ser-
viços de sinalização horizontal
e vertical em trinta e três vias,
sendo 14 avenidas e 19 ruas.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran, que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizon-
tal e vertical em ruas e avenidas
da cidade, com objetivo de garan-
tir mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-
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Semuttran reforça sinalização
horizontal e vertical em 33 vias

Divulgação

Objetivo é garantir mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito

da Armando de Salles Oliveira X
Avenida Independência (motobox);
Avenida Armando de Salles Olivei-
ra X Avenida Renato Wagner (mo-
tobox); Avenida Armando de Sal-
les Oliveira X Rua Regente Feijó
(motobox); Avenida Armando de
Salles Oliveira (faixas de pedestre);
Avenida Brasil (vaga); Avenida
Conchas (horizontal); Avenida
Dona Jane Conceição (vagas); Ave-
nida Doutor Antônio Mendes de
Barros Filho (horizontal e vertical);
Avenida Laranjal Paulista (hori-
zontal); Avenida Manoel Concei-
ção (canalização horizontal); Ave-
nida Mario Dedini (vaga); Aveni-
da Paulista (reforço em lombada);
Avenida Piracicamirim (eixo hori-
zontal); Avenida São Paulo (va-
gas); Rua Admilde Filippini Furo-
ni; Rua Alfredo Moreira Pinto;
Rua Anhanguera; Rua Aquilino
Pacheco; Rua Campos Salles; Rua
Dona Eugênia; Rua Doutor Corio-
lano Ferraz do Amaral; Rua Edu
Chaves; Rua José do Patrocínio;
Rua Luíz César Briganti; Rua Ma-
dagascar; Rua Maria Tereza Mar-
tins; Rua Marília; Rua Mauro
Gonçalves; Rua Padre Lopes; Rua
Umberto Provenzano; Rua Vie-
gas Muniz; Rua Virgílio Furlan;
e Rua Voluntários de Piracicaba.

As seis instituições vencedo-
ras do programa EducaTrilha na
Escola - 4ª edição - foram conhe-
cidas e premiadas em cerimônia
realizada na quinta-feira (9), às
19h, no Anfiteatro da Secretaria
Municipal de Educação. O evento
contou com a presença de aproxi-
madamente 200 pessoas. O Edu-
caTrilha é realizado pela Prefeitu-
ra, por meio da Simap, em parce-
ria com o Instituto de Pesquisas
Ambientais (IPA), do Laboratório
de Educação e Política Ambiental
(Oca/ESALQ/USP) e da Fundação
Florestal (FF) e tem patrocínio da
OJI Papéis e da CJ do Brasil.

As vencedoras foram as es-
colas municipais Professor To-
maz Caetano Cannavan Ripoli e
Professora Tercilia Bernadete
Sanches Costa, as escolas esta-
duais Dr. João Sampaio, Profes-
sor João Alves de Almeida e Fe-
lipe Cardoso, além da escola par-
ticular Espaço Cirandarte.

O prêmio é uma viagem pe-
dagógica ao Núcleo Picinguaba,
no Parque Estadual da Serra do
Mar. Cada escola vencedora in-
dicará até três professores/ges-
tores para essa viagem e eles se-
rão multiplicadores dos ensina-
mentos em sua comunidade.

O EducaTrilha é coordenado
por Maria Luísa Bonazzi Palmie-
ri, especialista ambiental do Insti-
tuto de Pesquisas Ambientais, e
Laís Ferraz de Camargo, educa-
dora ambiental da Simap. Em
2023, o EducaTrilha ofereceu 15
encontros formativos, 32 encon-
tros de tutoria com professores e
coordenadores pedagógicos e 30
visitas escolares ao Horto de Tupi,
beneficiando 30 escolas. Contou
com 29 escolas participantes e im-
pactou cerca de 14 mil pessoas.

O EducaTrilha na Escola é
um programa de educação am-
biental, cultural e de promoção
da saúde e bem-estar, realizado
com escolas municipais, estadu-
ais e particulares por meio de um
processo formativo e um concur-
so de projetos educativos que in-
cluem visitas à Estação Experi-
mental de Tupi (Horto de Tupi).

A cerimônia de premiação
teve mesa composta pelo secretá-
rio municipal de Infraestrutura e
Meio Ambiente, Alex Gama Sal-
vaia; Bruno Roza, secretário mu-
nicipal de Educação; Sang Young
Me, presidente da CJ do Brasil;
Mônica Salles, responsável pelas
áreas de sustentabilidade e comu-
nicação da OJI Papéis; Josué

Adam Lazier, secretário-executivo
da OSCIP Pira 21; Marcos Millan,
vice-diretor da Esalq/USP; Jose-
nei Gabriel Cará, gerente da Dire-
toria Metropolitana e Interior da
Fundação Florestal, e Sandra
Monteiro Borges Florsheim, dire-
tora do Centro de Pesquisas do
Instituto de Pesquisas Ambientais.

O EducaTrilha na Escola tem
o apoio das secretarias municipais
de Educação (SME) e Ação Cultu-
ral (Semac), da Diretoria de Ensi-
no da Região de Piracicaba, do Gru-
po Multidisciplinar de Educação
Ambiental (GMEA), do Programa
Germinar, da Oscip Pira21 – Pira-
cicaba Realizando o Futuro, da
Fundação Triunfo, do Movimento
Tô Aqui, da Aiôn Socioambiental,

do Movimento pela Educação Hu-
manizadora (Moveh), do Imaflo-
ra, do Instituto Olinto Marques de
Paulo (OMP) e da Esalq (Escola Su-
perior de Agricultura Luiz de Quei-
roz), Grupo de Estudos Desafios da
Prática Educativa (GEDePE), Pro-
grama USP Recicla, Grupo de Es-
tudos e Práticas para o Uso Racio-
nal da Água (Gepura), Centro de
Estudos e Pesquisa para Aprovei-
tamento de Resíduos Agroindus-
triais (Cepara), Centro de Referên-
cia em Ensino de Ciências da Na-
tureza (Crecin), Museu de Ciênci-
as, Educação e Artes Luiz de Quei-
roz, PET Ecologia e Núcleo de
Apoio à Cultura e Extensão Uni-
versitária em Educação e Conser-
vação Ambiental (Nace-Pteca).

Programa de educação ambiental da Prefeitura e parceiros contou com 29 escolas e impactou cerca de
14 mil pessoas; cerimônia de premiação foi realizada na quinta (9), na Secretaria Municipal de Educação

Divulgação
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Prefeitura e PM fiscalizam motos em operação
Ação aconteceu na última sexta-feira (10) e foram emitidos 76 AITs (Auto de Infração de Trânsito)

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes) e da
GCM (Guarda Civil Municipal),
em parceria com a Polícia Militar
Rodoviária, realizou na manhã da
última sexta-feira (10), operação
especial de fiscalização de motoci-
cletas na SP 127 (Rodovia Corné-
lio Pires) Km 040,100 Norte/
Sul, no acesso à avenida São
Paulo. Na ocasião, foram fiscali-
zadas 91 motos e emitidos 76 AITs
(Auto de Infração de Trânsito).

“Nosso intuito é e sempre será
a segurança de todos que utilizam
o sistema de mobilidade da cidade,
por isso nosso trabalho é constan-
te para que as pessoas se conscien-
tizem sobre o que deve ser feito para
a preservação da vida, pois as leis
existem e precisam ser respeita-
das”, falou a secretária da Semut-
tran, Jane Franco de Oliveira.

Conforme André Mendes, su-
pervisor das equipes de Operação

de Trânsito da Semuttran, duran-
te a fiscalização alguns motociclis-
tas receberam mais de uma autua-
ção por conta de diversas irregula-
ridades encontradas, abrangendo
documentação, ruído de escampa-
mento acima do permitido, licenci-
amento em atraso, entre outras.

“Este ponto em específico da
fiscalização é um ponto de divisa
de competências, com áreas de
responsabilidade do município e
do Estado, então unimos nossas
equipes, da Semuttran, GCM e
Polícia Rodoviária, para realizar
este trabalho”, explicou Mendes,
acrescentando que durante a ope-
ração também foram fiscalizados
dois caminhões acima de três ei-
xos e emitidos dois AITs, bem
como recolhidos cinco veículos e
bloqueados 11 documentos.

Ainda conforme Jane, as ope-
rações serão contínuas, levando em
consideração locais demandados
pela própria população. “Diversas
pessoas estão entrando em conta-

to conosco indicando pontos que
gostariam que fossem fiscaliza-
dos e o intuito é abranger todo o
município”, explicou a secretária.

CAMPANHA – Para auxili-
ar na conscientização sobre a im-
portância de respeitar as leis vi-
sando um trânsito mais seguro, a
Semuttran, em parceria com o CCS
(Centro de Comunicação Social),
desenvolve a campanha denomi-
nada Pode Parar, com peças para
mídias on e offiline que evidenci-
am, de forma humanizada, orien-
tações didáticas sobre o que não
deve ser feito nas vias públicas,
como usar o celular enquanto di-
rige, estacionar na faixa de pedes-
tre, avançar o sinal vermelho, pi-
lotar moto sem capacete e ultra-
passar limites de velocidade.

“Por trás de um acidente
sempre existe uma imprudência,
então nós queremos cada vez
mais diminuir isso. O nosso tra-
balho é para que não haja mais
nenhum acidente”, afirmou Jane. Foram fiscalizadas 91 motos e emitidos 76 AITs durante operação
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Escola treina alunos para
situações de emergência
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Câmara aprova programa de Bem-Estar Animal

A Escola Estadual Professora
Mirandolina de Almeida Canto,
que atende alunos do 1º ao 5º ano
do ensino fundamental, desenvol-
veu um treinamento para garantir
a segurança dos estudantes. Os alu-
nos foram treinados contra possí-
veis incêndios e em casos de inva-
são por um “atirador ativo”. Na
manhã desta sexta-feira (10), os
alunos do 1º ano fizeram uma de-
monstração do treinamento ao ve-
reador Pedro Kawai (PSDB).

Os alunos foram treinados pe-
las professoras de educação física,
Sandra Cristina de Lima e Daniele
Aparecida Siqueira. Elas conduziram
as atividades de uma forma lúdica a
fim de não assustar as crianças.

A professora Sandra Cristina
executou o treinamento contra in-
cêndios. O treinamento consiste em
um alarme de aviso e a saída das
crianças lentamente da sala, em fila
indiana e com a cabeça abaixada
devido à fumaça tóxica. Ao chegar
ao pátio, as crianças são questiona-
das do motivo de andarem de cabe-
ça baixa e ficar abraçados na fila.

Já a professora Daniela Siquei-
ra, treinou as crianças a se abaixa-
rem na sala de aula após ouvir o
sinal de alerta de “estranho” na
escola. “Eles vão estar na posição
inicial na sala e, na hora que for
dado o comando do sinal, eles vão
ficar prontos. Eu vou fechar a por-
ta, arrastar o armário e já falar
“chão”. Eles já estão todos treina-

dos para esse momento. Depois eles
vão levantar e sair no formato de
mãos para cima até o pátio para
fazer a finalização”, explicou.

A diretora da escola, Rosa
Cristina Magri, relata que com o
aumento de atentados em escolas,
a Tenente Coronel da Polícia Mili-
tar Silvia Andréia Mantoani reu-
niu os diretores na Diretoria de
Ensino. Na ocasião, a policial mi-
litar apresentou vídeos elucida-
tivos e explicou que em outros
países essa abordagem já se tor-
nou uma prática consolidada.

“Primeiramente, reuni os pais
aqui no pátio, falando que haveria
esse treinamento, eles foram de acor-
do, fizeram algumas perguntas, tan-
to sobre o treinamento de incêndio
como o de atirador. Nossas escolas
são antigas, elas não têm uma se-
gunda saída, mas fizemos o que pu-
demos e eu acho que ficou baca-
na”, afirmou a diretora da escola.

Ao elogiar a iniciativa, o vere-
ador Pedro Kawai destacou que
quando residiu no Japão, viven-
ciou a prática de treinamentos
desde a infância, enfatizando a im-
portância do ensino de prevenção
para eventos como terremotos.

“E aqui a questão da seguran-
ça, infelizmente, é uma realidade.
A segurança está bem complica-
da, passou por momentos difíceis,
e a criança ser preparada para re-
agir e poder se proteger é funda-
mental”, afirmou o vereador.
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Atividades leves ensinam crianças a lidar com situações de emergência

A proposta do Executivo
para instituir em Piracicaba o
Programa de Bem-Estar Animal
foi aprovada em duas discus-
sões na quinta-feira (9), na 13ª
e na 14ª Reunião Extraordiná-
ria de 2023. O projeto de lei 172/
2023 institui no em Piracicaba o
“Programa de Bem-estar Ani-
mal” e também fixa tabela de ser-
viços para credenciamento de
clínicas e hospitais veterinários.

A política pública pretendida
pelo governo Luciano Almeida (PP)
é destinada ao atendimento de cães
e gatos “domésticos, domesticados,
errantes, comunitários ou semido-
mesticados” e tem como objetivos
o controle populacional, o atendi-
mento ambulatorial e “a conscien-
tização pública da necessidade da
guarda responsável dos animais”.

Desde que cadastrados, cães
e gatos terão acesso aos serviços
de castração e atendimento am-
bulatorial: o primeiro será desti-
nado aos animais cujas famílias
tutoras estejam inscritas e com-
provem ter renda familiar den-
tro do teto estabelecido pelo Ca-
dastro Único, enquanto o segun-
do será destinado “exclusivamen-
te aos animais das famílias inscri-
tas no Cadastro Único, limitadas
à comprovação de renda famili-
ar de até 2,5 salários mínimos”.

O atendimento ambulatorial
será de caráter emergencial, con-
templando triagem, medicação e

intervenções rápidas, “ou seja,
apenas curativo ou paliativo
emergencial”, segundo o projeto
de lei. “O atendimento que neces-
sitar de procedimentos cirúrgicos
ou internações serão encaminha-
dos para as clínicas credenciadas
junto ao Poder Público, median-
te ordem de serviço”, completa o
texto, que traz outros esclareci-
mentos para acessar os serviços.

A proposta do Executivo
também estabelece uma tabela de
serviços com o custo dos serviços
laboratoriais, de imagens, cardi-
ológicos e demais procedimentos
a serem pagos, no credenciamen-
to a ser feito pelo Executivo, para
“clínicas e hospitais veterinários
particulares interessados em
prestar serviços de consulta, ci-
rurgia, anestesia”, entre outros.
Pela tabela, por exemplo, um he-
mograma completo é relacionado
numa média de R$ 66,67, um PCR
para cinomose, R$ 96,67, e uma
soroterapia endovenosa, R$ 83.

Na primeira discussão do pro-
jeto de lei, os vereadores rejeitaram
o parecer contrário da C.L.J.R. (Co-
missão de Legislação, Justiça e Re-
dação) à emenda Nº 1, da verea-
dora Alessandra Bellucci (Republi-
canos). Desse modo, foi aprovada a
emenda que sugere acrescentar à
redação que “o serviço de castração
será integrado, de forma definitiva,
às políticas públicas do município
neste ano e nos subsequentes”.

Os pareceres contrários da
CLJR às emendas Nº 2, de auto-
ria do vereador Laércio Trevisan
Júnior (PL), que visa ampliar o
acesso aos serviços de cuidado e
assistência aos animais, sem dis-
tinção de classe social, compro-
vação ou limite de renda, e Nº 3,
do vereador Zezinho Pereira
(União Brasil), que inclui no ser-
viço de castração protetoras de
animais, independente de inscri-
ção no Cadastro Único e compro-
vação de renda familiar, foram
acatados, portanto, as emendas
foram rejeitadas e arquivadas.

De autoria da vereadora
Alessandra Bellucci, a emenda Nº
4, que propõe estabelecer um me-
canismo de acesso para os prote-
tores de animais, tanto indivídu-
os como entidades, e a subemen-
da Nº 1, que versa sobre o mes-
mo assunto, foram aprovadas.

Já na segunda discussão, rea-
lizada na 14ª reunião extraordiná-
ria, o projeto de lei 172/2023 foi
aprovado com nova redação.

Na discussão do projeto de
lei e das emendas, o vereador
Trevisan Jr. defendeu a emenda
de sua autoria, que remove o li-
mite de renda de 2,5 níveis míni-
mos, garantindo que todas as fa-
mílias tenham acesso ao serviço
de castração animal. Ele argu-
mentou que essa restrição poderia
prejudicar proprietários de ani-
mais com dificuldades financeiras.

Já o vereador Pedro Kawai
(PSDB), criticou a omissão do Exe-
cutivo em fornecer informações
essenciais solicitadas pela Câmara,
como detalhes sobre clínicas cre-
denciadas. Ele ainda lamentou a
decisão anterior de abdicar do hos-
pital veterinário em parceria com
o governo estadual e apontou fal-
ta de clareza no parágrafo único
da subemenda apresentada, pois
“personaliza o atendimento”.

Alessandra Bellucci enfatizou
a necessidade de priorizar o aten-
dimento a protetores de animais,
que não foram incluídos no pro-
jeto original. Ao defender a emen-
da nª 4, ela deixou claro que não
critica o Executivo por estabele-
cer limites, mas propôs que uma
emenda garantisse também o aces-
so aos serviços ambulatoriais
para animais resgatados por pro-
tetores devidamente cadastrados.

“Eu, com a minha experiên-
cia de 35 anos de proteção, só vi
gente humilde chegando três ho-
ras da manhã num hospital vete-
rinário e não conseguindo senha
de atendimento para o seu cachor-
ro, porque a fila era enorme e a
maioria era cachorros de raça, car-
ros importados e pessoas que podi-
am, sim, pagar um atendimento
veterinário particular”, afirmou.

A parlamentar declarou que,
apesar de não poder mexer no orça-
mento como vereadora, fez questão
de citar os protetores no projeto.

A loja Casa Detalle, empresa
no ramo de comércio varejista de
artigos e uso pessoal e domésti-
co, completou dois anos de atu-
ação em Piracicaba e recebeu em
sua sede, neste último sábado
(11), a homenagem de voto de
congratulações através do reque-
rimento 994/23, entregue pelo
vereador Gustavo Pompeo
(Avante), autor da propositura.

O parlamentar enfatizou a
importância do empreendedo-
rismo na cidade e parabenizou

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Loja de decoração recebe
voto de congratulações

a proprietária da loja, Priscila
Inácio Pereira Gabriel, pelo em-
penho que, de acordo com ele,
em tão pouco tempo trouxe re-
sultados significativos por
meio da decoração nos lares.

“É sempre muito gratificante
reconhecer e homenagear o tra-
balho de pessoas e estabelecimen-
tos que agregam tanto na vida das
pessoas. A Casa Detalle é uma loja
que ouço muitos elogios. Que ve-
nham muito mais anos de suces-
so”, finalizou Gustavo Pompeo.

Vereador Gustavo Pompeo concedeu homenagem à Casa Detalle
por meio do requerimento 994/23, entregue no último sábado (11)

O edital de pregão eletrônico
39/2023, publicado na última quar-
ta-feira (8) pela Câmara Municipal
de Piracicaba, estabelece os critéri-
os para a contratação de empresa
para o fornecimento de meda-
lhas, honrarias, crachás e placas
de sinalização em aço a serem uti-
lizadas pelo Poder Legislativo.

Para um contrato de vigên-
cia de 12 meses, estão previstas
aquisições no valor total de apro-
ximadamente R$ 150 mil, para
um total de 600 itens. Os artigos

atenderão às demandas do setor
de Cerimonial. Através do con-
trato, poderão ser adquiridos pla-
cas, troféus, placas de sinalização,
prismas de madeira e placas de
identificação funcional, crachás,
placas com estojo e medalhas.

O pregão on-line será realiza-
do no dia 24 de novembro, às 9 ho-
ras, por meio de sistema eletrônico.
A licitação será do tipo menor valor
unitário, no modo de disputa aber-
to-fechado. O edital está disponí-
vel no Portal da Transparência.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Edital seleciona fornecedora
de itens para honrarias

PPPPPRAGASRAGASRAGASRAGASRAGAS

Contrato com empresa
de controle foi aditado

O aditamento do contrato 422/
2018 entre a Prefeitura e uma em-
presa de higienização e controle de
pragas é alvo de questionamento
através do requerimento nº 999/
2023, de autoria do vereador André
Bandeira (PSDB), aprovado na 64ª
Reunião Ordinária, nesta quinta-fei-
ra (9). De acordo com o requerimen-
to, a prorrogação foi de um prazo de
seis meses, com valor de R$ 3,2 mi-

lhões. O parlamentar questiona se o
contrato ainda estava em vigor e se
os serviços executados ocorreram de
maneira contínua. Ele ainda quer
saber se os preços contratados per-
manecem vantajosos para a admi-
nistração, o valor anual do contra-
to, a disponibilidade orçamentária,
além do parecer que justifica a pror-
rogação e a demonstração de situa-
ção excepcional para a contratação.
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Vereadores exaltam celeridade
na aprovação de recomposição
Servidores públicos municipais terão salários acrescidos em 3,16% a partir de 1º de
dezembro, na última parcela da recomposição por causa do congelamento na pandemia

PPPPPOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOOOOOTTTTTAAAAA

Clube promove mais um evento
pelo primeiro ano de organização

O CPP completa um ano de
organização em novembro. Após
o grande sucesso do evento do
dia 4, que reuniu mais de 60 pes-
soas, incluindo estrangeiros, o
Clube convida a todos para con-
tinuar as comemorações no pró-
ximo sábado (18), a partir das
17:30h, na Estação da Paulista
(Av. Dr. Paulo de Moraes, 1580),
com apoio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural). A
participação é gratuita e o con-
vite é para a cidade e região.

O Clube Poliglota Piracicaba
incentiva pessoas de todas as ida-
des para praticar idiomas em gru-
po através de diferentes dinâmicas
e brincadeiras. Dessa vez, os parti-
cipantes poderão conhecer um
pouco mais da cultura de outros
países, através de canções. Por isso,
este evento especial recebeu o nome
de Clube Poliglota com música.

PERUANA — Teresa Mori,
que é peruana, participou dos úl-
timos encontros do CPP e nos
contou sua opinião (o depoimen-
to foi fornecido em espanhol, sua
língua materna, e traduzido es-
pecialmente para esta matéria).

“Meu nome é Teresa, sou pro-

Vereadores destacaram a ce-
leridade da Câmara na aprova-
ção do projeto de lei 199/2023,
que antecipou para 1º de dezem-
bro o pagamento da última parce-
la para recompor a tabela salarial
dos servidores públicos municipais
ante as perdas causadas pela infla-
ção acumulada nos dois anos em
que a categoria ficou sem ter seus
vencimentos reajustados por
causa da pandemia da covid-19.

Com a aprovação do texto, em
segunda discussão e em regime de
urgência na 64ª Reunião Ordiná-
ria, nesta quinta-feira (9), os servi-
dores terão o salário atualizado, no
mês que vem, em 3,16% —valor ori-
ginalmente previsto para ser pago
em março de 2024 pelo acordo fir-
mado entre o Executivo e o sindi-

cato da categoria. A recomposição
salarial, que totaliza 12,25% —refe-
rentes à inflação acumulada no
período de março de 2019 a feve-
reiro de 2021 e não incorporados
ao salário do funcionalismo nas
datas-bases que se seguiram à épo-
ca—, começou a ser paga em março
deste ano (5,92%) e depois em julho,
com a segunda parcela (3,17%).

Na declaração de voto, o ve-
reador André Bandeira (PSDB)
comentou que a aprovação do
projeto de lei, graças à agilidade
colocada pela Câmara na trami-
tação, mostra ao Executivo que é
possível que matérias enviadas à
Casa sejam deliberadas com cele-
ridade, rebatendo argumento
usado pelo governo quando reti-
rou do texto da LDO a necessida-

de de aval prévio do Legislativo
no uso do superávit orçamentá-
rio. “Quando o Executivo manda
um projeto de lei para cá, impor-
tante para a cidade, e conversa
com o Legislativo, um projeto
pode, sim, ser aprovado em 7 dias,
10 dias”, reforçou o parlamentar.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) criticou que a gestão Lu-
ciano Almeida (PP) esteja adotan-
do com frequência a prática de
enviar à Câmara projetos em re-
gime de urgência, o que encurta
o tempo para a discussão das ma-
térias no âmbito do Legislativo.
“Infelizmente se está perdendo a
qualidade da discussão dos pro-
jetos por conta dessas urgênci-
as que estão vindo. Isso me pa-
rece um atropelo total; o Execu-

tivo ignora esta Casa na constru-
ção desses projetos”, lamentou.

Líder do governo na Câma-
ra, o vereador Josef Borges (Soli-
dariedade) defendeu que há tem-
po suficiente para o debate das
propostas mesmo quando envia-
das pelo Executivo em regime de
urgência. “Oposição tem que fa-
zer sua crítica mesmo, é o papel
dela e isso reconhecemos. Mas
não podemos dizer que o outro
Poder desrespeita esta Casa quan-
do envia projetos que são impor-
tantes na vida das pessoas que
esperam que façamos nosso tra-
balho, que é analisar com agilida-
de, votar com segurança e fazer o
debate. Tem-se o tempo necessá-
rio, sim, para fazer o debate quan-
do se tem a urgência”, afirmou.

fessora de espanhol, atualmente dou
aulas nas empresas que se expan-
dem na América Latina usando o
método “programação mental”.

Através de uma amiga, soube
sobre o Clube Poliglota Piracicaba
e decidimos ir conhecer. Foi muito
prazeroso conhecer pessoas que se
dedicam para que este evento se
realize em Piracicaba, pessoas inte-
ressadas em proporcionar um es-
paço para que as pessoas tenham a
oportunidade de se reunir e possam
praticar o idioma que escolheram.

No meu caso, eu escolhi a
sala de espanhol para poder falar
meu idioma nativo. A experiên-
cia que tive nessas duas horas foi
incrível, toda a atenção que as
pessoas responsáveis nos ofere-
ceram foi um momento inesque-
cível. Convido todas as pessoas a
sentir a energia positiva deste lo-
cal contagiante, as pessoas que se
interessam em praticar outro idi-
oma, como alemão, francês, itali-
ano, inglês e meu incrível idioma
natal, espanhol. (O clube) está
aberto para todas as idades duas
vezes ao mês e não precisa de ins-
crição. Você não pode perder esta
oportunidade. Esperamos você!”

Divulgação

Os amantes de cerveja terão
três dias em novembro para ex-
perimentar o que há de melhor
na produção de 11 cervejarias ar-
tesanais de Piracicaba, em um só
lugar. O 1º Pira Beer Festival –
Festival de Cerveja Artesanal, re-
alizado por meio do Departamen-
to de Turismo da Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento, Tra-
balho e Turismo (Semdettur), será
sexta (24), sábado (25) e domin-
go (26), no entorno do Casarão
do Turismo, na Rua do Porto.

O evento contará com tendas
das cervejarias artesanais de Pi-
racicaba, participação de foodtru-
cks do Empreenda Pira, projeto da
Semdettur, e restaurantes da ci-
dade, além de programação mu-
sical, com apresentação de bandas
durante os três dias do festival.

Segundo Alessandra Freire,
diretora municipal de Turismo,
um dos critérios para participa-
ção da cervejaria está o de ofere-
cer ao público pelo menos três ti-
pos diferentes de cerveja. O va-
lor será entre R$ 12 e R$ 25.

ROTEIRO DA CERVEJA
–  Durante o 1º Pira Beer Festi-
val será lançado o Roteiro Turís-
tico Cervejeiro, passeio por cerve-
jarias de Piracicaba que deve acon-
tecer às sextas-feiras, com início
às 18h. “Ainda estamos formatan-
do o roteiro e iremos divulgar os
detalhes em breve. O objetivo tan-
to do Pira Beer quanto do roteiro
é movimentar esse mercado em Pi-
racicaba, que gera empregos e que
atrai tanto piracicabanos quanto
turistas”, disse Alessandra.

Entre os parceiros já definidos
para o 1º Pira Beer Festival estão
Piracerva (Associação das Cerve-
jarias de Piracicaba), APL Cerva
(Arranjo Produtivo Local de Má-
quinas, Equipamentos e Serviços
Industriais para Cervejarias), Si-
mespi e Engenho da Notícia.

SERVIÇO
1º Pira Beer Festival – Festi-
val de Cerveja Artesanal.
Dias 24, 25 e 26 de novem-
bro. No entorno do Casarão
do Turismo, na Rua do Porto.
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Pira Beer Festival reunirá
11 cervejarias artesanais
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Vereador indica necessidade de poda de árvores no bairro
O vereador Fabricio Polezi

(Patriota) esteve na tarde desta
sexta-feira (10), no bairro Eldo-
rado, para verificar a necessi-
dade de poda de árvores em
toda a extensão da avenida Gus-
tavo Adolpho Franco Bueno.

De acordo com o parlamen-
tar, todas as podas necessárias
na avenida Gustavo Adolpho
Franco Bueno e também na ave-
nida Eurico Gaspar Dutra já fo-
ram por ele catalogadas e estão
na prefeitura, em posse do super-
visor de operações de poda e reti-
rada de arvores, e só não foram
executadas ainda por causa das
emergências em retirada de outras
árvores caídas em decorrência de
recentes temporais. A demanda foi
encaminhada ao Executivo por
meio da indicação 4337/2023.

Fabrício Polezi ainda lembrou
da recente edição do programa “Pira

Fabrício Polezi esteve na Avenida Gustavo Adolpho Franco Bueno
para catalogar e indicar necessidade de poda de árvores

Assessoria Parlamentar

nos Bairros”, que aconteceu há pou-
cas semanas no bairro, com a re-
alização de serviços de zeladoria
em mutirão, “trazendo uma me-
lhoria significativa para a região”.

Porém, ainda de acordo com
o vereador devido às fortes tem-
pestades que atingiram o Estado,
houve um grande problema de ár-
vores caídas por toda a cidade e, por
isso, as equipes são realocadas para
atender essas emergências e o servi-
ço de poda acaba sendo realocado.

“A população precisa ter cal-
ma e paciência em um momento
tão delicado como este, estamos em
uma época de muitas tempestades
e vendavais, o que muda toda a
ordem de prioridades para a exe-
cução de serviços, estamos tra-
balhando em conjunto com a
prefeitura, apontando e catalo-
gando para atender as necessi-
dades da população”, concluiu.

O programa de bolsas para
intercâmbio nos Estados Uni-
dos e Canadá que vai conceder
mil bolsas de intercâmbio gra-
tuitas para os alunos do ensino
médio da rede pública foi elogi-
ado pelo vereador Pedro Kawai
(PSDB). Durante a 64ª Reunião
Ordinária de 2023, nesta quin-
ta-feira (9), o vereador utilizou
o artigo 44, como líder partidá-
rio para dar detalhes do projeto.

O vereador enfatiza que, em-
bora o projeto de lei ainda preci-
se ser aprovado, já é possível vis-
lumbrar o impacto positivo que
ele terá na educação. O investi-
mento estimado para este pro-
grama é de 120 milhões de reais.

Ele ainda destaca que os po-
tenciais candidatos serão os estu-

dantes matriculados no 9º ano do
ensino fundamental em 2023, su-
jeitos aos pré-requisitos da legisla-
ção. A seleção envolverá um edital,
contando com a participação de 5
mil profissionais da educação.

Já a avaliação incluirá uma
prova de inglês como primeira fase,
seguida pela escolha de mil alunos
na segunda fase, com 645 vagas
reservadas para o melhor aluno de
cada município e 355 vagas distri-
buídas entre as diretorias de ensi-
no para os mais bem classificados.

A segunda fase do processo
seletivo será por meio de duas
provas de inglês realizadas ao
longo do ano. Pedro Kawai pa-
rabenizou o governo do estado
de São Paulo pela iniciativa de
um “projeto tão importante”.

EUA/CEUA/CEUA/CEUA/CEUA/CANADÁANADÁANADÁANADÁANADÁ

Vereador destaca programa
de bolsas para intercâmbio
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Vereador cobra construção
de escada em Santa Teresinha

O vereador Sérgio da Van (PL)
voltou a cobrar do Executivo a
construção de uma escada próxi-
ma ao ponto de ônibus situado na
rua Adelmo Cavagioni, em Santa
Teresinha, a fim de facilitar o aces-
so de pedestres que estejam no
Parque Histórico Quilombo Co-
rumbataí, localizado logo atrás.

No desnível que há entre a área
verde e a calçada da rua, a erosão
da terra faz com que o trecho vire
um lamaçal em dias de chuva e es-
palhe poeira em períodos de seca,
segundo relato do parlamentar na
tribuna, durante a 64ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (9).

Sérgio da Van contou ter tra-
tado da necessidade da escada
com três secretários municipais
de Obras desde 2019. Com a saí-
da, nesta semana, de Paulo Ro-

berto Borges, então titular da Se-
mozel, o vereador teme que, mais
uma vez, a obra seja postergada.

“Em 2019 eu fiz o pedido para
fazer uma escada ali, falei com a pes-
soa da administração que me garan-
tiu que ela seria feita; porém, termi-
nou a gestão do Barjas [Negri, então
prefeito] e não foi feita. Em 2021 fiz
reunião com o Paulo Sérgio [Silva,
ex-secretário], que prometeu que ia
sair a escada, mas não saiu. Aí estive
com o Paulo Roberto, o terceiro se-
cretário, e não saiu essa escada.”

Sérgio da Van disse que o não-
cumprimento da promessa pelo go-
verno o deixa em situação descon-
fortável com os moradores do bair-
ro, já que a obra é aguardada desde
2019. “Tenho confiança no Executi-
vo de que essa escada ainda vai sair
este ano”, afirmou o vereador.
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Para ativista, não há futuro
sem preservar memória
Natália Maria Benoti, em discurso na tribuna popular na quinta (9), criticou eventual
demolição de barracões históricos para construção de empreendimento imobiliário

FFFFFERIADOERIADOERIADOERIADOERIADO

Confira o funcionamento
da cidade no dia da
Proclamação da República

Natália Maria Benoti, repre-
sentante do movimento “Salve a
Boyes”, que defende a não demo-
lição de parte dos barracões da
antiga fábrica da “Cia. Industrial
Boyes”, às margens do rio Piraci-
caba, para a eventual construção
de um empreendimento imobili-
ário disse, em discurso na tribu-
na popular da Câmara Municipal
de Piracicaba, na noite desta
quinta-feira (9), na 64ª Reunião
Ordinária, que “Piracicaba está
sendo vendida como uma cidade
para você comprar empreendi-
mentos imobiliários” e, na sequ-
ência, ponderou que “um lugar
que não tem memória, não tem
pertencimento e não tem futuro”.

De acordo com a oradora, o
movimento “Salve a Boyes” é
composto por professores, arqui-
tetos e urbanistas, engenheiros,
artistas, e defende que o espaço
da antiga fábrica, uma proprieda-
de particular, não seja destinado
a empreendimentos que não valo-

Guilherme Leite

Natália Maria Benoti foi a primeira oradora do “Salve a Boyes”
a fazer uso da tribuna popular. De acordo com ela,
novos oradores do grupo discursarão em breve

rizem ou representem a cultura, o
patrimônio e a arquitetura nacio-
nais e locais: “traz aí a questão da
colonização constante”, falou.

Ela acrescentou: “só para ex-
plicar para o pessoal, que eles que-
rem construir, demolir, para ter
esse condomínio luxuoso, de 24,
se eu não me engano, ou 27 an-
dares, de 90 metros [de altura];
90 metros, próximo ao rio Piraci-
caba e a todos os pontos turísti-
cos da cidade, mudando comple-
tamente a nossa identidade. Isso
é muito preocupante…”, disse.

Natália, na sequência, ain-
da defendeu que “dá para ser ur-
bano, dá para ter um empreen-
dedorismo e turismo acontecen-
do, mas de forma que a nossa
população seja respeitada e inte-
grada”, e afirmou que a apresen-
tação do projeto do empreendi-
mento imobiliário foi feito “a por-
tas fechadas, com convidados”.

Ela, por fim, indagou: “a ci-
dade é de quem?”, e disse o gru-

po também se posiciona de for-
ma contrária a eventuais mu-
danças na Praça José Bonifácio,
no centro: “a gente não está
olhando só para a Boyes, mas
[também estamos] lembrando de

outras coisas que estão aconte-
cendo. Essa nova praça José Bo-
nifácio, ninguém quer. Entrou
no debate público e todo mundo
se posicionou contra esse proje-
to. Não estamos sendo ouvidos”.

Prefeitura de Piracica-
ba – Fechada

Câmara Municipal – Fe-
chada

Ipasp – Fechado
Poupatempo Municipal

– Fechado
Poupatempo Estadual –

A unidade estará fechada
Bancos – Fechados
Transporte público – As

linhas de ônibus do transporte pú-
blico de Piracicaba funcionarão
com horários de domingo. As ex-
ceções são para as linhas 210 –
Unileste, 505 – Uninorte e 507 –
Parque Automotivo (via Hyundai),
que vão operar com os horários de
dias úteis. As linhas que operarão
com horário de sábado são a 240-
Cecap/TCI via TPI, 444- Sônia/TCI,
301- Paulicéia/TCI e 801- São Jor-
ge/TCI (via praça Takaki)

Coleta de lixo domiciliar
– Funciona normalmente

Comércio – As lojas do co-
mércio de rua e corredores comer-
ciais de Piracicaba estarão aber-
tas, das 9h às 16h, e os supermer-
cados cumprem escala própria

Shopping – Lojas e Qui-
osques estarão abertos das 14h
às 20h e a Praça de Alimenta-
ção e Lazer, das 11h às 22h

Saúde – Todos os serviços
de emergência funcionam nor-
malmente. As UPAs (Unidades de
Pronto Atendimento) e COT (Cen-
tral de Ortopedia e Traumatolo-
gia) funcionam 24h. SAMU aten-
de pelo 192. Já as UBSs (Unidades
Básica de Saúde), CRABs (Centros
de Referência da Atenção Básica)
e USFs (Unidades de Saúde da
Família) estarão fechadas

Assistência Social – Os
Centros de Referência de Assis-
tência Social (Cras) Jardim São
Paulo, Piracicamirim, Mário De-
dini, São José, Vila Sônia e Novo
Horizonte, Centro de Referência
Especializado de Assistência Soci-
al (Creas), Centro Pop e Cadastro
Único, não terão atendimento

Abastecimento – vare-
jões municipais Vila Sônia I, das
6h às 11h, Central, das 14h às
19h e  Paulista,  das 14h às
19h30. Excepcionalmente não

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, o vereador
Wagner de Oliveira (Cidadania), o
Wagnão, na manhã desta segun-
da-feira (13) recebeu na sala de reu-
niões de seu gabinete, a visita de
integrantes do projeto GCEP -
Guarda Civil Educação é Preven-
ção, sob a coordenação do subins-
petor Narzi Alves Novaes, ao lado
dos guardas Gislene Diorio e
Marblex Almeida, que apresenta-
ram a nova fase do programa,
com o reforço de música e a utili-
zação de um boneco, em peças
publicitárias devidamente prepa-
radas para dinamizar a continui-
dade de ações perante alunos das
escolas de ensino fundamental.

Nos encaminhamentos da
reunião, o presidente Wagnão
anunciou que agendará reunião
com o prefeito municipal Lucia-
no Almeida (PP), além de refor-
çar convite junto ao comandante
da Guarda Municipal, Sidney
Nunes para avaliar o respaldo que
o município poderá desencadear
perante um programa de preven-
ção que há mais de 11 anos presta
relevantes serviços perante a for-
mação das crianças e jovens.
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Câmara poderá reforçar programa com foco na educação e prevenção
Samuca Miazaki

Os mais de 11 anos do projeto GCEP - Guarda Civil Educação é Prevenção
podem ser consolidados na criação de lei e novas parcerias

A criação de uma lei munici-
pal que garanta o futuro do pro-
grama também constará da agen-
da com o prefeito municipal, onde
a Câmara ainda se colocará como
colaboradora do projeto, além de
reforçar parcerias e intercâmbio
entre órgãos governamentais e ini-
ciativa privada. “O projeto tem
todo o meu apoio, visando atingir
um maior número de pessoas”,
destacou o presidente Wagnão.

O coordenador do programa,
Narzi Novaes discorreu sobre o
surgimento desta iniciativa peran-
te a Guarda Civil Municipal, sen-
do que até hoje foram mais de
1.000 palestras preventivas nas
escolas, em parceria com a secre-
taria municipal de Educação, onde
também já foi possível a confecção
de materiais publicitários, a exem-
plo de cartilhas e cadernos que
hoje somam mais de cinco mil
exemplares. “A continuidade do
programa para mim representa
vida e saúde”, ressaltou o subins-
petor, ao também destacar que o
programa nasceu dentro da Cor-
poração, mediante curso de 40 a
50 horas voltado aos guardas.

PROGRAMA - GCEP - o pro-

grama foi criado em 2012, pela
Guarda Civil Municipal para capa-
citar crianças do quinto ano do
ensino fundamental das escolas
municipais de Piracicaba, tendo
como objetivo orientar e discutir
com os alunos temas ligados às
questões sociais. No curso são abor-
dados de forma lúdica os malefíci-
os causados pelo alcoolismo, vio-
lência doméstica, bullying, gravi-
dez na adolescência, uso das dro-

gas e as consequências do mau uso
da internet. Os pais também rece-
bem a cartilha para que possam
orientar seus filhos em casa, pois,
o objetivo é tornar os alunos em
agentes mirins da prevenção. Os
guardas municipais Sara Roberta,
Luiz Donizete (Pampa), Ariane Bra-
gion e, Daniel Ramalhão integram
o GCEP. O assessor jurídico da pre-
sidência da Câmara, Filipe Vieira
também participou da reunião.

ocorrerá neste dia, os varejões do
Santa Rosa e Mario Dedini II

Mercado Municipal  -
Aberto das 6h às 12h

Cultura – Semac (Secretaria
Municipal de Ação Cultural), Bibli-
oteca Pública Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto, Centros
Culturais Nhô Serra, Hugo Pedro
Carradore e Zazá, Casa do Povoa-
dor, Teatro Municipal Erotides de
Campos , Teatro Municipal Dr. Los-
so Netto, fechados no dia 15/11. A
Biblioteca Pública Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto abre so-
mente o Anfiteatro, às 19h, para ses-
são de cinema. Museu Prudente de
Moraes, aberto das as 10 às 14h

Turismo – Centro de Infor-
mações Turísticas Casarão do Tu-
rismo – aberto das 9h30 às 17h30

Elevador Turístico Alto
do Mirante - das 10h às 18h

Trenzinho - das 10h às 18h
Pedalinho - das 9h às 18h
Passeio de Barco - das 9h

às 18h
Feira de Artesanato da

Rua do Porto e Casa do Ar-
tesão do Engenho Central,
das 10h às 17h

Complexo Gastronômi-
co da Rua do Porto - aberto

Zoológico e Paraíso da
Criança – Estarão abertos. O
Zôo das 9h às 16h e o Paraíso da
Criança, das 9h às 20h

Parques Públicos – Aber-
tos. Pq. da Rua do Porto, das 6h
às 21h30; Pq. do Piracicamirim,
6h às 21h; Pq. do Monte Líbano,
das 6h às 21h; Engenho Central,
das 6h às 21h e Parque da Esta-
ção da Paulista, das 5h às 21h

Museu da Água e Aquá-
rio Municipal – Funciona-
mento normal das 9h às 17h

Pelotão Ambiental –
3422-0200 (24 horas), Defesa
Civil (199) – 24 horas, Polícia
Militar (190) – 24 horas, Polí-
cia Civil (197) – 24 horas, Guar-
da Civil (153) – 24 horas, Cor-
po de Bombeiros (193) – 24
horas, Polícia Rodoviária –
(3424-2872) – 24 horas e CPFL
(0800-0101010) – 24 horas

(Programação sujeita a alterações)

A Casa de Apoio a Vida (Ca-
pvida), projeto desenvolvido
pelo Caphiv (Centro de Apoio
ao HIV/Aids, Sífilis e Hepati-
tes Virais), recebeu na sema-
na passada alimentos doa-
dos pelo Colégio Metropolita-
no de Piracicaba. A partir de
iniciativa da coordenadora
Kelly Ruiz, o colégio irá reali-

zar a campanha até o final
deste ano. “É muito importan-
te recebermos os alimentos,
porque contribui com o nos-
so dia a dia, mas também é
muito gratificante, já que de-
monstra que o nosso traba-
lho também sensibiliza a so-
ciedade”, destaca Paulo So-
ares, presidente do Caphiv.

DOAÇÕES À CAPVIDA

Divulgação
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Atletas e frequentadores pedem
melhorias no ginasio municipal

O vereador Gilmar Rotta (PP)
visitou nesta quinta-feira (9) o Gi-
násio Waldemar Blatkauskas
após receber reclamações de atle-
tas e frequentadores do espaço.
De acordo com o parlamentar, o
local precisa de reparos “urgen-
tes”, já que existem goteiras que,
em dias de chuva, impedem os
treinamentos dos atletas. Os fre-
quentadores do ginásio também
apontam que a pintura interna e
externa do espaço está deteriora-

da, que o telhado precisa de re-
formas, e que os vidros das jane-
las estão totalmente quebrados.

Gilmar Rotta, após a visita,
afirmou que entrará em contato
com representantes da Selam
(Secretaria Municipal de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras)
para solicitar a manutenção no
espaço, de forma a permitir que
os atletas e frequentadores pos-
sam treinar com tranquilidade
e sem maiores transtornos.De acordo com Gilmar Rotta, ginásio precisa de reparos “urgentes”

Assessoria Parlamentar

IIIIINFORMÁTICANFORMÁTICANFORMÁTICANFORMÁTICANFORMÁTICA

Câmara abre pregão para a
aquisição de equipamentos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba publicou, na última quarta-
feira (8), o edital de pregão eletrô-
nico nº 27/2023, para a contrata-
ção de empresa para o fornecimen-
to de equipamentos de informáti-
ca. Estão previstas as aquisições de
seis computadores, seis monitores
de vídeo e uma mesa digitalizado-
ra, com valor total previsto de R$
171.505,49, por solicitação dos de-
partamentos de Tecnologia da In-
formação e de Comunicação Social.

A sessão pública para recebi-

mento e avaliação das propostas
será realizada no dia 23 de novem-
bro, às 9 horas, por meio de siste-
ma eletrônico. A licitação será do
tipo menor valor unitário, com a
disputa no modelo aberto-fechado.

A aquisição é justificada pela
necessidade de atualização dos
equipamentos para acompanhar as
demandas dos setores, especial-
mente nas áreas de design gráfico
e edição de vídeos e fotografia.

O edital da contratação está dis-
ponível no Portal da Transparência.
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Fornecimento de itens de
higiene integram pregão

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba publicou, na última
terça-feira (7), o edital nº 40/
2023, que prevê a contratação
de empresa para o fornecimen-
to de itens de higiene pessoal,
com vigência de 12 meses. O
pregão eletrônico se refere à
aquisição de álcool spray, álco-
ol espuma, sabonete spray, sa-
bonete espuma, papel higiênico,
papel toalha, dispenser para ál-
cool, sabonete e papel, estes úl-
timos em regime de comodato.

Para os demais itens, a previsão
de despesas é de R$ 96.809,10.

O processo atende à solicita-
ção do Almoxarifado, pertencente
ao Setor de Compras e Contratos,
do Departamento Administrativo
e de Documentação. A sessão públi-
ca on-line para a apresentação e sele-
ção das propostas será no dia 24 de
novembro, às 9 horas. O tipo de lici-
tação é o menor preço global e o mo-
do de disputa é o aberto-fechado.

O edital da licitação está dispo-
nível no Portal da Transparência.
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Bebel destaca ação do governo
de Lula ao repatriar brasileiros
“Com grande alegria, cumprimento o presidente Lula e a diplomacia
brasileira pelo tão esperado êxito em mais uma etapa”, afirma Bebel
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André Bandeira quer detalhes
sobre a abertura do serviço

Em suas redes sociais, neste
final de semana, a deputada esta-
dual piracicabana Professora Be-
bel (PT) destacou a ação do gover-
no brasileiro ao repatriar 32 brasi-
leiros que estavam na Faixa de
Gaza. “Com grande alegria, cum-
primento o presidente Lula e a di-
plomacia brasileira pelo tão espe-
rado êxito em mais uma etapa da
“Operacão Voltando em Paz”, es-
creveu, destacando que a operação
não custou um centavo aos repa-
triados, ao contrário de outras na-
ções ricas, que tiraram seus cida-
dãos e lhes mandaram a fatura.

Os 32 brasileiros e familiares
que, após 35 dias de angústia, con-
seguiram deixar a Faixa de Gaza
têm previsão de desembarcar na
Base Aérea de Brasília às 23h30 de
ontem (13). Conforme foi divulga-
do pelos principais veículos de co-
municação brasileiro, o avião da
Força Aérea Brasileira (FAB), ao
sair do Cairo, fará paradas para
abastecimento em Roma (Itália),
Las Palmas (Espanha) e Recife.
De lá, parte para Brasília. Os bra-
sileiros devem passar duas noi-
tes na capital federal em um alo-
jamento preparado pela FAB.

O Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública está responsável
pela operação acolhida do grupo.
Aqueles que não têm familiares no
Brasil, serão encaminhados para
um abrigo no interior de São Paulo.

O grupo de brasileiros cruzou

a passagem de Rafah na manhã
deste último domingo, 12 de novem-
bro. Após os trâmites migratórios
para entrar no Egito, eles iriam para
o Cairo, onde passariam a noite. A
viagem da fronteira até a capital
do Egito dura cerca de 5 horas.

Após sair de Gaza, os brasilei-
ros foram recebidos pela equipe da
embaixada no Egito. O grupo tam-
bém está sendo acompanhado por
uma médica e uma psicóloga da
FAB. Inicialmente, o grupo era com-
posto por 34 pessoas, mas duas –
uma mãe e um filha – desistiram
na última hora por razões pessoais.

Do total de 32 resgatados, são
22 brasileiros, 7 palestinos portado-
res de Registro Nacional Migrató-
rio (RMN) e três palestinos familia-
res próximos. São 17 crianças, 9
mulheres e 6 homens. Os brasilei-
ros estavam em duas cidades no sul
de Gaza. Uma parte em Rafah, e
outra em Khan Yunis, e temiam pe-
las suas vidas, em função da inva-
são que vem sendo feita por Israel,
matando diariamente dezenas de
palestinos, sendo boa parte crianças.

Bebel completou sua posta-
gem dizendo: “Faço votos de que
a sagrenta ofensiva militar do Es-
tado de Israel na Palestina te-
nha fim, por meio de um cessar
fogo imediato, com a libertação
dos reféns feitos pelo Hamas e
perspectivas de entendimentos
para uma paz duradoura. Basta
de perda de vidas inocentes”.

Bebel fez questão de cumprimentar o presidente Lula
e a diplomacia brasileira pelo tão esperado êxito
em mais uma etapa da Operação Voltando em Paz

Divulgação
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Requerimento pede informações
de solicitação de placa indicativa

O requerimento 990/2023, que
solicita informações sobre a criação
de uma vaga de estacionamento e a
instalação de uma placa indicativa
de “embarque e desembarque” em
uma via do Centro, foi aprovado
na noite desta quinta-feira (9), na
64ª Reunião Ordinária de 2023.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB), autor da propositura, re-
lata que por meio da indicação 3219/
2022, protocolada em novembro de
2022, solicitou a criação de uma
vaga de estacionamento e a insta-
lação de uma placa indicativa de
“embarque e desembarque” na Rua
Gomes Carneiro, em frente ao nú-
mero 1.260, no bairro Centro.

De acordo com Pedro Kawai,
a guia no local já está rebaixada e
sinalizada em amarelo para indi-
car área de embarque e desembar-

que, mas muitos motoristas não res-
peitam essa sinalização, estacionan-
do por longos períodos e, conse-
quentemente, cansam dificuldades
para o embarque e desembarque
dos alunos de uma escola na área.

Ele destaca que, em resposta à
indicação, a Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) informou que
a execução do serviço está programa-
da para o primeiro semestre de 2023.
No entanto, até a presente data, ne-
nhuma providência foi tomada.

No requerimento, são solicita-
das informações sobre os motivos
e justificativas do atraso na cria-
ção da vaga. O vereador também
pergunta se há a possibilidade de
atender à demanda ainda este ano
e, diante da impossibilidade de
atendimento, pede justificativas.

Nesta quinta-feira (9), du-
rante a 64ª Reunião Ordinária, o
projeto de lei complementar 9/
2023, de autoria do Executivo, foi
aprovado em segunda discussão
pela Câmara. O projeto tem como
objetivo alterar a lei complemen-
tar 224/2008, que disciplina o sis-
tema tributário municipal, revo-
gando a hipótese de incidência do
ITBI (Imposto sobre Transmissão
de Bens Imóveis) sobre a aquisi-
ção de imóveis por usucapião.

A proposta prevê a revoga-
ção do inciso VIII do artigo 203
da lei complementar 224/2008 e
suas alterações. Segundo o pre-
feito Luciano Almeida (PP), a
medida visa adequar a legislação

tributária municipal às decisões
judiciais recorrentes relaciona-
das ao ITBI. O prefeito ressalta
que a maioria das demandas ju-
diciais tem resultado em decisões
de não incidência desse tributo.

O Supremo Tribunal Federal
(STF) decidiu que o ITBI não deve
incidir sobre a usucapião, pois se
trata de uma forma originária de
aquisição da propriedade, men-
ciona o chefe do Executivo na
justificativa da propositura. “A
persistência dessa tributação na
legislação municipal tem gera-
do apenas despesas com deman-
das judiciais, sem contribuir
significativamente para a arre-
cadação pública”, destaca ele.
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Câmara aprova projeto que
revoga incidência de ITBI

O pedido de informações so-
bre o funcionamento, em Piracica-
ba, de uma residência inclusiva -
equipamento ou unidade da Assis-
tência Social que oferece serviço de
acolhimento institucional a jovens
e adultos com deficiência -, foi en-
caminhado ao Executivo por meio
do requerimento 996/2023, de au-
toria de André Bandeira (PSDB),
aprovado na noite desta quinta-fei-
ra (9), na 64ª Reunião Ordinária.

No texto do requerimento, o
vereador cita que, em 2022, enca-
minhou ao Executivo a indicação
3254/2022, em que pede a abertu-
ra de uma residência inclusiva e
que, em resposta da Smads (Secre-
taria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social), foi infor-
mado de que um edital de chama-
mento público havia sido publica-
do, “com a previsão de funciona-
mento dos serviços em 2023”.

“No entanto, considerando
que já estamos em outubro de
2023, é essencial manter a co-
munidade de Piracicaba atuali-

zada sobre o andamento desse
projeto. Portanto, solicito infor-
mações precisas e detalhadas so-
bre o status atual da instalação
da Residência Inclusiva”, traz
André Bandeira na propositura.

Ele, na sequência, pergunta
se, de fato, o edital de chamamen-
to público foi publicado em 2022,
pede detalhes do andamento do
pedido e, igualmente, questiona
se já há uma data prevista de
funcionamento do aparelho.

“Como irá funcionar a Resi-
dência Inclusiva? Qual é o local es-
pecífico onde a Residência Inclusi-
va está sendo planejada ou cons-
truída? Qual é a previsão de capa-
cidade de atendimento da Residên-
cia Inclusiva, ou seja, quantos jo-
vens e adultos com deficiência ela
poderá acomodar?”, pergunta o
vereador que, por fim, ainda ques-
tiona qual é o orçamento estima-
do para a implementação e ma-
nutenção dos serviços e se há um
cronograma detalhado para a
operação da residência inclusiva.
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Palestra sobre neuromarketing
continua com inscrições abertas

Destinada às pessoas com for-
mação ou atuantes em marketing,
empreendedoras e influenciado-
ras digitais, a palestra on-line
“Neuromarketing”, oferecida gra-
tuitamente pela Escola do Legisla-
tivo, da Câmara, continua com
inscrições abertas até 28 de no-
vembro. O evento será ministrado
por Evandro Mangueira no pró-
ximo dia 30, das 14h às 16h30.

O conteúdo abordará os se-
guintes pontos: a evolução do
marketing; as quatro fases do
marketing e sua transformação;
marketing digital, o que é e como
fazer; neuromarketing; a impor-
tância do cérebro na tomada de
decisões; produto, oferta, entre-
ga e grande oferta: o que é cada
uma delas; gatilhos mentais; te-
rapia comportamental cognitiva;
mapa da empatia: conhecer a
persona e desenvolver o público-
alvo; e experiência multissenso-
rial. Os interessados devem pre-

encher o formulário no link ‘Es-
cola do Legislativo’, disponível
no site oficial  da Câmara
(www.camarapiracicaba.sp.gov.br).

A palestra será realizada por
meio do aplicativo Zoom, com
transmissão simultânea pelo
YouTube, no canal Escola do Le-
gislativo Piracicaba. Os inscritos
receberão o link de acesso para a
sala de reunião por e-mail ou
WhatsApp. Os participantes que
preencherem a ficha de avalia-
ção dentro do prazo receberão
certificado de participação.

Evandro Mangueira é asses-
sor do centro de pós-graduação
EEP/Fumep (Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba), pós-
graduado em neuromarketing,
com graduação em gestão finan-
ceira e também administração. É
mentor de empreendedorismo,
com a temática em liderança,
neuromarketing, inteligência emo-
cional e gestão de prioridades.
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Sábado, realizados mais de 1.750
atendimentos em Santa Terezinha
Ação aconteceu na Escola Municipal Professor João Batista Nogueira; escola foi reformada;
Prefeitura realizou solenidade de entrega das obras de reformas da unidade escolar

Com 1.757 atendimentos, a
8ª edição do Pira nos Bairros
aconteceu sábado (11), na Escola
Municipal Prof. João Batista No-
gueira, em Santa Terezinha, quan-
do também foi descerrada a placa
de inauguração da reforma estru-
tural de toda a unidade de ensi-
no. Desde o início do programa
Pira nos Bairros, em 27/05, o Exe-
cutivo já prestou 10.769 assistên-
cias à população. A próxima edi-
ção do evento acontece no dia 25/
11, na Escola Municipal Prof. Dé-
cio Miglioranza, em Artemis.

O prefeito Luciano Almeida
acompanhou toda a ação e reafir-
mou a continuidade do projeto
que resgata a cidadania, por meio
do acesso facilitado de serviços de
diversas secretarias. Durante a
entrega das obras de reforma da
unidade escolar, o prefeito refor-
çou que muitas melhorias ainda
chegarão ao bairro. “No ano do
centenário desta escola promete-
mos fazer esta obra e hoje esta-
mos aqui fazendo a entrega dela.
Além dessa reforma, uma das re-
clamações antigas dos moradores
desta região é a reforma do ponto
de ônibus aqui da escola e isso será

contemplado em nosso projeto de
revitalização destes espaços. A es-
cola é de vocês e está linda. Cui-
dem bem deste espaço e façam um
bom uso desta infraestrutura, vo-
cês merecem”, declarou o prefeito.

Na oportunidade, o prefeito
aproveitou para falar de algumas
conquistas recentes de sua ad-
ministração. “Com o apoio da Câ-
mara Municipal, conseguimos a
aprovação da antecipação do re-
ajuste salarial dos servidores pú-
blicos para dezembro deste ano,
pudemos dar início ao processo
de implantação do plano de Saú-
de dos Servidores Públicos,
além de iniciar o Plano de Car-
gos e Magistério da Educação
Municipal. Estamos trabalhan-
do sério para trazer o melhor a
toda a população”, completou.

Elizandra Moreno diretora
da escola, agradeceu a Prefeitura
pela realização do evento na uni-
dade e parabenizou o prefeito por
atender um pedido antigo da co-
munidade com a reforma da uni-
dade. “Só tenho a agradecer ao
prefeito e sua equipe por ter nos
escutado depois de tanto tempo
sem diálogo com a Prefeitura. Só

para se ter uma ideia, os nossos
banheiros passaram por reformas
em 1995 e, desde então, não rece-
beram mais nenhuma melhoria,
hoje estão lindos. Foram diversas
intervenções que deixaram nossa
escola maravilhosa, mas o traba-
lho realizado no nosso prédio ane-
xo possibilita o uso das salas que
estavam desativadas por mais de
uma década. Também a reforma
total da nossa quadra de espor-
tes, da acessibilidade dos espa-
ços. Estamos felizes”, declarou.

APROVADO - O Pira nos
Bairros em Santa Terezinha ofe-
receu serviços dos mais diversos,
como cadastro de currículos e va-
gas de emprego, consultas ao SPC
e Procon, oficinas alimentares,
atendimento e castração de ani-
mais, exames de glicemia e hiper-
tensão, teste de HIV e vacina da
gripe, parcelamento de débitos,
atualização do cadastro único,
inscrições para habitação de in-
teresse popular e cartão Pira Ci-
dadão, além de atividades espor-
tivas e culturais, entre outras.

Maria Rafaela Leite Grigó-
rio, de 11 anos e aluna do 5º ano,
veio à escola com sua gatinha

Micha, de 8 meses, para receber
os atendimentos das equipes do
Departamento de Bem-Estar
Animal. “É muito importante
trazer nossos animais para uma
avaliação de especialista, do ve-
terinário, para cuidarmos bem
deles. Além disso, aproveitei
para encontrar com algumas
amigas e trazer a Micha para dar
um passeio diferente”, destacou.

A mãe de Maria Rafaela,
Maria Zélia Alves Leite, agrade-
ceu a vinda do projeto em San-
ta Terezinha. “É muito bom
para nós. Consegui tirar dúvi-
das sobre vários assuntos, além
de acompanhar minha filha no
atendimento da gatinha dela.
Ter os serviços aqui facilita
muito. Está aprovado”, disse.

Já Suely Antonia Scarpelin
Forti, de 62 anos, veio exclusiva-
mente para fazer seu cartão Pira
Cidadão. “Vi pelas rede sociais da
Prefeitura sobre o cartão, das fa-
cilidades. Busquei informações na
minha unidades de saúde e vim
aqui para fazer o meu cartão. Es-
tou ansiosa, pois já me falaram so-
bre o envio de alertas de consultas
e exames pelo Whatsapp e dos ser-

viços já disponíveis no aplicativo.
É a modernidade nos ajudando e
facilitando a vida”, completou.

AGRADECIMENTO – A
usuária do Sistema Único de Saú-
de (SUS) de Piracicaba, Daiane
Santos da Silva, de 37 anos, foi
ao Pira nos Bairros e agradeceu o
prefeito Luciano Almeida pelos
serviços que recebeu e que vem
recebendo pelos profissionais de
saúde da cidade. “Tive que vir
cumprimentá-lo pessoalmente.
Fui diagnosticada com câncer e,
da suspeita até a realização da
cirurgia e realização da quimio-
terapia, não demorou dois meses.
Nasci em São Paulo, capital, vim
para cá há algum tempo, mas te-
nho certeza que se eu ainda esti-
vesse lá poderia nem ter sido aten-
dida pelo médico. Aqui no posti-
nho do bairro, nos departamen-
tos de especialidades e no hospi-
tal onde faço tratamento, todos
muito solícitos e muito bem pre-
parados”, disse ela ao prefeito.

AUTORIDADES – Fernan-
da Dal Picolo, presidente da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB), 8ª
subsecção Piracicaba, esteve no
evento e parabenizou a organiza-

ção do Pira nos Bairros. “Trazer
esses serviços mais próximos da po-
pulação é muito importante. Nós
estamos nessa parceria porque a
OAB deve estar presente junto com
a população e, aqui, fazemos as con-
sultas e orientamos sobre diversos
assuntos, garantindo o acesso ao
Direito à população”, enfatizou.

O evento contou, também,
com as participações dos secretá-
rios municipais Maria Angélica
Gonçalves da Silva, a Branca, de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam); Bruno Roza, da
Educação; Nancy Thame, Agri-
cultura e Abastecimento (Sema);
Euclidia Fioravante, da Assistência
e Desenvolvimento Social (Smads);
Márcio Marino, Obras e Zeladoria
(Semozel); José Luiz Ribeiro (Sem-
dettur); Guilherme Monaco de Me-
llo, procurador-geral; Augusto
Muzilli Junior, subsecretário da
Saúde, de do diretor da Rádio Edu-
cativa, Antônio Carlos Bonassi.

Também estiveram presen-
tes os vereadores Paulo Camole-
si, Paraná, Josef Borges, Fabrí-
cio Polezi, Thiago Ribeiro, Acá-
cio Godoy, Sérgio da Van, Anil-
ton Risatto e Zezinho Pereira.

Fotos: Divulgação

Alunos prepararam diversas apresentações para o Pira nos Bairros

Autoridades fizeram o descerrameto da placa de
inauguração da reforma da EM Prof. João Batista Nogueira

Daiane S. da Silva, relatou sua gratidão aos servidores
da Saúde pela agilidade no tratamento do câncer
que está sendo realizado pelo SUS de Piracicaba

Equipes da SMS também ofertaram vacinação no Pira nos Bairros População fez fila para conseguir seu cartão Pira Cidadão

Prefeito Luciano Almeida destacou conquistas importantes e
uma delas é a reforma da escola municipal de Santa Terezinha

Prefeito Luciano e a diretora Elizandra durante visita
aos stands de serviços das Secretarias Municipais

Sema participou com projeto de alimentação
saudável e cultivo de hortaliças em casa

Suely, de 62 anos, foi uma das primeiras a conseguir
seu cartão Pira Cidadão no evento deste sábado

Semae Esclareceu dúvidas aos cidadãos
Corte de cabelo foi um dos serviços
oferecidos no evento deste sábado

Crianças também se divertiram com
o personagem Mickey, da Disney

Rafaela e a gatinha Micha posasm para
foto com a personagem da Disney Minie
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Câmara tem exposição fotográfica até dia 17
Mostra com imagens captadas pelos fotógrafos Rubens Cardia e Guilherme Leite pode ser vista no hall do salão nobre da Câmara

Retratar a forma como vi-
vem as pessoas nas comunida-
des de Piracicaba é a proposta
da exposição “Ruas, Vielas e Be-
cos”, que pode ser conferida no
hall do salão nobre da Câmara
até o próximo dia 17, das 8h às
17h. A mostra faz parte dos even-
tos em comemoração ao Dia
Municipal da Favela, celebrado
anualmente em 4 de novembro e
incluído no calendário oficial de
Piracicaba pela lei 9.657/2021, de
autoria de Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua.

A exposição, também de ini-
ciativa da vereadora e produzi-
da em parceria com os fotógra-
fos da Câmara Rubens Cardia e
Guilherme Leite, traz fotos das
comunidades Conquista, Espe-
rança, Renascer e Frederico e do
Jardim Oriente, que passou por
processo de reassentamento.

“Cerca de 30 mil pessoas vi-
vem em favelas no município. São
pessoas que produzem e consomem

a cultura do samba, hip-hop e ca-
poeira e também da culinária. Não
é possível viver sem saneamento;
temos que sempre trazer à tona que
essas pessoas existem e têm direi-
tos. É importante trazer a visibili-
dade e promover debates para lem-
brar suas necessidades”, ressalta
Silvia Morales, acrescentando que
13 milhões de pessoas moram em
favelas no Brasil e 1 bilhão no mun-
do, segundo dados de 2021.

Na última quarta-feira (8), a
vereadora fez a entrega de home-
nagens a moradores de comuni-
dades locais, durante a reunião
solene em comemoração ao Dia
Municipal da Favela. Entre esses
moradores esteve Maria Silva
Lima, a Vó, da comunidade Espe-
rança, uma das personagens da
exposição, junto com Antônio Neto
Brione, que ajuda a contar a his-
tória do Jardim Oriente —o bair-
ro passou por processo de reas-
sentamento, pelo qual pessoas sa-
ídas de várias favelas foram mo-

rar na localidade com água, esgo-
to e lotes definidos. “Hoje a ten-
dência é regularizar essas pessoas
em seus próprios lugares de ocu-
pação”, observa Silvia Morales.

Os dois fotógrafos da Câma-
ra que participaram do trabalho
de pesquisa e produção que deu
origem à exposição falaram so-
bre a experiência e o processo de
construção da mostra. Recém-in-
gresso como servidor efetivo da
Casa, Rubens Cardia conta que,
por ter se mudado há pouco tem-
po para Piracicaba, não conhece
ainda todos os bairros e, por isso,
entrou no projeto “com um olhar
de criança, de descoberta”. “Ao
chegar às comunidades, tudo era
novo para mim. Procurei olhares
diferentes, apesar de estar no fo-
tojornalismo há 20 anos e ter
acompanhado muitos trabalhos
sobre pessoas em áreas de risco.”

Sua maior preocupação, diz,
foi não explorar a “estética da mi-
séria” —que ficou famosa na déca-

da de 1940 por chamar a atenção
para o problema—, mas, sim, de
mostrar as difíceis condições en-
frentadas pelos moradores, tendo
o cuidado de inserir uma análise
“poética”, pela qual as pessoas se
sentissem orgulhosas e valorizadas,
tal como o proposto pelo projeto.
“Não era apenas uma visita de ga-
binete, mas uma documentação
dessas comunidades”, ressalta.

Guilherme Leite conta que
teve como inspiração o fotógrafo
Severino Silva, considerado um
dos mais importantes fotojorna-
listas de conflitos urbanos, e que
este foi seu primeiro trabalho em
áreas de comunidades. “Ao acom-
panhar os vereadores no trabalho
na Câmara, passamos por situa-
ções novas que nunca imaginamos,
não existe rotina”, diz Guilherme,
para quem integrar o projeto per-
mitiu “circular pelas comunida-
des, ver o dia a dia delas e mos-
trar suas condições”. Para ele, a
foto que registrou em que as casas

Exposição “Ruas, Vielas e Becos” estará aberta até
o próximo dia 17, no hall do salão nobre da Câmara

Samuca Miazaki

de uma comunidade e outros pré-
dios são separados por um muro
é uma das mais simbólicas. “É
muito representativo”, aponta.

“Nem todo mundo sabe como
são as favelas, e o objetivo da ex-
posição é trazer luz a como vivem

seus moradores”, diz Silvia Mo-
rales. “Com esse trabalho cha-
mando a atenção, espero que
consigamos dar mais um passo
para voltar ao tempo em que se
conseguia acesso de moradia dig-
na às pessoas”, expressa Rubens.
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Maria Inês Faleiros Pinheiro recebe ‘Título de Cidadã’
Rubens Cardia

Título reconhece a dedicação da homenageada na Educação Infantil

Maria Inês Faleiros Pinheiro é
uma figura respeitada e reconheci-
da por seu compromisso e dedica-
ção à educação infantil. Os anos
dedicados à educação foram reco-
nhecidos na noite desta sexta-feira
(10) quando a educadora recebeu
o título de “Cidadã Piracicabana”.

A concessão da honraria é de
iniciativa do vereador André Ban-
deira (PSDB), autor do decreto le-
gislativo 22/2023. “Para nós é uma
imensa satisfação poder e uma
grande honra poder conduzir essa
homenagem, poder conduzir esses
trabalhos, recepcionar todas essas
pessoas que vêm aqui hoje para
te cumprimentar, para te dar um
abraço, para reconhecer o seu
trabalho e para te desejar suces-
so”, elogiou André Bandeira.

Ao fazer a saudação, o vere-
ador ressaltou o comprometi-
mento da homenageada com a
educação e o papel fundamental
que ela desempenha na transfor-
mação e melhoria da sociedade.
Ele destacou a participação ativa
de Maria Inês na campanha dos
lacres, ressaltando o envolvimen-
to desde o início e a importância
da dedicação dela em transmitir
valores essenciais às crianças.

“Vocês foram uns dos primei-
ros a abraçar essa iniciativa conos-
co, juntamente com as crianças.
Inúmeras vezes visitamos a escola
para coletar os lacres arrecadados
por esses pequenos, que ainda hoje
continuam contribuindo. Esses la-
cres são trocados por cadeiras e

rodas, beneficiando diretamente
pessoas que necessitam”, declarou.

Maria Inês Faleiros Pinheiro
nasceu na fazenda Miraflor, no
município de Patrocínio Paulista
(SP), e possui 50 anos dedicados
à educação. Em 1984, a homena-
geada tornou-se sócia-proprietá-
ria da Escola de Educação Infan-
til “A Cigarrinha”. Ela concluiu os
cursos de Pedagogia e Adminis-
tração e desenvolveu campanhas
do Agasalho e do Brinquedo.

A educadora expressou pro-
funda gratidão ao receber o título
de “Cidadã Piracicabana” em re-
conhecimento aos 50 anos dedi-
cados à educação. Em seu discur-
so, ela destacou a magnitude da
noite e a complexidade de resumir
meio século de experiências edu-
cacionais. “A educação é um uni-
verso em constante evolução, re-
pleto de novidades a cada dia, e
estou profundamente agradecida
por esse reconhecimento”, disse.

Na solenidade, foi exibido
um vídeo narrando a trajetória
da educadora com depoimentos
do marido, dos três filhos, das
irmãs, dos netos, de amigos, co-
legas de trabalho, colaboradoras
e ex-alunos. O vídeo também abor-
dou a escola A Cigarrinha, de
propriedade de Maria Inês, res-
saltando campanhas de arreca-
dação e seu papel na comunidade.

“Hoje, Piracicaba recebe
você de braços abertos como sua
mais nova cidadã. Que os pró-
ximos 50 anos sejam repletos de

realizações e trabalho pela edu-
cação, conte conosco para sem-
pre somar”, afirmou André Ban-
deira ao encerrar a solenidade.

HOMENAGEADA -  Maria
Inês Faleiros Pinheiro, nasceu na
fazenda Miraflor, no município de
Patrocínio Paulista – SP. É casa-
da com Gilberto de Souza Pinhei-
ro e é mãe de três filhos: Tatyana,
Talyta e Júlio César. Além disso, é
avó de dois netos: Enzo e Caetano.

Com apenas 17 anos, iniciou
sua carreira como professora na
rede oficial de ensino do Estado
de São Paulo, na cidade de Rifai-
na, e aos 19 anos, passou a lecio-
nar na cidade de Pedregulho. Aos
20 anos, distribuía-se em Franca.

Em 1973, Maria Inês formou-
se na Licenciatura em Química pela
Unaerp de Ribeirão Preto, minis-

trando aulas em diversas escolas
particulares e públicas na região de
Franca. Em janeiro de 1975, após
se casar, mudou-se para a capital
paulista, onde, além de trabalhar
em escolas particulares, foi aprova-
do em concurso público para a rede
estadual de ensino de São Paulo.

Em 1978, mudou-se para Cu-
ritiba. Naquele município, traba-
lhou em diversas escolas particu-
lares, incluindo o Colégio Militar
do Paraná, onde se tornou a pri-
meira mulher a lecionar. Ao lon-
go de sua carreira, foi aprovado
em diversos concursos públicos.

Em 1984, Maria Inês tornou-se
sócia-proprietária da Escola de Edu-
cação Infantil “A Cigarrinha”. Con-
cluiu os cursos de Pedagogia e Ad-
ministração e promoção de campa-
nhas do Agasalho e do Brinquedo.

Autor da proposta que, apro-
vada pela Câmara e sancionada
pelo Executivo, se tornou a lei mu-
nicipal 9.970/2023, o vereador Thi-
ago Ribeiro (Podemos) recebeu re-
tornos positivos de taxistas às no-
vas normas que regem o serviço em
Piracicaba. As alterações feitas na
legislação anterior, de 1979, passa-
ram a valer no último dia 16.

Thiago Ribeiro destacou algu-
mas das exigências já em vigor para
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Vereador tem retornos positivos a lei que aperfeiçoa regras para táxi
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Pregão prevê fornecimento de
gás de cozinha para Câmara

Publicado na última quarta-
feira (8) pela Câmara Municipal de
Piracicaba, o edital de pregão ele-
trônico nº 37/2023 prevê a contra-
tação de empresa para o forneci-
mento parcelado de GLP (gás lique-
feito de petróleo), gás de cozinha,
para o Poder Legislativo. O investi-
mento previsto é de R$ 15 mil, pelo
período de 12 meses, para o abasteci-
mento de cilindro com capacidade
de 190 kg, além do tanque de arma-
zenamento e abastecimento, incluin-
do tanque reserva, em regime de co-
modato, para alimentação de fogões,
em quantidade anual de 1,5 mil kg.

A solicitação é da Copa, per-
tencente ao Departamento Admi-
nistrativo e de Documentação. O
pregão on-line será realizado no dia
23 de novembro, às 9 horas, por
meio de sistema eletrônico. A lici-
tação será do tipo menor valor glo-
bal, com modo de disputa aberto.

 A contratação é justificada
pela necessidade de atendimento
das demandas diárias de cafés e
chás para servir os departamentos,
reuniões, gabinetes dos vereadores
e eventos realizados na Câmara.

O edital de contratação está dis-
ponível no Portal da Transparência.

os veículos que operam como táxis,
entre elas: ter no máximo 10 anos
de uso, contados de seu ano de fa-
bricação; ser compatíveis com o
serviço a que se destinam, obser-
vadas as condições adequadas de
funcionamento, segurança, higie-
ne e conforto; e ostentar no para-
brisa etiqueta de troca de óleo, com
data da troca e quilometragem, con-
forme especificações do fabricante.

A lei 9.970/2023 também es-

tabeleceu que os reajustes anuais
das tarifas se darão de forma au-
tomática com base no IPCA/IGP-
M e instituiu cobrança por tarifa
de bandeira 2 em Piracicaba no
período entre 1º de dezembro e 1º
de janeiro do ano subsequente, o
que, segundo Thiago Ribeiro, ge-
rará um rendimento extra aos ta-
xistas. “É [como] um 13º [salário]
para que eles possam ficar num si-
tuação financeira mais tranquila”,

disse o parlamentar, sobre os con-
dutores. “Quero agradecer aos ve-
readores e ao prefeito. Passei por
alguns pontos de táxi da cidade,
conversando com os taxistas, e eles
agradeceram. Isso é um legado e é
assim que temos que fazer: repre-
sentar classes, dialogar e ter a par-
ceria com os vereadores e com o
prefeito”, disse Thiago Ribeiro, na
tribuna, durante a 64ª Reunião Or-
dinária, na quinta-feira (9).

Piracicaba precisa aprimorar
seu Plano de Arborização Urba-
na, defendeu o vereador Acácio
Godoy (PP), ao ocupar a tribuna
da Câmara na quinta-feira (9),
durante a 64ª Reunião Ordiná-
ria. Ele definiu o tema como polê-
mico e ressaltou a necessidade de
substituir árvores que possuem
um porte incompatível com o lo-
cal em que estão plantadas.

Segundo Godoy, é comum
encontrar árvores de grande
porte que, mesmo estando sau-
dáveis, acabam causando danos
às calçadas, muros e telhados

das residências próximas. O vere-
ador defende a ideia de que é pre-
ciso buscar um equilíbrio entre as
áreas verdes e urbanas da cidade,
sem abrir mão da arborização.

“Eu acho que nós temos
que procurar o equilíbrio da
área verde da cidade com a área
urbana, não abrir mão da ar-
borização. Agora, critério, a
árvore está saudável, rede de
esgoto comprometida, calça-
mento comprometido, calha das
pessoas comprometida, calça-
mento comprometido, mas eu
não posso substituir”, declarou.
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Acácio defende substituição
de árvores incompatíveis

A Câmara aprovou na quinta-
feira (9), nas 13ª e 14ª Reuniões
Extraordinárias, o projeto de lei
157/2023, de autoria do Executivo,
que institui o Programa de Zelado-
ria Comunitária para atendimento
aos Núcleos Urbanos Isolados.

O programa visa a manuten-
ção e melhoria das condições de ur-
banidade e custeia projetos sociais,
ambientais, de saúde, educação,
entre outros. O objetivo é o de man-
ter em execução permanente servi-
ços de zeladoria nos chamados
Núcleos Urbanos Isolados (NUI),
ou seja, as localidades afastadas do
perímetro da área urbana. Sua exe-
cução se dará por meio da contri-
buição das associações de bairro ou
de moradores que atendam às re-
gras da lei federal 13.019/2014 e
nas orientações do Tribunal de
Contas do Estado de São Paulo.

O município pode repassar
valor mensal para fins de execu-
ção do programa, que obedecerá
projetos apresentados, planos de
trabalho, cronogramas de desem-
bolso e calendário de inscrições
das associações de bairro ou de
moradores fixados em edital bai-
xado pela Secretaria Municipal de
Governo. O valor de repasse men-
sal poderá ser corrigido anualmen-
te. A celebração da parceria pode-
rá ser feita com associações que
tenham em seus estatutos sociais
a previsão para execução dos ser-
viços assumidos dentro do Pro-
grama de Zeladoria Comunitária.

Os critérios de valores são
R$ 130.000,00 para núcleos
com população total estimada
em até 9.000 habitantes; R$
70.000,00 para núcleos de até
3.000 habitantes; R$ 50.000,00
para núcleos com até 700 habi-
tantes; R$ 30.000,00 para nú-
cleos de até 100 habitantes.

No texto aprovado, o Executi-
vo traz o levantamento populacio-
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Câmara aprova criação de serviços
de zeladoria para núcleos isolados

nal estimado dos NUI´s: Anhu-
mas (1612 habitantes), Ártemis
(6492), Ibitiruna (43), Tanquinho
(4447), Tupi (8594), Santana (790),
Santa Olímpia (822), Brisa da Ser-
ra (72), Canaã (1906), Nova Suí-
ça (72), Santa Ana (72), Terra
Nova (72), Vila Belém (548), Nu-
inorte (145) e Santa Isabel (693).

O projeto traz ainda a pre-
visão das penalidades pela falta
de prestação de contas, os cri-
térios para comprovação da re-
gularidade fiscal, previdenciá-
ria e tributária das associações
e o que pode ser classificado
como despesas impróprias.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) apresentou duas emen-
das ao projeto, que, embora te-
nham recebido parecer favorá-
vel da CLJR (Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação), foram
rejeitadas durante a votação dos
vereadores. Ao discutir o proje-
to, o vereador disse que “faltou
clareza” do Executivo para esta-
belecer no texto o conceito de “ze-
ladoria”. O vereador criticou
ainda a ausência de um plano de
trabalho. “Não acho ruim o pro-
jeto, mas falta clareza”, disse.

Já o vereador Josef Borges
(Solidariedade) disse que o proje-
to visa trazer autonomia para os
núcleos afastados. Ele definiu a
iniciativa como embrionária para
“um projeto mais ousado” no futu-
ro, de “descentralização do poder”.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A ci-
dade é sua, reclamou o fato de o
Executivo enviar o projeto “em
cima da hora” para a Câmara. “O
desespero está batendo. Esse pro-
jeto é falado há três anos e não
vemos nem zeladoria na cidade
como um todo, nem nos núcleos
isolados”, declarou, ao definir ain-
da o texto como vago, também pela
ausência de plano de trabalho.
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Cento e dez anos do XV serão
celebrados em reunião solene

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba promove, nesta terça-fei-
ra (14), às 19h30, reunião solene
em comemoração ao Dia do Es-
porte Clube XV de Novembro de
Piracicaba, no Salão Nobre “He-
lly de Campos Melges”. A soleni-
dade atende ao Decreto Legisla-
tivo nº 9/2013, de iniciativa do ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL),
instituído no ano em foi comemo-
rado o centenário do clube.

Na justificativa do decreto,
o autor da homenagem salienta
que o clube, que celebra este ano
o aniversário de 110 anos, é uma
“paixão local” e leva o nome da
cidade de Piracicaba para todo o
Brasil. A reunião tem o objetivo
de reconhecer 11 personalidades
que prestam e prestaram relevan-
tes serviços ao clube. Serão ho-
menageados: Arnaldo Antonio

Bortoletto, diretor financeiro e ex-
presidente; Celso Norberto Chris-
tofoletti, ex-presidente e conse-
lheiro vitalício; Hélio Sacconi, ex-
goleiro; Irineu Pereira Esteves,
conselheiro; José Antonio do
Amaral Caprânico, conselheiro
vitalício; Luis Guilherme Schnor,
presidente; Luis Roberto Lorde-
llo Beltrame, ex-presidente; Nas-
sif Elias Buchidid (in memoriam),
torcedor; Romeu Ítalo Rípoli (in
memoriam), ex-presidente; Vitor
Danilo Correia, torcedor e conse-
lheiro; e Vitor do Amaral Coelho
Prates, radialista e conselheiro.

A solenidade é aberta ao pú-
blico e será transmitida ao vivo
pela TV Câmara, nos canais 11.3
UHF, 4 da Net/Claro e 9 da Vivo.
O evento também contará com
transmissão simultânea pelo
YouTube e Facebook da Câmara.



A12
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 14 de novembro de 2023



A13
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 14 de novembro de 2023

Alex Madureira e Sérgio Codelo
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Alex Madureira tem nova audiência
visando pavimentação de estradas

O deputado Alex Madureira
esteve ontem (13) em audiência
com Sérgio Codelo, superinten-
dente do Departamento de Estra-
das de Rodagem do Estado de São
Paulo (DER), para discutir duas
pautas, uma bem especificas para
a cidade e outra para a Região
Metropolitana de Piracicaba.

“Estamos solicitando a ins-
talação de uma passarela de pe-
destres no bairro Algodoal, na Ro-
dovia Luiz de Queiroz SP-304, no
Km 167, e bem em frente ao Are-
na Atacado. Essa é uma deman-
da que estamos pleiteando desde

o início do meu primeiro manda-
to”, informou Alex Madureira.

O outro assunto tratado du-
rante a audiência diz respeito a ne-
cessidade de pavimentação de três
estradas rurais da região, especifi-
camente a do Canal do Torto (PIR-
011W), da Francisco Perez Gonza-
lez (PIR 290) e a Madeira (PIR 017/
290). “Estamos trabalhando para
melhorar a infraestrutura viária da
nossa cidade e garantir mais se-
gurança e conforto tanto para os
moradores de Piracicaba, como
também para a população da re-
gião”, justificou Alex Madureira.

Aldo Guimarães

IAMSPE

Alex se reuniu com a superintendente,
Maria das Graças Bigal Barboza da Silva

O encontro aconteceu no
gabinete do deputado esta-
dual e a pauta discutida foi a
necessidade de expandir os
atendimentos em Piracicaba.
“O Iamspe é uma autarquia
ligada à Secretaria Estadual
de Gestão Pública cujo prin-
cipal objetivo é prestar aten-
dimento médico aos funcio-
nários públicos de São Pau-
lo, além de seus dependen-
tes e agregados”, afirmou Alex
Madureira. O instituto de as-
sistência presta assistência
médica e hospitalar a seus
contribuintes e beneficiários,
incentivando o ensino, a pes-
quisa e o aperfeiçoamento no

campo da medicina, mantendo
assim um elevado padrão as-
sistencial. Porém, em Piracica-
ba, o atendimento está inter-
rompido desde 2018, quando
a renovação contratual da par-
ceria não teve continuidade.

CREDENCIAMENTO — “Es-
tamos intermediando o cre-
denciamento dos hospitais de
Piracicaba para que retomem
os atendimentos aos benefici-
ários do Iamspe. Assim, pre-
tendemos contribuir com a
melhoria do atendimento de
saúde aos servidores públicos
de todos os municípios da Re-
gião Metropolitana de Piracica-
ba”, completou Alex Madureira. Maria das Graças Bigal Barboza da Silva e Alex Madureira

Aldo Guimarães
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Projeto inclui nova previsão em
serviços de rastreio veicular

Foi aprovado na noite desta
quinta-feira (9), em dois turnos, o
projeto de lei complementar 10/
2023, do Executivo, que inclui no
sistema tributário municipal pre-
visão da incidência de alíquota de
5% de ISSQN (Imposto Sobre Ser-
viços de Qualquer Natureza) em
serviços relacionados “ao monito-
ramento e rastreamento a distân-
cia, em qualquer via ou local, de
veículos, cargas, pessoas e semo-
ventes em circulação ou movi-
mento, realizados por meio de te-
lefonia móvel, transmissão de sa-
télites, rádio ou qualquer outro
meio, inclusive pelas empresas de
Tecnologia da Informação Veicu-
lar, independentemente de o pres-
tador de serviços ser proprietá-
rio ou não da infraestrutura de
telecomunicações que utiliza”.

“Cabe esclarecer que a presen-
te propositura tem como escopo a
adequação da legislação tributária
municipal que trata sobre o Impos-
to Sobre Serviços de Qualquer Na-

tureza – ISSQN, o qual é discipli-
nado pela Lei Complementar Fe-
deral nº 116, de 31 de julho de
2003, alterada pelas de nº 175,
de 23 de setembro de 2020 e nº
183, de 22 de setembro de 2021 e,
com isso, estamos adequando
nossa Lei Complementar nº 224/
2008 a essas alterações”, traz o
texto da justificativa do projeto.

A propositura é também acom-
panha parecer jurídico da Procu-
radoria Jurídico-administrativa da
prefeitura, que após analisar dou-
trina, jurisprudência e legislação
federal referentes à incidência do
tributo, conclui no sentido de que
o local prestação é aquele onde
materialmente é executado o servi-
ço: “isto é, o Município responsá-
vel para tributar essa prestação será
aquele cujo território estiver esta-
belecido o prestador do serviço de
monitoramento e rastreamento”. O
parecer também salienta que “de-
verá ser observado os princípios da
anterioridade e o nonagesimal”.

Justino Lucente

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zelado-
ria), aplicou na última sexta
(10) nova massa asfáltica na
travessa Willadns Guidotti,
que teve o asfalto desprendi-
do devido à forte chuva que
atingiu a cidade no último dia
26 de outubro. O novo asfalto
foi aplicado na sexta quando
as chuvas cessaram. Antes,

houve compactação do solo e
preenchimento com brita cor-
rida (conjunto de britas, pedris-
co e pó de pedra usado como
base para receber o asfalto).
Por conta das chuvas, a via
teve desprendimento da ca-
mada asfáltica, que foi arras-
tada até a rua Luiz de Quei-
roz. Na ocasião, recebeu re-
paros emergenciais para
normalizar a trafegabilidade.

ASFALTO EM TRAVESSA

Deputado vem solicitando passarela no
Algodoal e pavimentação de estradas rurais;
encontro foi ontem com o superintendente
do Departamento de Estradas de Rodagem
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São Pedro tem diversas opções de passeio para o final do ano
Com feriados neste mês de

novembro e a chegada do final do
ano, muitas famílias já procuram
se programar para viajar e apro-
veitar lugares próximos da capital
paulista. Uma boa opção é visitar
uma das regiões mais quentes do
estado de São Paulo e se divertir
em um dos parques aquáticos mais
visitados da América Latina.

Entre os diversos atrativos do
município de São Pedro, um dos
principais é o Thermas Water Park.
Considerado um dos parques aqu-
áticos mais completos do Brasil, o
local traz inúmeras atrações como
a maior Piscina de Ondas do Es-
tado de São Paulo, o maior Par-
que Infantil da América Latina,
diversos toboáguas, recreação e
a Fazendinha do Vô Bráulio.

Em sua estrutura, o parque
possui restaurantes, lanchonetes,
sorveteria, loja de conveniência,
locação de armários, estacionamen-
to, enfermaria e segurança aquáti-
ca, além de uma área totalmente
VIP com bangalôs para as famílias
que buscam mais privacidade. 

O Thermas Water Park, que
propõe uma experiência incrível
para seus visitantes, oferece in-
gressos com descontos nas com-
pras antecipadas pelo site
www.thermas.com.br , ou ainda,
através do telefone 4000-2998 (a
ligação é direta sem DDD). Para
grupos e excursões a partir de 15
pessoas, existem condições especi-
ais que podem ser conferidas por
atendimento via WhatsApp atra-
vés do número (19) 3112-3394.

Agora, para quem quer esten-
der a viagem e aproveitar ainda
mais, a cidade de São Pedro vem
sendo visitada por milhares de aven-

tureiros que curtem fazer rapel, tri-
lhas de jipe, voos de asa-delta e pa-
rapente, balonismo, off-road e ba-
nhos de cachoeira. Além de ser uma
região com uma fauna encantado-
ra e que abriga o Tanquã, conheci-
do como o “mini Pantanal paulista,
com um bioma semelhante a região
central do Brasil, e com diversas es-
pécies pantaneiras, como o tuiuiú.

Uma ótima opção para hos-
pedagem é o São Pedro Thermas
Resort, o mais novo “Resort Pé no
Parque”, que fica dentro do com-
plexo do parque e conta com res-
taurante, atrativos para adultos e
crianças, recreação, ofurôs, espa-
ço kids, playground, academia,
saunas seca e úmida, SPA, salas
de massagem, hidromassagens,
bares, PUB e Trattoria, conveni-
ência, cinema, salão de jogos, mi-
rante e piscina coberta e aquecida.

Outra forma de hospedagem
é nos Chalés do Thermas, tam-
bém dentro do complexo. Cons-
truídos em estilo suíço, traz em
sua área de lazer piscinas, toboá-
gua, salão de jogos, playground,
quadra de beach soccer e um res-
taurante exclusivo para uso da
Pousada, além de diversas ativi-
dades com monitores durante
toda estadia. O parque ainda con-
ta com diversos parceiros para
hospedagem que podem ser conhe-
cidos no site oficial do Thermas.

PROMOÇÕES – São mui-
tas as promoções que o parque
oferece. Como os preços são dinâ-
micos, comprando antecipada-
mente os ingressos é possível pa-
gar com descontos de até 70%.
Além dessa oportunidade, pode
escolher a categoria do seu ingres-
so obtendo ainda mais desconto!

Além do Parque Aquático com diversas atrações,
Thermas Water Park conta com o São Pedro Thermas Resort

Fotos: Divulgação

SERVIÇO
O Thermas Water Park São Pedro fica na Rodovia Geraldo de
Barros – SP 304 – Km 189 – Fazenda Limoeiro. Mais informa-
ções: (19) 3181-2111, (19) 3481-0900 ou www. thermas.com.br.
Informações turísticas da cidade: (19) 3481-9304 (Posto de Infor-
mações Turísticas) ou (19) 3481-9269 (Secretaria de Turismo)

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Remodelação da praça é debatida em audiência
Estudo preliminar trazido pelo Executivo prevê abertura reversível da rua Moraes Barros, reorganização de vagas e setorização da praça

Entre as principais diretrizes do projeto trazido pelo
Executivo encontram-se a abertura do trecho da rua
Moraes Barros em frente à Catedral de Santo Antônio

Rubens Cardia

O Legislativo piracicabano
promoveu, na tarde desta sexta-
feira (10), audiência pública para
debater o estudo preliminar de re-
modelação da praça José Bonifá-
cio, no Centro, proposto pelo Exe-
cutivo e atualmente aberto a con-
tribuições por meio de consulta
pública eletrônica. A proposta de
novo desenho foi apresentada a ve-
readores, entidades, conselhos, as-
sociações e à população em geral.

Entre as principais diretrizes
do projeto trazido pelo Executivo
encontram-se a abertura do tre-
cho da rua Moraes Barros em fren-
te à Catedral de Santo Antônio; a
reorganização das vagas de esta-
cionamento; a padronização de
corredor gastronômico e comerci-
al; novos sanitários e espaços para
lazer e convívio; jardins; a eleva-
ção de nível de ruas em relação
ao passeio; a instalação de fonte
interativa; e a modernização de
equipamentos estruturais. O pro-
jeto, conforme apresentado, não
prevê supressão de árvores nem
a alteração do sentido de fluxo
da rua Prudente de Moraes.

“Em 2023, a Prefeitura anun-
ciou nas mídias um projeto elabo-
rado em conjunto com a Acipi [As-
sociação Comercial e Industrial de
Piracicaba] e outras entidades,
mas achamos importante trazer
essa discussão, institucionalmen-
te, para o Poder Legislativo, onde
todos possam participar”, disse na
abertura do evento Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, vereadora que requi-
sitou e presidiu a audiência.

De acordo com Rose Massa-
ruto, assessora da Secretaria de
Governo, o estudo preliminar de
remodelação da praça José Boni-
fácio baseia-se em um “projeto-con-
ceito” que integra um plano maior,
denominado Masterplan, contrata-
do pela Acipi e por outras três em-
presas e doado à Prefeitura, bem
como projetos anteriores, artigos ci-
entíficos e discussões anteriores, a
exemplo da audiência pública reali-
zada na Câmara em julho de 2022.

“Hoje temos um projeto-bási-
co, preliminar, de um projeto mais
avançado. Não temos um projeto
executivo, não temos valor de obra,
não temos cronograma de obras,
pois para isso é necessário o proje-
to executivo, uma licitação e, a par-
tir daí, teremos um cronograma.
Temos a proposta de um projeto-
conceito”, destacou Rose Massaru-
to, que ainda pontuou que o estu-
do já foi apresentado publicamen-
te em três eventos diferentes e que
os apontamentos colhidos estão
sendo levados em consideração.

“Queremos que as pessoas,
realmente, neste momento, fa-
çam essas considerações, para
que partamos para o projeto
executivo e, possivelmente,
uma licitação”, acrescentou.

Segundo Karina Vênere, ar-
quiteta da Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria),
que faz parte da equipe de profis-
sionais que elaborou desenhos e
ilustrações com base nas diretri-
zes do estudo preliminar, “o gran-
de conceito do Masterplan é va-
lorizar o pedestre”. “Então, esta-
mos ampliando sutilmente a área
da praça, tirando um pouco da
área de carros. Também estamos
trabalhando com uma área per-
meável maior, com aumento da
arborização, das atuais 102 para
110 árvores ou mais, bem como
na melhor organização dos equi-
pamentos existentes”, falou.

Ainda de acordo com a ar-
quiteta, a ideia é trabalhar a
praça como “um espaço pulsan-
te”, com usos direcionados e se-
torizados, para abranger o mai-
or número de pessoas e ativida-
des, durante o dia ou à noite.

Além da reorganização dos
quiosques, da criação de um espa-
ço direcionado à patinação e da
fonte interativa, segundo Karina,
o desenho ainda prevê a abertura
“reversível” da rua Moraes Barros,
de forma a melhorar o fluxo em pe-
ríodos comerciais, mas com possi-
bilidade de interrupção do trânsito
à noite, em feriados ou festividades.

Lígia Nerina Rocha Duarte,
arquiteta, destacou, ao ocupar a
tribuna, que a praça José Bonifá-
cio é “um lugar icônico”, que me-
rece os “melhores projetos, que pre-
cisam ser complementados com
cuidados que hoje a praça não
tem”. “De quantos em quantos
dias ela é limpa e recebe atenção
do poder Público?”, questionou.

A arquiteta ainda rememorou
a dinâmica da praça e da cidade
em décadas anteriores, “quando
íamos passear, comer pipoca, ver
as vitrines das lojas”, e afirmou ser
fundamental, independentemente
da época, perguntar à população o
que ela quer da cidade. Na sequên-
cia, ela defendeu mais árvores na
praça, com “menos piso e mais áre-
as verdes”, e também questionou a
real necessidade de espaços volta-
dos a “fast foods” e patinação.

CENTRALIDADE DAS
ÁRVORES - Durante a audi-
ência, um dos pontos mais de-
batidos pelos presentes foi a ar-
borização, não apenas da pra-
ça José Bonifácio, mas também
de outros espaços públicos.

Para o professor doutor da
Esalq/USP (Escola Superior de
Agricultura “Luiz de Queiroz”)
Demóstenes Ferreira da Silva
Filho, especialista em silvicultu-
ra urbana, as praças devem ser
locais de neutralidade, confor-
to, “sem medo e sem calor”, e
espaços de paz e de convívio.

“[Nesse sentido,] A vegetação,
principalmente em cidades tropi-
cais e subtropicais, em regiões
quentes, desempenha um papel de
transmissão de conforto, de me-
lhoria da umidade do ar e regula-
ção da temperatura do ar. Então,
uma praça, na minha concepção,
desde criança, é local de sombra,
onde tenho bem-estar”, disse.

O especialista, em seguida,
apresentou um vídeo que faz par-
te de pesquisas por ele desenvolvi-
das e que relaciona a falta de ár-
vores ao aumento da temperatu-
ra em determinadas áreas da ci-
dade. O mapa termal de Piracica-

ba, de outubro de 2023, traz, por
exemplo, de acordo com ele, que a
praça Antônio de Pádua Dutra,
que recentemente passou por re-
modelação com retirada de árvo-
res, “hoje é uma das temperatu-
ras mais quentes da cidade”.

Segundo com o secretário de
Infraestrutura e Meio Ambiente,
Alex Gama Salvaia, o projeto de
remodelação da praça José Boni-
fácio não prevê a diminuição do
número de árvores hoje existentes.

Ainda de acordo com ele, cer-
ca de 20 mil árvores foram plan-
tadas neste ano pela Prefeitura
na cidade. Na sequência, Salvaia
afirmou que a retirada de “indi-
víduos arbóreos” é realizada de
forma técnica, com base em estu-
dos e laudos, e citou como exem-
plo a recente supressão de um je-
quitibá na praça José Bonifácio,
realizada por equipes da pasta.
“Houve falatório grande em rela-
ção ao jequitibá, que foi retirado
no Dia de Finados. Ela foi supri-
mida pois estava podre”, afirmou.

Salvaia também disse que even-
tuais questionamentos procedi-
mentais podem ser encaminhados
diretamente à pasta, inclusive por
meio das redes sociais oficiais.

PESSOAS EM SITUA-
ÇÃO DE RUA - Outro ponto le-
vantado diversas vezes durante
a audiência pública foi a situação
das pessoas em situação de rua que
vivem na praça José Bonifácio.

Para a vereadora Rai de Al-
meida (PT), que também afirmou
entender como necessárias a am-
pliação do número de árvores na
praça e uma maior ênfase aos pe-
destres em detrimento dos carros,
as pessoas em situação de rua pre-
cisam ser igualmente levadas em
conta no projeto de remodelação.

“Não tem jeito de pensar a pra-
ça excluindo aqueles que são po-
bres. Há [naquele espaço] morado-
res em situação de rua, há depen-
dentes químicos, e não basta ape-
nas tirá-los de lá. Tem que fazer
com que tenhamos projetos sociais
para que eles sejam também incluí-

dos e não simplesmente retirados
para outros espaços sem pensar em
um projeto social, pois a praça é de
todos e não só de algumas pessoas.”

O secretário de Governo, Luis
Cassineli, disse que a Secretaria
Municipal de Assistência e Desen-
volvimento Social tem feito um
“grande trabalho” com as pessoas
em situação de rua e defendeu que
“o ideal é que eles sejam encami-
nhados para as entidades especí-
ficas”. Ele ainda falou sobre ações
nas áreas de segurança, manu-
tenção e limpeza que vêm sendo
realizadas pelo Executivo não ape-
nas na praça, mas também em
outras áreas centrais da cidade.

VAGAS PARA TAXISTAS
- Além de reforçar que não haverá
mudança no sentido de direção de
veículos na rua Prudente de Mo-
raes, a secretária de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes,
Jane Oliveira, também ressaltou
que não haverá diminuição na
quantidade de vagas destinadas
a taxistas na região central.

“Temos 59 permissionários
na área central, no entorno da
praça José Bonifácio, e hoje te-
mos em torno de 44 vagas lá. Em
nenhum momento foi falado que
seriam suprimidas essas vagas.

Essas vagas continuam no proje-
to. O que comentamos [em reu-
nião realizada na CDL, Câmara
de Dirigentes Lojistas] é que há
um pedido da população, e o nos-
so estudo está apontando que
precisamos realocar essas vagas
para que atendam melhor à po-
pulação, inclusive aos taxistas.
Todos permanecem e em nada
serão prejudicados. No projeto
disponível para consulta pública
também consta essa informação”,
afirmou a titular da Semuttran.

ENCAMINHAMENTOS -
Após diversas manifestações de
inscritos e dos demais secretári-
os presentes, a vereadora Silvia
Morales sistematizou e leu os
principais tópicos abordados du-
rante a audiência. A parlamen-
tar disse que os apontamentos se-
rão enviados ao Executivo, na for-
ma de um documento. “É sempre
muito importante essa discussão,
de aprendizado, muito saudável,
com vários lados, com diversas
entidades, conselhos. Foi bem re-
presentativa essa audiência”, con-
cluiu a vereadora, que ainda en-
caminhou a proposta de criação de
uma comissão, formada por enti-
dades da sociedade civil, para acom-
panhar o desenrolar do projeto.

PPPPPROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMA

Requerimento pede informações
sobre o ‘Prefeitura Sem Papel’

Os problemas encontrados na
implantação do programa Prefei-
tura Sem Papel motivaram o re-
querimento 1021/2023, aprovado
em regime de urgência na reunião
ordinária desta quinta-feira (9).
De autoria do vereador Paulo
Campos (Podemos), o requerimen-
to solicita informações à Secretá-
ria de Finanças, Telma Trimer de
Oliveira Pereira, sobre o prazo de
abertura de empresa no sistema
Piracicaba sem Papel, a existência
de canais de atendimento aos
usuários e a realização de um pla-
no de transição entre sistemas.

Também são solicitadas infor-
mações sobre a previsão de nor-
malização do atendimento, divul-
gação detalhada para a população
sobre a implementação do novo
sistema e a realização de estudos

sobre os impactos nos prazos e efi-
ciência do sistema implantado.

Na discussão do requerimen-
to, Paulo Campos relatou ter re-
cebido reclamações de contado-
res e escritórios de contabilidade,
que enfrentam sérias dificulda-
des com a demora na abertura
de empresas, emissão de notas e
processos de pagamento, alcan-
çando prazos de 35 a 40 dias.

Ele questionou a falta de tran-
sição e capacitação dos funcionári-
os no novo sistema, destacando pre-
juízos para a população e impactos
na arrecadação. “A prefeitura eco-
nomizou o aporte de 1 milhão de
reais, mas está deixando de arre-
cadar milhões porque não se tem
nota, não se consegue emitir nota.
E para isso, naturalmente, afeta os
cofres do município”, criticou.

Na quarta (15), feriado da Pro-
clamação da República, as li-
nhas de ônibus do transporte
público de Piracicaba funcio-
narão com horários de domin-
go. As exceções são para as
linhas 210 – Unileste, 505 –
Uninorte e 507 – Parque Auto-
motivo (via Hyunday), que vão
operar com os horários de
dias úteis. As linhas que ope-
rarão com horário de sábado

são a 240- Cecap/TCI via TPI;
444- Sônia/TCI; 301- Pauli-
céia/TCI e 801- São Jorge/TCI
(via praça Takaki). Todos os
horários dos ônibus do trans-
porte público de Piracicaba
podem ser consultados no site
tupitransporte.com.br/linhas-e-
horarios. Para mais informa-
ções, os contatos são pelo te-
lefone 0800 770 35 53 ou pelo
WhatsApp (19) 98284-2775.

HORÁRIO ESPECIAL

Divulgação/CCS
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Saiba quem são os profissionais envolvidos na poda
Os ventos que ocasionaram a

queda de árvores e falta de energia
em todo o Estado de São Paulo,
dias passados, com grande impac-
to na capital paulista, trouxeram à
tona a urgente necessidade de cui-
dados com a arborização urbana.
Provedoras de diversos benefícios
para a saúde humana e do meio am-
biente, a tendência é que as árvores
façam cada vez mais parte do visu-
al das cidades como alternativas efe-
tivas na manutenção do equilíbrio
térmico em meio às metrópoles.

A atenção com a saúde arbó-
rea, apesar de não excluir total-
mente a possibilidade de inciden-
tes como os causados pelos ventos
de 100 quilômetros por hora, é o
que pode evitar catástrofes. A atu-
ação do Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia do Estado
de São Paulo (Crea-SP) é funda-
mental neste cenário, que inclui,
em seus planos de fiscalização, a
verificação da presença de profis-
sionais e empresas habilitados e
registrados em serviços de plan-
tio, poda, transplante, manejo e
supressão de espécies vegetais.

A poda, que é uma dessas ati-
vidades, pode ser realizada de di-
ferentes maneiras, seja para limpe-
za, elevação de copas, por motivos

de decoração ou em situações emer-
genciais, quando a amplitude da ár-
vore oferece algum tipo de risco. A
remoção dos ramos, no entanto, não
deve ser executada de qualquer for-
ma, uma vez que a falta de conheci-
mento técnico implica no estado fi-
tossanitário da espécie trabalhada.
Quem pode ser responsável técnico
por isso é o engenheiro agrônomo
ou o engenheiro florestal, mediante
autorização da administração mu-
nicipal. Ou seja, antes de cortar
qualquer árvore, é necessário pas-
sar primeiro por uma avaliação.

“As fases deste trabalho envol-
vem diferentes profissionais, o que
requer uma estratégia multi e in-
terdisciplinar”, explica a conselhei-
ra do Crea-SP, engenheira flores-
tal Evandra Bussolo Barbin. A in-
tegração deve ser feita com enge-
nheiros civis, urbanistas e eletricis-
tas, que podem propor os projetos
de rede de saneamento em uma
relação harmônica entre os elemen-
tos de construção civil e estrutu-
rais das cidades, além das redes
elétricas e de telecomunicações,
com as espécies. “São trabalhos que
requerem uma integração muito
grande nos projetos de engenharia
para bons resultados da arboriza-
ção urbana, uma vez que há os pro-

fissionais que são responsáveis por
todo o planejamento das obras ci-
vis, ao mesmo tempo em que os en-
genheiros agrônomos e florestais
são qualificados para recomendar
quais são as espécies vegetais arbó-
reo/arbustivas indicadas para de-
terminadas regiões e quais são os
cuidados ideais, como as definições
sobre a distância de fios, casas e
edificações para a segurança da
população”, completa Evandra.

Existem regulações para tais
atividades. Na cidade de São Pau-
lo, é a lei municipal 17.267/2020.
No Estado, as resoluções 07/2017,
072/2017 e 05/2010 da Secretaria
de Meio Ambiente, e, nacionalmen-
te, o Código Florestal e a Lei de Cri-
mes Ambientais. “A arborização
urbana deve ser universal e não
tratada como infraestrutura de
luxo, pois é algo que precisa fazer
parte do planejamento urbano”,
comenta o vice-presidente no exer-
cício da Presidência do Crea-SP, en-
genheiro Mamede Abou Dehn Jr.

O controle deve ser feito ainda
a partir de aprovações nos órgãos
licenciadores, a exemplo do Grupo
de Análise e Aprovação de Projetos
Habitacionais (GRAPROHAB) da
Secretaria Estadual de Desenvol-
vimento Urbano e Habitação

(SDUH), da Companhia Ambien-
tal do Estado de São Paulo (Cetesb)
e das prefeituras. E, por meio da
fiscalização, realizada pelo Crea-SP,
que verifica o registro e atribuição
de profissionais e empresas; das
Polícias Ambiental e Civil, que apu-
ram violações administrativas e
criminais, respectivamente; e dos
próprios municípios. “A arboriza-
ção urbana precisa ser amparada
por estudos tecnocientíficos, proje-
tos, implementação e manutenção
periódicos e contínuos, visando a
segurança da população e a saúde
da vegetação”, conclui Mamede.

O Conselho também trata do
tema entre profissionais e gestores
públicos com apresentação de meto-
dologias de fiscalização, que são ado-
tadas pelos agentes fiscais do Crea-
SP, e orientadas às prefeituras.

SOBRE O CREA-SP —
Instalada há 89 anos, a autar-
quia federal é responsável pela
fiscalização, controle, orientação
e aprimoramento do exercício e
das atividades profissionais nas
áreas da Engenharia, Agrono-
mia e Geociências. O Crea-SP
está presente nos 645 municípi-
os do Estado, conta com cerca de
350 mil profissionais registrados
e 95 mil empresas registradas.
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Trecho de serra na SP 304 terá Pare e Siga
Equipes da Eixo SP Conces-

sionária de Rodovias realizarão
entre esta terça (14) e quinta-fei-
ra (16), no período das 7h às 17h,
serviços de manutenção no tre-
cho de serra da SP 304 – Rodo-
via Geraldo de Barros, entre Tor-
rinha e Santa Maria da Serra. Os
trabalhos estarão concentrados
entre o km 232 e km 238, em am-
bos os sentidos, o que exigirá me-
didas de restrição para circulação
de veículos, durante os três dias.

O fechamento parcial da via
será necessário para a realização
dos serviços de manutenção do
pavimento, roçada vegetal, poda de

árvores e limpeza e recuperação de
drenagem. O local terá reforço na
sinalização para alertar os moto-
ristas a respeito dos trabalhos e da
restrição na circulação dos veícu-
los. Para segurança tanto dos co-
laboradores quanto dos usuários,
será adotado o sistema Pare e Siga
para controlar o fluxo de veículos
no local. Como apenas uma faixa
estará liberada para o trânsito, os
veículos se revezarão na passa-
gem, sendo em um sentido de
cada vez. A restrição valerá para
os motoristas que seguem tanto
na direção de Torrinha quanto na
direção de Santa Maria da Serra.

Divulgação

Manutenção de hoje até quinta-feira na Rodovia Geraldo de Barros
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Seminário traça avanços e
perspectivas para a gestão
dos recursos hídricos
Evento comemorativo aos 30 anos dos Comitês PCJ acontece na
próxima sexta (17) em Piracicaba, no Teatro Erotides de Campos
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Livro revela a participação das
mulheres na História da Região Divulgação

1º Simpósio dos Comitês PCJ em 2012: em sua trajetória, os Comitês PCJ
já realizaram outros importantes eventos para o setor hídrico

Tendo o Rio Piracicaba como
paisagem, os Comitês PCJ promo-
vem, no dia 17 de novembro (sex-
ta), das 9h às 17h30, no Teatro
Erotides de Campo/Engenho Cen-
tral (Piracicaba/SP), o Seminário
Internacional “Comitês PCJ - 30
anos: Avanços e Perspectivas na
Gestão dos Recursos Hídricos”.
Com inscrições gratuitas e aberto a
todos os interessados, o evento reu-
nirá especialistas brasileiros e fran-
ceses para traçar um olhar sobre
as realizações dos últimos 30
anos, tendo como foco as pers-
pectivas futuras para a gestão
dos recursos hídricos das Bacias
PCJ. Quais os desafios? Principais
avanços? Como as instituições
públicas e privadas podem ajudar
como parte fundamental das mu-
danças? Esses são alguns dos pon-
tos que estarão na programação dos
painéis do seminário comemorati-
vo aos 30 anos dos Comitês PCJ.

Para participar e conferir todo
o conteúdo do evento, basta inscre-
ver-se pelo link: comitespcj30anos.
com.br/seminario. Os temas dos
painéis apresentam reflexões sobre
as realizações anteriores e atuais,
além de traçarem um panorama
sobre a importância das Bacias dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundi-
aí e suas necessidades futuras.

O diretor-presidente da Agên-
cia das Bacias PCJ, Sergio Razera,
acredita que o seminário é um pas-
so fundamental para reafirmar o
futuro da instituição e como será
feita a gestão dos recursos hídricos.

“O evento é muito importante
porque além de avaliar o que foi
feito ao longo desses 30 anos, re-
sultados importantes e muitos
avanços, também nos ajuda a pro-
jetar o que estar por vir. A gestão
nunca acaba. Tem data para come-
çar, mas não tem fim. Então, acre-
ditamos que é preciso avaliar o pas-
sado e continuar pensando o futu-
ro. É necessário planejar os próxi-
mos 30 anos”, destacou Razera.

Conforme explicou o secretá-
rio-executivo do CBH-PCJ (Comitê
Paulista) e do PCJ Federal, André
Navarro, diversas instituições liga-
das a gestão hídrica do Brasil e da
França integram a programação do
seminário. “A ideia é que possamos
obter subsídios, a partir do que es-
ses órgãos estão pensando para um
futuro próximo, que nos ajudem a
resolver situações específicas do PCJ,
especialmente relacionadas à criti-
cidade de disponibilidade hídrica”.

Além de instituições como
ANA (Agência Nacional de Águas
e Saneamento Básico), DAEE (De-
partamento de Águas e Energia
Elétrica do Estado São Paulo) e Se-
mil (Secretaria de Meio Ambiente,
Infraestrutura e Logística do Es-
tado de São Paulo), também par-
ticipam da programação a Cetesb
(Companhia Ambiental do Esta-
do de São Paulo), o Ministério
Público do Estado de São Paulo, o
Escritório Internacional da Água
(OiEau) e a Agência de Água Loi-
re-Bretagne, ambos da França.

“Os resultados em qualidade
e quantidade nos cursos de água
não dependem só das políticas de
recursos hídricos, das autoriza-
ções de uso e do planejamento que
é realizado. Ele depende também
do resultado de outras políticas
públicas, como, por exemplo, de
saneamento”, afirmou Navarro.

PERSPECTIVAS — De
acordo com Razera, o grande ob-
jetivo da Agência PCJ e dos Comi-
tês PCJ é garantir água em quan-
tidade e com qualidade para abas-
tecer todos os usos – doméstico,
empresarial e para a agricultura.

PROGRAMAÇÃO
9h – Credenciamento
9h30 - Mesa Aberta. Instituições representadas: Comitês PCJ,
da Agência das Bacias PCJ, Agência Nacional de Águas e Sane-
amento Básico (ANA), Instituto Mineiro de Gestão de Águas (Igam),
Secretaria de Meio Ambiente, Infraestrutura e Logística (Semil),
Escritório Internacional da Água (OiEau) , Agência de Água Loire-
Bretagne, Departamento de Águas e Energia Elétrica (DAEE),
Companhia Ambiental do Estado de São Paulo (Cetesb), Con-
sórcio PCJ, Grupo de Atuação Especial de Defesa do Meio Ambi-
ente do Ministério Público do Estado de São Paulo (Gaema-
PCJ) e Semil (Secretaria de Meio Ambiente, Infraestrutura e Lo-
gística do Estado de São Paulo).
10h30 - Painel 1: História e avanços ocorridos nas Bacias dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí. Moderador: Rui Brasil. Parti-
cipantes: Astor Dias de Andrade, Domênico Tremaroli (Cetesb) e
Francisco Carlos Castro Lahóz (Consórcio PCJ).
12h – Almoço.
13h30 - Painel 2: Perspectivas para o planejamento e a gestão
dos recursos hídricos. Moderador: André Luiz Sanchez Navarro
(Secretário-executivo do CBH-PCJ e do PCJ Federal). Partici-
pantes: Hervé Gilliard (Agência de Água Loire-Bretagne - Fran-
ça), Og Arão Vieira Rupert (ANA), Caroline Tubero Bacchin (DAEE)
e Marcelo da Fonseca (Instituto Mineiro de Gestão de Águas).
15h45 - Painel 3: Perspectivas para a articulação e integração
com outras políticas públicas. Moderador: Sergio Razera (Dire-
tor-presidente da Agência das Bacias PCJ). Participantes: Ale-
xandra Facciolli Martins (Ministério Público do Estado de São
Paulo), Eric Tardieu (Escritório Internacional da Água - França) e
Domênico Tremaroli (Cetesb).
17h - Encerramento – com Comitês PCJ e da Agência das Bacias PCJ.

“Muita coisa melhorou ao longo
desses 30 anos, mas ainda há mui-
to por se fazer. A gente precisa me-
lhorar o uso da água e verificar
como reservar mais no período
chuvoso, para poder usar nos mo-
mentos de seca. Então, temos mui-
ta história ainda para construir e
coisa para fazer. De todo modo,
participar dessas três décadas do
PCJ foi, pessoalmente para mim,
muito prazeroso. Tivemos dificul-
dades, mas também muito estudo
e debate. Aos poucos, fomos cri-
ando o que eu chamo de jeito PCJ
de fazer a gestão de recursos”.

Para Navarro, a expectativa é
que nas próximas décadas seja pos-
sível encontrar soluções para os
desafios do clima. “Esperamos que
nas próximas décadas, esse vigor
continue e que possamos nos adap-
tar aos novos desafios que se colo-
cam, como, por exemplo, as varia-
bilidades na ocorrência de chuvas
e vazões, em razão das mudanças
climáticas. Que a gente possa in-
corporar essa questão no nosso dia
a dia e planejamento, além de criar
sempre espaços de participação,
capacitação, retenção de membros
e ter a capacidade de renovação”.

Na opinião do secretário-exe-
cutivo dos Comitês PCJ, o senti-
mento que fica é o de participar de
uma história muito positiva de es-
truturação de políticas públicas.
“Mais do que isso, de fazer parte
da estruturação e da implementa-
ção de ações inovadoras, inclusi-
vas, participativas e democráticas”.

30 ANOS — Os Comitês PCJ
comemoram 30 anos neste mês
de novembro.  Responsáveis por
planejar e investir em ações de ge-
renciamento dos recursos hídri-
cos em 76 municípios, sendo 71
localizados no estado de São Pau-
lo e cinco no estado de Minas
Gerais, estes comitês de bacias hi-
drográficas somam grandes con-
quistas nestas três décadas.

Entre outros pontos relevan-
tes que marcam a história dos
Comitês PCJ está a forte partici-
pação da comunidade por meio
de suas 12 câmaras técnicas, hoje
formadas por mais de 900 pesso-
as atuantes em diversas áreas,
além de contar com a Agência das
Bacias PCJ, entidade que atua
como seu “braço executivo”.

Com uma gestão moderna,
estratégica e baseada em dados
primários, aliada a tecnologias

inovadoras de mapeamento e mo-
nitoramento, os Comitês PCJ têm
alcançado resultados notáveis.
Entre 1994 e 2023, deliberaram
investimentos de cerca de R$
852,4 milhões, incluindo a con-
trapartida dos tomadores, em 892
empreendimentos. São iniciativas
que vão do tratamento de esgo-
tos e o controle de perdas de água
no abastecimento ao refloresta-
mento e educação ambiental.

Do total de investimentos, os
Comitês PCJ contabilizam mais de
R$ 363 milhões em tratamento e
coleta de esgotos, com recursos
provenientes das Cobranças PCJ
(cobranças pelo uso da água em
rios de domínio da União e do
Estado de São Paulo) e da com-
pensação e royalties do setor hidre-
létrico. Entre 1993 e 2022, a por-
centagem de esgoto tratado nos 76
municípios que compõem as Baci-
as PCJ saltou de 6% para 82%. No
mesmo período, a coleta de esgoto
avançou de 50% para 92,6%.

Já no combate às perdas de
água nas redes de abastecimen-
to, os investimentos foram supe-
riores a R$ 263 milhões. Atual-

mente o índice de perdas no sis-
tema é de 35 litros de água em
cada 100 litros captados. A meta,
de acordo com o Plano de Bacias,
é reduzir ao índice de 23 a 26%
até 2035.  Os resultados alcança-
dos têm sido positivos ao longo
de todos esses anos mesmo com
a população tendo passado de 3,5
milhões de pessoas, em 1993, para
cerca de 5,9 milhões, em 2023.

Em 18 de novembro deste
ano, o colegiado paulista celebra
30 anos de dedicação à gestão dos
recursos hídricos, que fizeram com
que o órgão seja considerado refe-
rência nacional e internacional no
setor. Além do CBH-PCJ – o pri-
meiro comitê de bacias do Estado
de São Paulo e um dos primei-
ros do país, os Comitês PCJ são
formados por outros dois cole-
giados:  o Comitê PCJ Federal,
que completou 20 anos de ins-
talação e o CBH-PJ1 (Comitê das
Bacias Hidrográfica dos Rios Pi-
racicaba e Jaguari), colegiado mi-
neiro das Bacias PCJ, que comple-
tou 15, também este ano. Inscri-
ções gratuitas: https://comites
pcj30anos.com.br/seminario/ .

MILIONÁRIOS
Todos os participantes do

bolão que acertou os seis núme-
ros da Mega-Sena e ganhou mais
de R$ 104 milhões resgataram o
prêmio, informou a Caixa Eco-
nômica Federal. Cada um dos
cinco ganhadores vai levar para
casa mais de R$ 20 milhões.
Novamente o bolão fez a diferen-
ça por ter mais dezenas (oito)
aumentando assim as chances
de acerto. Mesmo com resulta-
do considerado difícil por ter 4
dezenas acima de 30, teve se-
qüência das dezenas 35-36-37.

APOSTA SURPRESA
O bolão, que tinha oito nú-

meros gerados aleatoriamente
pelo sistema da lotérica, tam-
bém vai receber quase R$ 530
mil por acertar a quina e R$
15 mil na quadra. A aposta foi
feita em uma lotérica dentro
do Mercado Municipal de
Campinas, em Goiânia. No lo-
cal, também saíram outras
apostas vencedoras no mesmo
sorteio por acertar quatro nú-
meros. A atendente Leila San-
tana conta que já registrou ou-
tros prêmios, mas esse foi o
maior que ela já fez. "Já saiu
comigo, no sistema, duas vezes
a quina da Mega e agora nós
demos a sena. É sorte!", disse.

PÉ QUENTE
O dono da lotérica contou

que também já registrou outros
prêmios com valores altos, como
uma Lotomania que sorteou
mais de R$ 4 milhões e outros
prêmios de R$ 500 mil. Após o
anúncio da premiação no local,
o movimento aumentou de apos-
tadores atrás da onda de sorte.

GRANDIOSIDADE
Com o prêmio que cada

apostador vai levar, é possível
comprar 208 carros no valor de
R$ 100 mil cada, e até mesmo 41
apartamentos, se cada um cus-
tar R$ 500 mil. Caso seja aplica-
do na poupança, com rendimen-
to estimado em 0,5% ao mês, o
valor do prêmio pode render cer-
ca de R$ 104 mil mensais para
cada um dos ganhadores.

RASGATANDO PRÊMIO
De acordo com a Caixa Eco-

nômica Federal (CEF), os prê-
mios podem ser recebidos em
qualquer lotérica credenciada
ou nas agências da Caixa. Caso
o prêmio bruto seja superior a
R$ 2.112, o pagamento pode ser
realizado somente nas agências
da Caixa, mediante apresenta-
ção de comprovante de identi-
dade original com CPF e recibo
de aposta original e premiado.

A primeira mulher a se tor-
nar instrutora de aviação na Amé-
rica Latina viveu em Sorocaba.
Dolores Maria Bruno aprendeu a
pilotar aviões e recebeu o brevê de
aviadora do Aeroclube de Soroca-
ba. Quando o xadrez era uma
modalidade praticada quase que
exclusivamente por homens, a so-
rocabana Nair Monteiro Avino se
destacou como vice-campeã dos
Jogos Abertos do Interior de 1946.

Essas e outras mulheres são
retratadas no livro “Sorocabanas
– a Mulher na História de Soroca-
ba”, recém publicado pelo escritor
e Historiador Carlos Carvalho Ca-
valheiro. Com mais de 300 pági-
nas, o livro faz uma análise do pa-
pel da mulher na sociedade e, tam-
bém, apresenta um resumo biográ-
fico de diversas mulheres que se
destacaram em múltiplas áreas.

Um exemplo é a história
de Ursulina Lopes Torres que
se tornou a primeira médica
a  c l in icar  em Sorocaba  e ,
também, em Porto Feliz.

“A ideia do livro é evidenciar a
participação da mulher na Histó-
ria”, afirma o autor. Para ele, o
fato de desconhecermos a histó-
ria dessas mulheres revela o apa-
gamento sistemático que a chama-
da “história oficial” tem realizado.
“Não há monumentos, em Soroca-
ba, dedicado às mulheres, com ex-
ceção da Mãe-Preta”, finaliza.

O livro foi publicado em ou-
tubro pela editora A. R. Publisher
de Maringá (PR) e recebeu apoio
de financiamento coletivo pela pla-
taforma Catarse. Foram impres-
sos 100 exemplares do livro. An-

teriormente, o autor tentou o
apoio de leis de incentivo como o
PROAC do Estado de São Paulo e
a LINC de Sorocaba, mas sem re-
sultado. A revisão do livro foi fei-
ta pelo escritor Sérgio Diniz.

O livro foi prefaciado pela
historiadora bauruense Claudia
Leonor Guedes de Azevedo Oli-
veira que em seu texto destaca
que “do papel secundário da mu-
lher, vivendo à sombra de seu pai
ou marido, para a mulher que se
emancipa e assume seu papel
como protagonista de sua própria
história, o trabalho do historia-
dor Carlos Carvalho Cavalheiro é
fundamental para revelar essa
evolução em sua cidade. Por meio
das histórias das “Sorocabanas”,
é possível reconstruir um local de
memória e reconhecimento da
atuação das mulheres de Soroca-
ba, contra o apagamento e o es-
maecimento dessas vidas que até
então seguiam invisibilizadas”.

LANÇAMENTO — “Soro-
cabanas – a mulher na História
de Sorocaba” será lançado duran-
te a realização da Flaus (Feira do
Livro e Autores Sorocabanos), que
ocorrerá no Sesc Sorocaba, entre
os dias 8 e 10 de dezembro. No dia
16, a Feira será realizada na Praça
Coronel Fernando Prestes.

AUTOR — Carlos Carvalho
Cavalheiro reside em Sorocaba e
leciona História na rede pública
municipal de Porto Feliz desde
2006. É acadêmico corresponden-
te da Febacla e colabora com os
jornais Tribuna das Monções e
ROL (Região On Line), além do Por-
tal Marimba Selutu, de Angola.

Fotos: Divulgação

Carlos Carvalho Cavalheiro
é o autor do Livro

Capa do livro “Sorocabanas – a
mulher na História de Sorocaba”

Utilizado por pelo menos sete
projetos sociais do entorno, o cam-
po de futebol do bairro Mário De-
dini passará por reforma, anunciou
o vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te) na tribuna, durante a 64ª Reu-
nião Ordinária, nesta quinta (9).

O parlamentar esteve no lo-
cal com o prefeito Luciano Al-
meida (PP) e destacou pontos
que estão abrangidos no proje-
to a ser executado pela empresa
vencedora da licitação realiza-
da pelo governo municipal.

MMMMMÁRIOÁRIOÁRIOÁRIOÁRIO D D D D DEDINIEDINIEDINIEDINIEDINI

Campo de futebol passará por reforma, diz Gustavo Pompeo
“O campo em si é bom, mas o

vestiário está em péssima qualida-
de. A arquibancada, de madeira,
agora vai ser feita em alvenaria e
será reformado todo o vestiário e
refeito o telhado e as partes hidráu-
lica e elétrica”, listou o vereador.

O local, reiterou, precisa-
va “urgentemente passar por
uma reforma”. As melhorias
a serem feitas, completou, de-
vem trazer “muito mais qua-
lidade às crianças e jovens
que usam aquele espaço”.
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Fumep recebeu visita do
Sebrae de Londrina-PR
O grupo formado por 25 empresários do setor Elétrico Metal Mecânico
venho conhecer o ecossistema de tecnologia de inovação do município

A Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep) re-
cebeu na última sexta (10) a visi-
ta de uma missão técnica oriun-
da do Sebrae de Londrina/Para-
ná. O grupo formado por 25 em-
presários do setor Elétrico Metal
Mecânico, liderados pelo consul-
tor Gustavo Ishikawa, venho co-
nhecer o ecossistema de tecnolo-
gia de inovação do município e
além da Fumep também esteve no
Parque Tecnológico de Piracicaba
(PTP) e no Sindicato das Indús-
trias Metalúrgicas, Mecânicas, de
Material Elétrico, Eletrônico, Side-
rúrgicas e Fundições – Sinditec.  

A visita foi monitorada por
Carlos Alberto Zem, agente de
inovação da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo – Semdettur.  

O diretor-executivo da Fu-
mep, Renato Albuquerque Ferrei-
ra, acompanhou o grupo do Para-
ná durante visita ao campus, con-
tando um pouco da história da
Fundação que possui 42 laborató-
rios, 11 anfiteatros, salão nobre,

ampla biblioteca, quadra esporti-
va, dois campos de futebol, canti-
na, restaurante, academia ao ar
livre com pista de caminhada e
estacionamento com 1.200 vagas. 

“Piracicaba hoje possui po-
sição de destaque no cenário in-
ternacional na área de tecnolo-
gia, com várias instituições de
ensino e pesquisa que fomentam
o seu desenvolvimento. Portan-
to nada mais  natural do que

A delegação do Sebrae começou a visita pela biblioteca da Fumep

Divulgaçao/Fumep

receber  visitas de  outros muni-
cípios interessados em conhecer
e replicar o nosso ecossistema de
inovação”, comentou Ferreira. 

Gustavo Ishikawa disse que
o Sebrae está trabalhando para
criar uma aliança entre as cida-
des de Londrina e Maringá, no
setor Elétrico Metal Mecânico e
por isso surgiu o interesse de co-
nhecer ambientes de inovação
que estejam mais evoluídos.  

“Piracicaba foi uma esco-
lha óbvia pela posição que ocu-
pa hoje na economia do país e
pelas boas práticas adotadas
aqui. Durante a visita, conhe-
cemos muitas estruturas mon-
tadas para atender o Agro, e
embora não seja o nosso seg-
mento,  essas iniciativas po-
dem ser replicadas em outros
setores. A visita foi muito pro-
veitosa”, destacou Ishikawa. 

A Vigilância Epidemiológica
Municipal, vinculada à Secreta-
ria de Saúde, confirmou, sexta
(10), o primeiro óbito por febre
maculosa em Piracicaba em
2023. O registro é de um pacien-
te do sexo masculino, na faixa
etária entre 30 e 39 anos, que veio
a óbito em outubro. A investiga-
ção do Local de Provável Infec-
ção (LPI), a partir de agora, fica
a cargo da equipe do Centro de
Controle de Zoonoses (CCZ). No
mês passado, a SMS confirmou
o primeiro caso positivo para a
doença em uma paciente do sexo
feminino, na faixa etária entre 30
e 39 anos, que apresentou sinto-
mas em junho desse ano, com evo-
lução para cura. Neste ano esta é
a segunda confirmação da doen-
ça; no ano passado, foram confir-
mados dois casos e um óbito pela
doença; em 2021, foram cinco
confirmações e quatro mortes.

SECRETARIAS — O traba-
lho de orientação e prevenção à
febre maculosa é realizado pelas
Secretarias de Saúde (SMS), por
meio do Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ), e de Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap). A
Prefeitura alerta para os riscos da
doença, que é transmitida pelo
carrapato-estrela infectado pela
bactéria Rickettsia rickettsii e pode
levar à morte. A SMS reforça que
o período de maior incidência da
febre maculosa é entre junho e

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

VS confirma 1º óbito por febre maculosa em 2023
DICAS DE PREVENÇÃO

Devem ser adotadas algumas medidas para evitar a doença,
principalmente em locais onde haverá exposição a carrapatos:
 Use roupas claras, para ajudar a identificar o carrapato, uma
vez que ele é escuro.
 Use calças, botas e blusas com mangas compridas ao cami-
nhar em áreas arborizadas e gramadas.
 Evite andar em locais com grama ou vegetação alta.
 Verifique se você e seus animais de estimação estão com
carrapatos;
 Se encontrar um carrapato aderido ao corpo, remova-o com
uma pinça.
 Não aperte ou esmague o carrapato, mas puxe com cuidado e
firmeza. Depois de remover o carrapato inteiro, lave a área da
mordida com álcool ou sabão e água.
 Quanto mais rápido retirar os carrapatos do corpo, menor será
o risco de contrair a doença. Após a utilização, coloque todas as
peças de roupas em água fervente para a retirada dos carrapatos.

novembro, mas em Piracicaba, o
rio que corta a cidade exige ainda
mais cuidados. No verão, época das
cheias, o cartão-postal atrai mui-
tos piracicabanos e turistas às
suas margens. Além das pessoas,
o local também é o preferido das
capivaras, um dos principais hos-
pedeiros do carrapato-estrela.

Nas regiões consideradas de
risco – além das margens do Pi-
racicaba, desde o bairro Monte
Alegre até Artemis, outras áreas
identificadas como de maior ris-
co de contaminação da doença
são as margens do ribeirão Pira-
cicamirim, a lagoa do Santa Rita,
Parque da Rua do Porto e a mar-
gem do rio Corumbataí – a pre-
feitura mantém placas de alerta
para a incidência do carrapato.

A pasta da Saúde reforça que
as pessoas que moram ou se deslo-
cam para áreas de transmissão es-
tejam atentas ao menor sinal de
febre, dor no corpo, desânimo, ná-
useas, vômito, diarreia e dor abdo-
minal e que procurem um serviço
médico informando que estiveram
nessas regiões para fazer um tra-
tamento precoce e evitar o agrava-
mento da doença. Em Piracicaba,
toda a rede de saúde está capacita-
da e orientada sobre o atendimen-
to à doença e de casos suspeitos.

DIAGNÓSTICO – Diagnos-
ticar precocemente a febre maculo-
sa é muito difícil, principalmente
nos primeiros dias da infecção, já

que os primeiros sintomas podem
ser confundidos com os de outras
doenças, como leptospirose, den-
gue, hepatite viral, entre outras.
Mas, o importante para o caso é o
paciente informar que esteve em
locais de mata, florestas, fazendas,
trilhas ecológicas, onde possa ter
sido picado por um carrapato.

TRATAMENTO – A febre
maculosa tem cura desde que o
tratamento com antibióticos es-
pecíficos seja administrado nos
primeiros dois ou três dias da in-
fecção. O medicamento deve ser
administrado assim que surgi-
rem os primeiros sintomas, mes-
mo sem o diagnóstico confirma-
do, já que ele pode demorar.

Atraso no diagnóstico e, con-
sequentemente, no início do tra-
tamento pode provocar complica-
ções graves, como o comprometi-
mento do sistema nervoso cen-
tral, dos rins, dos pulmões, das
lesões vasculares e levar ao óbito.

ORIENTAÇÕES – Cabe
salientar que o Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ) conta
com equipe de profissionais que
dão apoio no trabalho de con-
trole da doença por meio de tra-
balhos educativos nas escolas
públicas e particulares da cida-
de, além de empresas. A solici-
tação da visita orientativa deve
ser feita por meio do SIP 156 ou
pelo telefone (19) 3427-2400.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS
DE ALIMENTAÇÃO  DE PIRACICABA E REGIÃO

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

E D I T A L

Pelo presente edital ficam convocados os associados des-
te Sindicato, quites e em gozo dos seus direitos sindicais,
para a Assembléia Geral Ordinária a realizar-se no dia 24 de
Novembro de 2023, em nossa sede social, à Rua Moraes
Barros,  411, Centro – Piracicaba/SP, às 17h00  em primeira
convocação,  para discutirem a seguinte ordem do dia:

1) Leitura, discussão e votação da ata da assembleia anterior;

2) Leitura, discussão e votação da Proposta Orçamentária para
o ano de 2024, com Parecer do Conselho Fiscal.

Caso não haja número legal a hora anunciada, assembleia será
realizada 30 minutos depois, com qualquer número de presentes.

Piracicaba, 14 de Novembro de 2023.

FÂNIO LUIS GOMES
Presidente
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200 pessoas passaram
pelo mutirão do diabetes
Público foi acolhido por especialistas e orientados para o autocuidado
e melhor controle da doença, detectada em 39% dos participantes

Cerca de 200 pessoas, entre be-
neficiários do Santa Casa Saúde Pi-
racicaba e membros da população
em geral, foram recepcionados com
café da manhã durante o Mutirão
do Diabetes que o Plano realizou
na manhã do último sábado, 11,
para oferecer serviços gratuitos
como forma de promover a pre-
venção e o controle da doença.  

“Estamos nos sentindo feli-
zes e ainda mais unidos por ter-
mos estado juntos em mais uma
ação voltada à conscientização e
ao acolhimento da população com
vistas à saúde preventiva dos
participantes”, disse a enfermei-
ra Luciana Calabresi, responsá-
vel pelo acompanhamento de di-
abéticos pelo GAHD - Grupo de
Apoio ao Hipertenso e Diabético.  

Ela conta que o mutirão dis-
ponibilizou mais de 50 especialis-
tas da equipe multiprofissional
do Saúde Inteligente, com apoio
do curso de podologia do SENAC,
para um atendimento exclusivo

de acordo com o perfil de cada
participante. “39% dos participan-
tes estavam diabéticos e foram
adequadamente orientados e en-
caminhados conforme suas ne-
cessidades específicas”, disse.     

Eles passaram por aferição da
pressão arterial, teste de glicemia,
triagem e orientação para doença
renal oculta, avaliação de risco para
neuropatia diabética e podologia,
orientação nutricional, avaliação
para risco de queda da própria al-
tura, oficina de insulinoterapia,
orientações sobre atividade física,
avaliação de fundo de olho para
prevenção da retinopatia, acupun-
tura auricular e quick massage.   

“Foi uma grande oportunida-
de, pois uma em cada dez pessoas
convive com o diabetes, embora
44% não saibam que tenham a do-
ença”, disse Calabrese,  lembrando
que o estágio de pré-diabete pode
ser revertido através da tríade ati-
vidade física, boa alimentação e uso
individualizado de medicações.   

Divulgação

Mais de 50 especialistas do Saúde Inteligente se uniram
em mais uma ação voltada à educação para o diabetes 

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº  70/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico nº 70/2023, Processo: 1239/
2023, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE MODIFI-
CAÇÃO DE VEÍCULOS PARA BASE DE ATENDIMENTO MÓVEL DA GCM..  As propostas
serão acolhidas com início no dia 14/11/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia
29/11/2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 29/11/
2023.  Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão
publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br .
O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a
Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do
site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 10
de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SR. GILBERTO GOMES faleceu
ontem, na cidade de São Pedro/
SP, contava 93 anos, filho dos fi-
nados Sr. Florencio Gomes e da
Sra. Rosa Gomes, era viúvo da
Sra. Ignez Andrade Gomes; deixa
a filha: Denise Andrade Gomes.
Deixa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Velório dia 13/
11/2023 das 13h00 às 18h00 na
sala “01” do Velório Memorial Bom
Jesus de São Pedro/SP, tendo se-
guido o féretro às 19h30 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba. Procedimentos
de Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. HORTENCIA SOARES fale-
ceu ontem, na cidade de São Pe-
dro/SP, contava 89 anos, filha dos
finados Sr. Alexandre Soares e da
Sra. Julia Soares. Deixa familiares
e amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 13h00 do Velório Municipal
de São Pedro/SP, para o Cemitério
Municipal da Saudade da cidade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

CIRURGIÃO DENTISTA DR. GE-
RALDO DE ALMEIDA UCHOA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 94 anos, filho dos finados
Sr. Antonio Uchoa Filho e da Sra.
Maria de Almeida Uchoa, era casa-
do com a Sra. Elza Bendinell i
Uchoa. Deixa filhos, noras, netos,
demais familiares e amigos. O ve-
lório ocorrera hoje das 08h00 às
11h00 na sala “Esmeralda” do Ve-
lório do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DELOURDES KAZUKO
GOYA faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 77 anos, filha dos fi-
nados Sr. Yukio Goya e da Sra. Ja-
ira Goya, era viúva do Sr. Anibal
Nogueira Simões; deixa a filha: Da-
nielle Goya Simões Yuassa, casa-
da com o Sr. Fabio Tereo Yuassa.
Deixa netos, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu ontem das
13h30 às 17h45 na sala “Diamante”
do Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 18h00 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. RENATA ELDA MACHADO
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 93 anos, filha dos finados Sr.
Ridoni Santi e da Sra. Roggiolani
Maria Arminda, era viúva do Sr.
Ayrton Costa Machado. Deixa fi-
lhos, demais familiares e amigos.
O velório teve início dia 13/11/2023
às 18h00 até às 08h45 do dia 14/
11/2023 na sala “Safira” do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, seguindo o
féretro às 09h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IDALINA DA SILVA LOUREN-
ÇO faleceu ontem, nesta cidade,
contava 93 anos, filha dos finados
Sr. João Valeriano da Silva e da Sra.
Marcolina Rodrigues, era viúva do
Sr. João Oriente Lourenço. Deixa
filhos, genro, netos, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o fé-
retro às 14h00 do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende, sala
“01”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição.  À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS DE OLIVEIRA
faleceu ontem, na cidade de Águas
de São Pedro/SP, contava 71 anos,
filho dos finados Sr. Argentino Oli-
veira e da Sra. Zeferina Melo de
Oliveira. Deixa familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório Municipal de São
Pedro/SP, sala “02”, para o Cemi-
tério Parque São Pedro, na cidade
de São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSITA DIVINA DE SOUZA
PANIGUELI faleceu dia 11 p.p.,
nesta cidade, contava 58 anos, fi-
lha dos finados Sr. Flori Gabriel de
Souza e da Sra. Apparecida Le-
mes de Souza, era viúva do Sr.
Sidney Panigueli; deixa os filhos:
Suellen Panigueli, casada com o
Sr. Henrique Roberto Bonilha; João
Victor Panigueli, casado com a Sra.
Leticia Rando e Sidney Vinicius
Panigueli, já falecido, deixando vi-
úva a Sra. Viviane Lopes. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, sala “01”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. FILOMENA BALARIN faleceu
dia 11 p.p., nesta cidade, contava
94 anos, filha dos finados Sr. Euge-
nio Balarin e da Sra. Augusta Bala-
rin, era viúva do Sr. Oriente Garbim;
deixa as filhas: Antonia Osiliadora
Garbim; Marina de Jesus Garbin
Guerreiro; Maria Helena Garbin; Te-
rezinha Aparecida Garbim Modolo;
Elza Joana Garbin Silva e Neusa
Luzia Garbin Amorin. Deixa netos,
bisnetos, tataranetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 10h30 da sala “02”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DIEGO HENRIQUE PACHEGA
DE SOUZA faleceu dia 11 p.p.,
nesta cidade, contava 31 anos,
filho do Sr. Nilson Roberto de Sou-
za e da Sra. Sandra Xavier Pache-
ga, era casado com a Sra. Renata
Cristina Ramos de Souza; deixa a
enteada: Maria Sofia Ramos; demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala
“03” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSARIA SAMPAULO CA-
TANDI faleceu dia 11 p.p., nesta
cidade, contava 83 anos, filha dos
finados Sr. Paschoal Sampaulo e
da Sra. Maria Jose de Napolis, era
viúva do Sr. Benedito Catandi; dei-
xa os filhos: Nilton Catandi, casa-
do com a Sra. Roseli de Fatima Bu-
selli; Norival Catandi, casado com
a Sra. Mariangela Di Donato Catan-
di; Nanci Aparecida Catandi Perro-
ne, casada com o Sr. Domingos
Augusto Perrone e Mauricio Catan-
di, casado com a Sra. Adriana Man-
telato Catandi. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Safi-
ra”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. FERMINA MARIA DE JESUS
PAES faleceu dia 11 p.p., nesta ci-
dade, contava 73 anos, filha dos
finados Sr. João de Carvalho e da
Sra. Ana Maria de Jesus, era ca-
sada com o Sr. Jose Batista Paes;
deixa os filhos: Nair Aparecida
Paes Rodrigues; Nairto Batista
Paes; Nadilson Batista Paes; Nata-
lino Batista Paes; Nilson Batista
Paes, já falecido; Nilton Batista
Paes; Nilva Aparecida Paes Caldei-
ra e Naiane Aparecida Paes. Deixa
genros, noras, netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. AELSON ANTONIO MACHADO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 53 anos, filho dos finados
Sr. Antonio Agripino Machado e da
Sra. Terezinha Bonfim dos Santos,
era casado com a Sra. Luciana Apa-
recida Conceição Firmino; deixa os
filhos: Stefany Machado, casada
com o Sr. Clayton Ramos dos San-
tos e Aelson Antonio Machado Juni-
or, casado com a Sra. Luciana Apa-
recida Zacarias da Silva. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos. O
velório ocorreu anteontem das
10h00 às 15h45 na sala “Esmeral-
da” do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba, ten-
do seguido o féretro às 16h00 para
a realização da Cerimônia de Ho-
menagens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA SILVA
OLIVEIRA faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 64 anos, filha
dos finados Sr. Pedro Ferreira da
Silva e da Sra. Maria Correia da Sil-
va, era viúva do Sr. Pedro Alves de
Oliveira; deixa os filhos: Eddy Car-
los de Oliveira, casado com Sra.
Luciana Ferraz Batagin de Olivei-
ra; Edney Alberto de Oliveira; Ellin
Regina de Oliveira, casada com o
Sr. Rafael Borges Silva e Elisange-
la Cristina de Oliveira, casada com
o Sr. Jorge Miranda. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h30 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Di-
amante”, para o Cemitério Parque

da Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SERGIO APARECIDO PINHEI-
RO faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 51 anos, filho dos
finados Sr. José Ferreira Pinheiro
e da Sra. Maria dos Anjos de Sou-
za Lima Pinheiro, era casado com
a Sra. Margareth de Fatima Perei-
ra de Aquino. Deixa demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saí-
do o féretro às 10h30 da sala “01”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SANTINA BORTOLETO LE-
PRE faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 94 anos, filha dos
finados Sr. Marino Bortoleto e da
Sra. Angelina Rossi, era viúva do
Sr. José Lepre; deixa os filhos: Al-
drovando Lepre, já falecido, dei-
xando viúva a Sra. Luzia Silvestre
Lepre; Sonia Teresinha Lepre Ar-
thur, viúva do Sr. Wilson Jose Ar-
thur; Maria de Fatima Lepre Colog-
nesi, casada com o Sr. Adilson Clau-
dio Colognesi; João Batista Lepre,
casado com a Sra. Maria Medina
Lepre e Ivete Regina Lepre Maluf,
casada com o Sr. Cesar Abraão
Maluf Sobrinho. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 13h00
do Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, sala
“Safira”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ARADI APARECIDA GONÇA-
LES faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 82 anos, filha dos
finados Sr. João Chanchi e da Sra.
Benedita Teixeira Chanchi, era ca-
sada com o Sr. José Gonçales;
deixa os filhos: Robinson Tadeu
Gonçales e Ronaldo Gonçales, ca-
sado com a Sra. Sonia Regina
Eleonterio Gonçales. Deixa os ne-
tos: Thiago, Rodrigo, Bruno, Rais-
sa, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
12h00 do Velório da Saudade, sala
“01”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PAULO AUGUSTO DE MORA-
ES JUNIOR faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 51 anos, filho do
Sr. Paulo Augusto de Moraes e da
Sra. Maria Carolina da Silva Mora-
es. Deixa irmão, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Piracicaba,
sala “Rubi”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARINA RIGUETTO BRI-
GATTI faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 93 anos, filha dos
finados Sr. João Riguetto e da Sra.
Margarida Campagnolli Riguetto,
era viúva do Sr. Jose Ayrton Bri-
gatti; deixa os filhos: Marilda Bri-
gatti Correa, casada com o Sr. Ivan
Ferraz Correa e Marcelo Brigatti,
viúvo da Sra. Ana Paula Passari
Faggin Brigatti. Deixa netos, bis-

netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
10h30 do Velório da Saudade, sala
“06”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LUIZA JERONIMO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 69 anos, filha dos fina-
dos Sr. Eurico Jeronimo e da Sra.
Thereza Vilas Boas; deixa o filho:
Emilson Jose Ferreira, casado com
a Sra. Lilian Terezinha Galvão Fer-
reira. Deixa netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 13h00 da sala “03” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. AUREA RODRIGUES BELE-
MEL faleceu dia 10, nesta cidade,
contava 59 anos, filha dos finados
Sr. Altino Ferreira Belemel e da Sra.
Donalita Rodrigues da Souza; dei-
xa os filhos: Vanderleia Belemel Ta-
raran, casada com o Sr. Luis Fer-
nando Tararan; Anderson Rodri-
gues Belemel e Vanderlei Rodrigues
Belemel, casado com a Sra. Julia-
na Belemel. Deixa 07 netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 11, tendo
saído o féretro às 13h00 do Veló-
rio do Cemitério Municipal da cida-
de de Charqueada/SP, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA BENEDICTA VIEIRA
DOS SANTOS faleceu dia 10, na
cidade de Charqueada/SP, contava
83 anos, filha dos finados Sr. Bene-
dicto Vieira e da Sra. Benedicta Bra-
ga Vieira; deixa os filhos: Maria Ro-
simeire de Almeida; Ivani Regina de
Almeida Junior; Ismael Oscar de Al-
meida; Luiz Arnaldo de Almeida; Izal-
do Antonio de Almeida; Maria Apa-
recida de Almeida Barboza; Maria
Erenilde de Almeida; Ana Alice de
Almeida Parisi; Eraldo de Almeida, já
falecido e Carlos Roberto de Almei-
da, já falecido. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia 11, ten-
do saído o féretro às 16h30 do Veló-
rio do Cemitério Municipal da cidade
de Santa Maria da Serra/SP, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO LOURENÇO DOS SAN-
TOS FILHO faleceu dia 10, na cida-
de de Rio das Pedras/SP, contava
87 anos, filho dos finados Sr. João
Lourenço dos Santos e da Sra. Ma-
ria Eufrazia dos Santos, era viúvo
da Sra. Aurora de Oliveira dos San-
tos; deixa os filhos: Joel Lourenço
dos Santos, já falecido, deixando
viúva a Sra. Maria Alice; Lindamira
Lourenço dos Santos, já falecida;
Maria Eufrasia Contessa, viúva do
Sr. Antonio Contessa; Jurandir Lou-
renço dos Santos, casado com a
Sra. Marcia Lourenço dos Santos;
Abener Lourenço dos Santos, viú-
vo da Sra. Roseli Mussato; Abegail
Lourenço dos Santos Guedes; Ivo-
ne Lourenço dos Santos, casada
com o Sr. Benedito; Adelino Louren-
ço dos Santos; Elisabete Lourenço
dos Santos Ribeiro, casada com o
Sr. Roberto Ribeiro; Adenir Louren-
ço dos Santos Freitas, casada

com o Sr. Luis de Freitas e João
Lourenço dos Santos Neto, casa-
do com a Sra. Maria da Conceição
Martins dos Santos. Deixa netos,
sobrinhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do dia 11, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório Municipal de Rio
das Pedras/SP, para o Cemitério
Municipal da cidade de Rio das Pe-
dras/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. THEREZA
MARTHE faleceu dia 11, nesta ci-
dade, contava 92 anos, filha dos
finados Sr. Salvador Marthe e da
Sra. Maria Labone Marthe. Deixa
irmã, cunhada, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 11, tendo
saído o féretro às 16h00 da sala
“A” do Velório do Cemitério do Par-
que da Ressurreição, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA FRANCELINA BUENO
LOPES faleceu dia 11, nesta cida-
de, contava 89 anos, filha dos fina-
dos Sr. Marsilio Francelino Bueno e
da Sra. Josefa Maria Bueno, era vi-
úva do Sr. Alcino Lopes Lucas; dei-
xa as filhas; Clara Claudete Lopes;
Elisabete Lamar Lopes Esmael, viú-
va do Sr. José Walter Esmael; Maria
Margarete Lopes, viúva do Sr. José
Reinaldo Navarro e Elisete Lopes
Simões, casada com o Sr. Darcio
Timóteo Simões. Deixa netas, bis-
netas, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia
12, saindo o féretro às 11h00 da
sala “A”, do Velório do  Cemitério
Parque da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ GERALDO ROSI faleceu
dia 11, nesta cidade, contava 91
anos, filho dos finados Sr. José
Aguillante Rosi e da Sra. Zelinda
Guarinon Rosi, era viúvo da Sra.
Ironda de Oliveira Rosi; deixa os
filhos: Elsie Helena Matthes, casa-
da com o Sr. Sergio Trevelin; Hele-
na Maria Rosi de Oliveira, casada
com o Sr. Renato de Oliveira; Eloi-
sa Helana Gonçalves, casada com
o Sr. Rogerio Gonçalves e Ener
Camilo Rosi, casado com a Sra.
Luciana Caramore Rosi. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado dia 12, saindo o féretro às
10h00 do Velório da Saudade sala
“04”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA MAXI-
MIANO SCHMIDT faleceu dia 11,
na cidade de São Pedro/SP, conta-
va 80 anos, filha dos finados Sr.
Pedro Maximiano e da Sra. Rita Ce-
cilia, era viúva do Sr. Francisco Sch-
midt; deixa os filhos: Marcos Apa-
recido Schmidt, Claudio Aparecido
Schmidt; Francisco Aparecido Sch-
midt; Roberto Aparecido Schmidt e
Daniele Aparecida Schmidt Ferrei-
ra. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 12, saindo
o féretro às 13h00 do Velório do
Cemitério Camilópolis na cidade de
Santo André/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VICENTE DE SOUZA FILHO
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 65 anos de idade
e era casado com a Sra. Maria
Cristina Malosso de Souza. Era fi-
lho do Sr. Vicente de Souza e da
Sra. Benedita de Moraes, faleci-
dos. Deixa os filhos: Vicente de
Souza Neto casado com Mariana
Canto; Phelipe de Souza casado
com Andreza Pampolini de Souza.
Deixa 03 netas, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 16:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório Parque
da Ressurreição - Sala C, seguin-
do para o Cemitério do Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SANTINA BISTACHO PRE-
SOTTO faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 97 anos
de idade e era viúva do Sr. Gui-
lherme Presotto. Era filha do Sr.
Vicente Bistacho e da Sra. Mar-
garida Turolla, falecidos. Deixa os
filhos: Teresinha Presotto Mazzi-
ero, Adriana Aparecida Presotto
Razera, Armando Presotto, fale-
cido. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se anteontem
as 17:00hs, saindo a urna mortu-
ária do  Velório da Saudade - Sala
05, seguindo para o Cemitério da

Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JURACI MOREIRA DA SILVA
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 55 anos de idade e
era filho do Sr. Antonio Moreira da
Silva, falecido e da Sra. Nair Ca-
nhoto da Silva. Deixa as filhas: Adri-
elly Moreira da Silva, Ariane da Sil-
va Ferraz casado com Lucas da
Silva Ferraz. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
dar-se-á hoje às 17:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende Sala-02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Vila Rezende.  À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUCIA BORGES faleceu an-
teontem na cidade de Piracicaba,
aos 63 anos de idade e era filha
do Sr. Boanerges Borges de Oli-
veira e da Sra. Isaura Domingos
de Oliveira, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Paulo Marcos Borges de Mo-
raes, Vitor Hugo Borges Macha-
do. Deixa noras, 01 neto, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 17:00hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Memorial Cidade Jardim - Rio Claro,
seguindo para o Cemitério Evangé-
lico - Rio Claro. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. REGINA ESTELA SALLES
MODA faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 72 anos de
idade e era casada com o Sr. Si-
meão Moda.  Era filha do Sr. Manoel
de Almeida Salles e da Sra. Hermi-
nia da Silva Salles, falecidos. Deixa
os filhos: Alexandre Moda, Alessan-
dra Moda, Renata Moda, Evandro
Moda, Giovani Moda. Deixa noras,
netas, demais parentes e amigos.
O velório ocorreu ontem na Sala Es-
meralda no Memorial Metropolitano de
Piracicaba a partir das 08:00h até as
15:30h. O seu sepultamento deu-se
ontem as 16:00h, seguindo em auto
fúnebre para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA NILZA BENATO
MARTINS faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 68 anos
de idade e era viúva do Sr. Rubens
Eliseu Martins. Era filha do Sr. Au-
relio Antonio Benato e da Sra. An-
tonia Parolina, falecidos. Deixa os
filhos: Viviane Regina Martins Chris-
tofoletti casada com Vanderson
Christofoletti e Eduardo Elias Mar-
tins casado com Claudia Elisabete
Nogueira Szymanski Martins. Dei-
xa 2 netas, demais parentes e ami-

gos. O seu sepultamento deu-se
ontem  às 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade -
Sala 04, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE CARLOS LOPES faleceu
anteontem na cidade de Piracicaba,
aos 73 anos de idade e era filho do
Sr. Martins Lopes e da Sra. Maria
de Jesus Lopes, falecidos. Deixa os
filhos: Marcos Jose Lopes casado
com Roseli Andrade Pereira Lopes,
Silvana Magali Lopes viuva de Jose
Roberto Rossi, Ademir Rogerio Lo-
pes, Claudinei Roberto Lopes, Maya-
ra Fernanda Lopes, Simone Renata
Lopes casada com Dijesus Ramos
da Costa. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem às 09:00hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende - Sala-3,
seguindo para o Cemitério Municipal
de Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MATHILDE VIDAL GANDOL-
FI faleceu ontem  na cidade de Pira-
cicaba, aos 91 anos de idade e era
viúva do Sra. Antonio Gandolfi. Era
filha do Sr. Angelo Vidal e da Sra.
Anna Miranda, falecidos. Deixa os
filhos: Pedro Gandolfi, Maria Gan-
dolfi, falecida,  João Gandolfi, fale-
cido, Aparecida Gandolfi, Carlos
Gandolfi, Lourdes Gandolfi, José

Nelson Gandolfi, Celso Gandolfi,
Luciana Gandolfi. Deixa noras, gen-
ros, netos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
dar-se-a hoje as 15:30hs saindo a
urna mortuária do Velório Parque da
Ressurreição - Sala C, seguindo
para o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. NAIM AZEVEDO EJUPI faleceu
dia 10 na cidade de Piracicaba, aos
59 anos de idade e era casado com
a Sra. Eliana Aparecida Roque Aze-
vedo Ejupi.  Era filho do Sr. Nazmi
Ejupi e da Sra. Dalva de Azevedo
Ejupi, falecidos. Deixa a filha: Cami-
la Roque Azevedo Ejupi Momesso
casada com Rafael Momesso Car-
doso.  Deixa o neto Miguel, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 11 as 14:00hs,
saindo a urna mortuária do Velório
Memorial de São Pedro – Sala 02,
seguindo para o Cemitério Municipal
de São Pedro.  À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARIA IZABEL DE CASTI-
LHO faleceu dia 10 na cidade de
Piracicaba, aos 74 anos de idade e
era filha do Sr. Geraldo de Castilho
e da Sra. Leontina Gonçalves de
Castilho, falecidos. Deixa o filho:
Marcos Roberto Castilho casado
com Kelly Cristina Moreira Castilho.
Deixa 2 netas, demais parentes e

amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 11 as 16:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
Vila Rezende Sala-02, seguindo
para o Cemitério Municipal de Vila
Rezende.  À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR.  BENEDITO DOMINGUES DE
OLIVEIRA faleceu dia 11 na ci-
dade de Piracicaba, aos 75 anos
de idade. Era filho do Sr. Domin-
gos Jose de Oliveira e da Sra.
Marta Rosa Cardoso, falecidos.
Deixa irmãos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 11 às 14:00 hs, seguindo
para o Cemiterio Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA VITÓRIA MIRANDA DO-
MINGUES faleceu dia 10 na cidade
de Limeira, aos 7 meses e era filha
do Sr.Vinicius Domingues da Silva e
da Sra.Karen Miriam Miranda.Deixa
demais parentes. O seu corpo foi
transladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento deu se
dia 11 saindo o féretro ás 16:30 h do
Velório Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumada em
jazigo da família. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line consulte
os familiares. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS
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Conheci a poeta Rosa
ni Abou Adal há pelo
menos trinta nos,

quando a ditadura das redes so-
ciais e o fetichismo demarcado
pela tecnologia ainda não tinham
imposto avassaladoramente a
virtualidade e a distância insula-
rizante que pulveriza relações e
cria um apartheid psicológico. A
vida literária acontecia nos en-
contros presenciais, nas livrarias,
nos bares, nas bienais, nos afe-
tos, no tête-a-tête e se projetava
na epistolografia e trocas pos-
tais, sem a superficialidade e o
imediatismo da era digital, quan-
do trocavam-se impressões, jor-
nais, revistas, fanzines, publica-
ções alternativas e livros no ir-e-
vir de uma corrente salutar de in-
tercâmbios e simbioses.

Nessa época, através de
seu trabalho gregário e de inter-
locução, seja como jornalista, ati-
vista ou agitadora cultural, exer-
cendo cargos na UBE/SP e Sin-
dicato dos Escritores com sua
frontalidade crítica, Rosani e
Adriano Nogueira criaram e  lo-
graram chegar aos quatro cantos
do País e uma parte do mundo o
jornal Linguagem Viva,  que re-
siste heróica e quixotescamente
dando vez, voz e espaço a um
sem-número de colegas de ofí-
cio.

Coroando de êxito um longo
período de produção individual e
também de divulgação coletiva,
Rosani acaba de lançar, em edi-
ção multilíngue,  sua mais recen-
te safra poética, convertida no
caprichado volume de “Sonho ilu-
sório”, cujos poemas estão verti-
dos para o espanhol, inglês, hún-
garo e francês, tendo colabora-
do para essa empreitada Lívia
Paulini, o saudoso Jean-Paul
Mestas e Isabel Furini.

A LITERATURA NÃO É UM SONHO ILUSÓRIO

Ronaldo Cagiano - Lisboa,
Portugal - é

escritor
brasileiro, autor,
dentre outros,

de Eles não
moram mais
aqui (Contos,
Prêmio Jabuti

2016).

Ronaldo Cagiano

Nesse conjunto, a escrita de
Rosani percorre as temáticas
que estão na ordem do dia des-
ses tempos distópicos e de um
mundo em convulsão, quando li-
damos incessantemente com
suas demandas, passivos, con-
tradições e conflitos que esgar-
çam a contemporaneidade. Des-
de uma visão fotopoética da
apressurada metrópole paulista-
na, essa galáxia tão multicultural,
mas que “dorme acompanhada
da solidão”,  com suas dispari-
dades, divisões, contrastes e in-

justiças, passando pela nostalgia
da infância e perfilando um sutil
e melancólico lirismo que apro-
funda nossas inquietações exis-
tenciais e metafísicas; ou explo-
rando os territórios da ambienta-
ção social, política e os desvios
do homem na sua relação mer-
cantilista e espoliativa com a na-
tureza, a escritura insubmissa de
Rosani confronta-nos com o mun-
do cão dividido entre a “luxúria e
a miséria” e funciona como um
soco no estômago, tal a viscera-
lidade de seu grito.

Como bem acentuou a en-
saísta e professora Maristela
Sanches Bizarro a propósito
dessa escrita imagética e provo-
cadora, os poemas de Rosani
Abou Adal convertem-se num
“antídoto à fugacidade da vida
apequenada nos grandes cen-
tros. Antídoto à indiferença no
encontro com o outro, de classe,
de gênero, de cor”, justamente
estabelecendo um contraponto
ao futuro ilusório que é o único
rescaldo ou balanço que espera-
mos de uma história conflagrada
e de litígios, contenciosos mo-
rais, coisificação e etiqueta.

“Sonho ilusório” é um livro
que não nos deixa indiferentes,
o que nos faz lembrar o poeta da
resistência Lindolfo Bell: “o lugar
do poema é onde possa inquie-
tar”. E a autora, com sua palavra
afi(n)ada vem brigar nas trevas
e afrontar pesadelos e desencan-
tos, para tocar nas feridas, afron-
tar as mazelas, denunciar o nos-
so desconforto nessa cidade di-
vidida e amedrontada e nesse
Planeta assoberbado por tragé-
dias.  Não obstante,  a literatura
é o sonho plausível, luz em meio
a tanta escuridão,  instância pela
qual enfrentamos nossos espóli-
os, fantasmas e obsessões e
Rosani nos sugere que não só
sua arte mas suas intervenções
político-culturais harmonizam-se
com o que nos legou o poeta
português Eugénio de Andrade:
“A poesia, se não for o lugar onde
o desejo ousa fitar a morte nos
olhos, é a mais fútil das ocupa-
ções.
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Campo Grande
(MS) - é escritora,
poeta, ensaísta e

professora.
Membro da

Academia Sul-
Mato-Grossense de Letras, da
Academia Cristã de Letras de
São Paulo e da Academia de

Ciências de Lisboa.

Raquel Naveira
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Tenho fascínio pelas noi
tes pretas e estreladas.
Lá longe brilha  a Ursa

Maior, constelação do hemisfério
celestial norte, a gigante amarela.
Seu pontilhado lembra uma ursa
sim. Vejo o focinho marcado por
uma estrela, a orelha formada por
um punhado de pingos luminosos,
os quadris desenhados com esti-
lhaços brancos de fagulhas.

A Ursa Maior emana força,
poder. Mãe dedicada a cuidar dos
filhotes, a protegê-los com feroci-
dade. Ela me atrai, me prende e,
de repente, me larga sozinha na
Terra, em meio à nevasca, à mer-
cê dos inimigos, de duros golpes,
perdas e traições. Escondo-me
numa caverna da montanha. Hi-
berno. Em breve virá a primavera.
Sairei em busca de um favo de
mel, do meu amor oculto nos as-
tros de sua cauda.

Conto as sete estrelas com
nomes das letras do alfabeto gre-
go que formam a Ursa Maior: Alfa,
Beta, Gamma, Delta, Epsilon, Zeta
e Eta.  Sete estrelas nas mãos de
um regente divino. Sete estrelas
sobre o cimo da minha cabeça.
Sete estrelas imortais, polares e
flamejantes. Foram elas que defi-
niram a posição dos navegadores,
dos nômades, dos caravaneiros
no deserto e de todos os errantes
peregrinos como eu.

Há uma teoria de que a Ursa
Maior determinou o cruzamento do
Estreito de Bering, que liga os oce-
anos Pacífico e Ártico, pelos pri-
meiros humanos que chegaram
ao continente americano. Os po-
vos americanos não eram autóc-
tones, não se originaram na Amé-

URSA MAIOR
rica. Teriam como ancestrais os
povos asiáticos, há milhares e mi-
lhares de anos. Imagino o fim da era
glacial, os oceanos baixando de ní-
vel, as águas esgotadas em placas
rasas, a ponte se formando entre
os continentes, os paleoíndios
acompanhando as manadas de
mamutes, olhando para o alto, para
os luminares, para os faróis proje-
tados na escuridão tenebrosa do
tempo. As estrelas fulgindo em seus
corações, durante toda essa mar-
cha épica.

Enquanto a Ursa Maior pulsa
no firmamento, penso que viver en-
tre ursos selvagens é menos peri-
goso do que viver entre homens.
Todos gememos e rugimos espe-
rando a justiça, que está distante de
nós, nesta floresta tão assustadora
quanto um urso com costelas na
boca. Os malfeitores e criminosos
um dia enfrentarão julgamento?
Uma ursa sairá atrás deles depois
das zombarias e escárnios proferi-
dos contra os que apontam a ver-
dade? Uma fúria extraordinária virá
como uma ursa defendendo as cri-
as? E eu, serei guerreira, guardarei
a minha fé? Ou dançarei equilibran-
do a bola do mundo em meu foci-
nho, até a exaustão, nesse circo,
nessa arena de martírios?

A Ursa Maior me guia nesta vi-
agem, enquanto minha angústia
aumenta.

CRB8 recebe moção de Piracicaba

divulgação

Ana Cláudia Martins

O Conselho Regional de Bibli-
oteconomia - CRB8 - foi agraciado
com moção de aplausos nº 161/
2023 pela realização do I Fórum de
Bibliotecas Escolares, de autoria da
vereadora Raimunda Ferreira de Al-
meida (PT), no dia 9 de outubro, na
57ª Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba.

A láurea será entregue à presi-
denta do Conselho Regional de Bi-
blioteconomia Ana Cláudia Martins.

O Fórum foi realizado na Assembleia Legislativa do Estado de São
Paulo, no dia 1 de setembro, com o tema “Construção de políticas públi-
cas para formação cidadã”.

Dentre os argumentos apresentados pela vereadora  Raimunda Fer-
reira de Almeida, para a apreciação da moção pelo Plenário, destaca-
mos:  “Considerando que, de acordo com o que foi divulgado pelo pró-
prio fórum, apenas 7% das escolas paulistas contam com bibliotecas,
em desacordo com a Lei 12.244/10 que regulamenta que todas as insti-
tuições de ensino públicas e privadas do Brasil tenham bibliotecas, com
profissionais bibliotecários.”

Linguagem Viva parabeniza a vereadora Raimunda Ferreira de Al-
meida (PT) pela iniciativa e a Câmara Municipal de Piracicaba que apro-
vou, tão merecida, moção de aplausos para o Conselho Regional de
Biblioteconomia. O CRB8 vem prestando relevantes serviços em prol
do livro e das bibliotecas.

Esperamos que a Lei 12.244/10 seja cumprida e que todas as es-
colas tenham bibliotecas públicas, com profissionais bibliotecários, para
que toda a rede de ensino possa ter acesso aos livros.
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A cena literária
jordanense nunca foi
tão movimentada como

nos últimos anos. As redes sociais,
a criação de leis de fomento e a
possibilidade de publicação de
livros artesanais com pequenas
tiragens, que barateiam o custo
para os autores que não possuem
contrato com as grandes editoras,
é bem verdade, contribuem para o
cenário, mas temos que admitir:
Campos do Jordão sempre foi lugar
de escritores e poetas. E muitos.

Atualmente, tem muita gente
escrevendo aqui no alto da serra.
Quase se pode dizer que há mais
escritores do que leitores – o que
é uma tendência brasileira,
inclusive. Naturalmente, quem lê
também escreve, e vice-versa.

Além dos já consagrados –
como Edmundo Rocha, Adriana
Harger e Ricardo Arcoverde, entre
outros – há também um bom
número de autores jovens e que
surgem já em livro, apresentando
suas primeiras obras. Entre eles,
destaco dois nomes: Dheyvid da
Silva e Brenda Mata, ambos da
Academia Jovem de Letras. E é
sobre Brenda que quero falar.

Recentemente, ela lançou seu
primeiro livro: “Inventário de
Sonhos Perdidos” é uma coletânea
de poemas e textos em prosa
publicada pela editora Costelas
Felinas e que representa sua
estreia como autora individual,
uma vez que Brenda já figura antes
em duas antologias coletivas da
Academia Jovem.

Um livro de poesia de uma
autora jovem - mas não nos
enganemos: não é um livro de
leitura simples, e por um motivo:
tem gente dentro dele. E gente
comum, do dia-a-dia, que traz
consigo todas as alegrias e todas
as dores da condição humana que
nos afeta a todos.

Generosos e sem meias
palavras, os versos se alternam:
líricos alguns, inocentes outros,
desafiadores e provocadores
quando menos esperamos, ora
sussurro, ora assombro, a Poesia
de Brenda é uma revelação de que

BRENDA MATA: A POESIA
DE QUEM TEM O QUE DIZER

Benilson Toniolo

é preciso dar às coisas os nomes
que elas têm, sem eufemismos ou
metáforas batidas. Dor. Parto.
Choro. Corte, nascimento e morte.
A Poesia como jorro de um grito de
quem não nasceu para ficar calada.

Brenda, estudante de
Psicologia, é jovem. Nasceu há
pouco. Deve ter pouco mais de
vinte anos. Mas sua literatura deixa
claro que, ainda que não tenha
pressa, ela não pretende perder
tempo.

Que os portais estejam
abertos para que possamos,
atônitos, dar passagem à poesia de
Brenda Mata, que, longe de tentar
nos ganhar pelo apelo sentimental
açucarado e simples, e que são
comuns no trabalho artístico de
jovens de sua idade, nos provoca
com todas as cores e dores de
nossa condição.

E que, de tanto nos cutucar,
nos marca.

Benilson Toniolo é professor,
escritor, membro da Academia

de Letras de Campos do
Jordão  e atual Secretário

Municipal de Valorização da
Cultura de Campos do Jordão.

“A maioria de nós não lembra
que temos 8 bisavós, 16 trisavós
e mais 32 tataravós, basta 1
desses nossos 60 antepassados
ter sido italiano ou alemão, por
exemplo, para ter o direito
garantido à dupla cidadania.”
completa Osmar.

A empresa trabalha com cidadanias Italianas, Alemãs,
Portuguesas e Espanholas, incluindo modalidades às quais os clientes
não precisam nem mesmo sair do Brasil.

Segundo Charlene Corti, Genealogista e sócia da EOS Cidadania:
“Atualmente existem vias de reconhecimento mais baratas, eficazes
e muitas vezes mais rápidas que as presenciais. Além dos clientes
não precisarem mudar em nada seu cotidiano ainda podemos utilizar
o mesmo processo para famílias inteiras, o que garante um valor que
chega a mais de 80% de desconto e onde menores de 16 anos são
reconhecidos de graça.”

E você? Já pensou alguma vez em reconhecer sua cidadania e
continuar a historia de coragem de nossos antepassados em busca
de uma vida melhor para você e sua família?

Se sim, basta só dar primeiro passo na direção correta.
A EOS Cidadania está disponível para esclarecer todas suas

dúvidas através do whatsapp: +39 329 745 8235 ou das suas redes
sociais:

Instagram: @eoscidadania
Site: www.eoscidadania.com.br

Não mais do que uma simples palavra para abrir a fenda
ilusoriamente fechada pela pá de tempo de cal e de mágoas
não mais do que um aceno e um nome
não mais do que um convite repetido
e volta o sangue a jorrar misturado ao pútrido vocábulo
evoca o que não deveria evocar já agora incandescência
renomear é revolver a camada mais funda do inferno
é gravar em brasa um poema ditado pelo anjo expulso
sem começo nem final sem vírgulas ou qualquer pontuação
palavras a palo seco
                 gastas é verdade
                 mas sem remendos

XXV
Dalila Teles Veras

Dalila Teles Veras - Santo André (SP) - é
escritora, poeta, editora, livreira e

Doutora Honoris Causa pela
Universidade Federal do ABC - UFABC.

D
alila Teles V

eras
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Rosani  Abou Adal lançou  o
livro de poemas Sonho Ilu-

sório, edição poliglota (português,
espanhol, francês, húngaro e in-
glês), com capa e ilustrações de
Janaina Adal da Costa Millan, pelo
selo Linguagem Viva, no dia 5 de
outubro, no Sindicato dos Jornalis-
tas no Estado de São Paulo, Rua
Rego Freitas, 530 - sobreloja, em
São Paulo.

Durante o lançamento, foi
apresentado um sarau com a par-
ticipação da editora do Linguagem
Viva, dos poetas presentes e do
público  que fez leitura dos poemas
de Sonho Ilusório.

Sonho Ilusório,  imagens da cidade e dos retalhos
Maristela Sanches Bizarro,

que assina o prefácio do livro, fez
a leitura do Planeta Terra em inglês.

Nicanor Jacinto da Silva, da TV
ArtMult Cultural, filmou o evento
que será disponibilizado no canal
do Youtube da TV.

As fotos do lançamento foram
tiradas pela Phoenix Foto & Vídeo.

 Carlos Mahlungo tocou can-
ções de sua autoria e apresentou
o Hino Sindical em parceria com
Rosani.

Cida Costa se apresentou
com Carlos Mahlungo.

Rubem Carvalho, presidente
do Sindicato dos Compositores,
apresentou canções da música po-
pular brasileira.

Maristela Saches Bizarro e Rosani

Rosani Abou Adal, Joice Adal da Costa, Janaina Adal da
Costa Millan e Sonia Abou Adal da Costa

 Carlos Mahlungo

Flora Figueiredo

Gabriel Kwak e Eurico Brandão Júnior.

Márcia Rosa

Maria de Lourdes Alba

Ernani Fraga
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Prestigiaram o evento Eurico
Brandão Júnior da Livraria Sebo
Brandão, Paulo Ulisses Maia Dan-
tas da Movi & Art Produções Cine-
matográficas, o ex-diretor do Cen-
tro Cultural Árabe-Sírio Khaled
Fayez Mahassen, os diretores do
Sindicato dos Escritores no Esta-
do de São Paulo Nathaniel Braia e
Caio Plessmann de Castro, os jor-
nalistas Edmilson Araújo, Arlindo
Nóbrega do jornal Literarte-SP, Car-
los Moura do Jornal Centro em
Foco e coordenador do Sarau do
Jornal; Cleide e Luiz do Ponto de
Cultura e Restaurante Cama &
Café, Selma Patti Spinelli  da União
Brasileira de Trovadores.

Estiveram presentes os cola-
boradores do L.V. Antonio Fernan-
des Neto, Flora Figueiredo, Ernani
Fraga, Gabriel Kwak, Maria de Lour-
des Alba, Márcia Rosa e Zé Carlos
Batalhafam.

Prestigiaram o evento os poe-
tas Ada Luz, Cris Arantes e Glafira
Menezes Corti, os músicos Jefer-
son Araújo e Marcos Aragão, as pro-
fessoras Pérola do Amaral Lopes,

Josefina Pereira e sua filha Laura
e Hugo Palhares; a psicóloga Fer-
nanda Machado Gaudencio, o psi-
coterapeuta João Hugo de Avelar,
a advogada Martha Magna Cardo-
so; e os convidados Emanuelle
Sati, Helena Plessmann de Castro,
Eduardo Serikaku, Rosangela Lo-
pes, Mohamed e Luciana.

Sonho Ilusório
A obra abriga 37 poemas so-

ciais que retratam a devastação do
ser humano, a destruição do Pla-
neta, a ganância do poder, a causa
indígena, os políticos narcotizantes,
a miséria, a luxúria, a fome,  entre
outros temas atuais.

Divide-se em três partes:
I - Imagens da Cidade que re-

úne poemas sobre São Paulo, sua
gente, a cracolândia, as crianças
sem abrigo, as flores do Arouche e
Araçá, etc.;

II - Imagens em Retalhos com
poemas sobre vários temas como
a Amazônia, Mariana, Brumadinho,
o poder do Império Americano, o
Planeta, as crianças pele e osso a
morrer de fome e os governantes
em plena luxúria, o “Hino Sindical”
com a cifra da música em parceria
com Carlos Mahlungo e “Sonho Ilu-
sório” - que dá título ao livro - em
prol da igualdade de direitos, sem
distinção de sexo, raça e classes
sociais, em defesa das crianças,
idosos, animais, do  patrimônio pú-
blico, entre outras justas causas;

III - Traduções para o espanhol
por Isabel Furini, para o francês por
Jean Paul Mestas, para o inglês e
húngaro por Lívia Paulini.

Sonho Ilusório está à venda
na Estante Virtual ou pelo
whatsapp (11) 97358-6255.

www.estantevirtual.com.br/

Antonio Fernandes Neto, Selma Patti Spinelli, Maria Amélia,
Caio Plessmann de Castro e Sonia.

Rosani e Nathaniel Braia

Num único fôlego,
Li Rosani Abou Adal

E seu "Sonho ilusório" de um mundo novo.
Contemplei seus mendigos;

seus burgueses engravatados
e as disputas da fartura com a miséria;

os desperdícios de uma mesa farta
e as quirelas sobre o chão abandonadas.

Num único fôlego, quase em revolta,
Vi a praça da Sé e a cidade adormecidas,

Sem esperança de um novo dia;
Li a fome espraiada sobre a multidão;

O desconsolo travestido em crack;
Drogas que a urbe sorve e serve no cotidiano de todos nós;

Num único fôlego, a ganância e mendicidade de mãos dadas
Com o capital e sua invariável falta de humanidade.

Num único fôlego, a nutrição de uma quase
verde esperança de mentes rebeladas,

Querendo peixes em piracemas,
Pratos cheios sobre as mesas, em casas consagradas;

Num único fôlego, a brotação  do desejo de saúde, segurança,
cultura e toda fome saciada, na justa medida que a poesia é.

Num único fôlego, o sonho ilusório,
se não de um mundo pleno, ao menos melhor.

A Editora Mantiqueira
e o Museu Casa da

Xilogravura,
de Campos do Jordão,

externam seus parabéns
pelos 34 anos do

Linguagem Viva, uma empreitada heroica.

www.editoramantiqueira.com.br

A POESIA GRITA

Zé Carlos Batalhafam é escritor,
poeta e memorialista.

Participa do "Portal do Poeta Brasileiro"
e da "Associação Internacional

Poetas del Mundo".
Autor de Trilogia das Palavras,

entre outras obras.

Zé Carlos Batalhafam

P
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Isabel Furini - Curitiba (PR) - é
escritora e educadora. Autora

de Os Corvos de Van Gogh
(poemas). Criadora do Projeto

Poetizar o Mundo. Foi
nomeada Embaixadora da

Palavra pela Fundação César
Egido Serrano (Espanha, 2017).

Isabel Furini

Flora  Figueiredo - São
Paulo (SP) - é escritora,

poeta,  cronista, jornalista,
tradutora e compositora.
Autora de Chão de Vento.
Exerceu o cargo de vice-
presidente da Associação

das Jornalistas e Escritoras do Brasil.

Flora  Figueiredo

Se as palavras&facas estão afiadas
é preciso estar atento

aos movimentos
do corpo e do coração

porque algumas palavras são facas
besuntadas com veneno de escorpião

contaminam
intoxicam
abalam

- são arpões
que azucrinam corpo, mente e emoção

às vezes, a voragem das palavras
rasga os sonhos da alma

Já se vão cinquenta anos
Que nunca voltei da Lua:

É lá que faço meus planos
E escapo à verdade nua.

Lá os meus passos são leves,
E, no entanto,  resolutos.

Namoro um astronauta em breves,
Mas preciosos, minutos.

Já se vão cinquenta anos
Que nunca voltei pra casa:
Com astúcias e enganos,
Consegui driblar a NASA.

Pois ainda que eles tentem
Trazer-me à força pra cá,

Com meu corpo se contentem:
Minh'alma ainda está lá.

Olivia Ikeda

Olivia Ikeda - João Pessoa
(PB) - é escritora, poeta e

advogada. Uma das
homenageadas do 33º

Festival de Arte
Contemporânea

Psiu Poético.

Selenita secreta

Palavras&facas

Muda, muda, tudo muda.
Muda eu e muda tu.

Muda também o Neruda,
boto de Botucatu.

 Muda mundo, ora se muda...
Como se muda de idade.

No Japão, muda o Fukuda,
Mudemos de identidade .

 Mudemos toda verdade;
Mudemos esse complexo

Da inferioridade,
Mudando também de sexo?

Nesse ponto eu me detenho
Pra dizer que, em realidade,
Não posso negar que tenho

Pouca flexibilidade.

 Cada qual com seu bolero.
Sendo homem, não mulher,

Faço o que posso e o que quero,
Faça o que você quiser.

O mundo que está na Muda,
Trocando Buda por bunda,
Estranho está, não se iluda,
Constata o Márcio Catunda.

Transformismo
Márcio Catunda

Márcio Catunda - Rio de
Janeiro (RJ) - é diplomata,

escritor, membro da
Associação Nacional de

Escritores, do Pen Clube do
Brasil e da Academia de

Letras do Brasil.

Virada de estação:
A lua em crise põe panos quentes

sobre crianças carentes
debaixo das marquises da São João.

Avenida São João

ó jubarte
mergulhas com classe

& arte
beleza exposta à cena

da Antártica
a Ipanema

és o puro cinema

ó jubarte
doces gigantes

baleias
balaios de jubas
rabo de sereia
brincando nos

sete mares

ó jubarte
esguichas mares

nas nuvens
provocando pingos

em chuvas
supersônicas
& oceânicas

ó jubarte
a Mister Jonas

ensinastes
saltando ondas por ondas

seja feliz ao nadar-se
voando aos céus

rumo a Marte

ó jubarte
põe mar-se

teus saltos altos
acrobáticos

tuas cambalhotas
na alegria do balé

a iê manjar-te de axé

Ó JUBARTE
Luis Turiba

Luis Turiba - Rio de
Janeiro (RJ) - é escritor,

poeta, jornalista,
compositor, sambista,

agente cultural e
editor da revista
BRIC-A-BRAC.

Autor de
Desacontecimentos.
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 Lançamentos

Rua Conde do Pinhal, 92 -
ao lado do Fórum João Mendes

Compra e venda de livros usados
em todo o território nacional.

Fazemos encadernações.

Sebo Brandão São Paulo

Tels.: (11) 3214-3325 - 3214-3647 - 3214-3646 -
sebobrandaosp@gmail.com - Face: Sebo Brandão São Paulo

https://www.estantevirtual.com.br/brandaojr

Ventou Poemas, de Glafira
Menezes Corti, Saravasti Editora e Co-
municações, São Paulo, 96 páginas, R$
50,00. ISBN: 978-85-88214-21-7.

A autora é escritora, poeta, profes-
sora, contadora de história e membro
da Academia Popular de Letras e da
Academia Contemporânea de Letras.
Faz trabalhos voluntários com crianças,
jovens e idosos  como a palhaça Pitanga.
Autora dos livros Tamborilando com le-
tras, Pra Você, Versos Verdes, Eman-
cipação do Lábio do Tempo e do infantil
Eu Fizio porque quizio.

Segundo Ana Maria Guimarães
Rocha, presidente da Academia Popu-
lar de Letras e diretora do Sistema de
Bibliotecas de São Caetano do Sul, “A
força poética da Glafira Menezes Corti
transcende, marca, numa energia úni-
ca, aflorando facetas que ela vai lapidando com maestria, com sua força
de mulher, filha, companheira, mãe e avó forjando a escritora.”

Glafira Menezes Corti: glafira.mcorti@gmail.com - (11) 96440-2314

Alto, Bonito e Rico - Sonho de
uma emigrante, romance de Odette
Mutto, Scortecci Editora, 112 páginas,
São Paulo, R$ 35,00.

ISBN: 978-85-366-6481-4.
A arte da capa é de Daniela Jacin-

to.
A autora é escritora, romancista,

contista e dentista. Publicou contos nos
jornais O Estado de São Paulo e Folha
de S.Paulo.

Segundo João Scortecci,  “Ao dar
voz a Adélia Bracali, Odette Mutto retra-
ta, de forma realista mas delicada, a
condição feminina e humana, e o faz por
meio de uma narrativa enxuta, fluida e
envolvente, marca de seu estilo presen-
te também neste seu novo livro. Um
irrecusável convite à leitura.”

Livraria Scortecci: www.livrariascortecci.com.br

A Mão de Edgar Allan Poe, contos de
Cláudio Feldman, Editora Taturana, Santo
André (SP), 72 páginas.

O autor é escritor, poeta, contista, pro-
fessor aposentado de Língua & Literatura,
membro da Sociedade Brasileira de Língua
e Literatura (Rio de Janeiro) e  da Academia
de Letras do Brasil (Brasília). Publicou 60 li-
vros.

A obra reúne treze contos, de estranhe-
za de situações fantásticas e realistas, que
foram publicados no jornal Correio das  Ar-
tes de João Pessoa (PB) que tem publicado
seus trabalhos durante décadas.

Claudio Feldman:
claudiofeldman@uol.com.br

Exercício do olhar - Ejercicio de
la mirada, edição bilíngue português e
espanhol, poemas de Tanussi Cardoso,
tradução do poeta peruano Óscar Lima-
che, Amatope Libros, Lima (Peru), 250
páginas. ISBN: 978-612-44477-04-4.

O autor é escritor, poeta, crítico, con-
tista e letrista de MPB. Formado em Jor-
nalismo e Direito.

O livro venceu um edital para tradu-
ção do Ministério da Cultura Peruano e foi
exposto na Feria Internacional del Libro de
Lima, Peru.

Foi publicado em português e eleito
o  Melhor Livro de Poesia de 2006, pelo
Congresso Latino-Americano de Literatu-
ra, editado pela Fivestar, com prefácios
de Gilberto Mendonça Teles e de Luíz Ho-
rácio Rodrigues.

Tanussi Cardoso: https://www.tanussicardoso.com.br/

Todos os Bichos São
Iguais, crônicas de Zuleika
dos Reis, Scortecci Edito-
ra, 124 páginas, São Pau-
lo, R$ 50,00.

ISBN 978-85-366-
6485-9

A autora é escritora,
poeta, cronista e  professo-
ra aposentada. Estudou
Letras Vernáculas na Uni-
versidade de São Paulo.

Segundo Álvaro Alves
de Faria - Jornalista, poeta e escritor - “Zuleika dos Reis, poeta, revela
sua absoluta qualidade de prosadora neste livro Todos os bichos são
iguais, com a mesma linguagem de seus poemas, que entram pela vida
a descobrir os encantos e desencantamentos presentes em todos os
olhares. Aqui, Zuleika percorre seus caminhos com a prosa generosa
das pessoas que têm algo a mostrar ao mundo, utilizando a forma da
crônica, pensamentos, haicais, contos e também poemas. O resultado
é um livro que deverá envolver o leitor por sua força literária e existencial.
O que vale em Zuleika, na verdade, é o existencial, o espiritual que envol-
ve tudo que nos cerca.”

Zuleika dos Reis: zuleikadosreis@yahoo.com.br
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Notícias

Aristides Theodoro, escritor,
poeta, contista, jornalista e livreiro,
faleceu no dia 28 de setembro, em
Mauá (SP), vítima de infarto.  Nas-
ceu em Utinga (BA), em 27 de no-
vembro de 1937. Publicou 25 livros
e foi agraciado com diversos prê-
mios. Foi um dos fundadores do
Colégio Brasileiro de Poetas que
atuou na região do ABC por 20
anos. Autor de Vaqueiro Bendengo
e mais estórias de Curiapeba, con-
tos, Editora Mariposa; História de
Curiapeba, Alpharrabio Edições,
entre outras obras.

Ara Nasilov, escritora, poeta
e professora, lançou o livro de po-
emas A Mitad Del Camino. Perten-
ce a SURI Colectivo Cultural da
Argentina e exerceu o cargo de
Presidente Adjunto de Naciones
Unidas de las Letras & Semillas
de Juventud Siglo XXI. https://
www.aranasilov.com.ar/

O Sopa de Letrinhas Sarau
& Clube Caiubi de Composito-
res, que será realizado com a pro-
dução e apresentação de Vlado
Lima,  no dia 21 de outubro, a partir
das 14h30, no Bar do Julinho, Rua
Mourato Coelho, 585, em São Pau-
lo, terá como poeta homenageado
Otávio Machado que lançará o livro
O SOL DO MEU QUARTO. O sa-
rau contará com as participações
dos poetas convidados Rosa Mon-
cayo,  Carolina Montone, Luiza Sil-
va Oliveira , Shirlene Holanda, Ro-
sani Abou Adal, Regina Zamora ,
E.T., Sandra Kraliçe Henrique, Cé-
sar Magalhães Borges e Zé Sar-
mento. Os músicos convidados
serão Nando Távora, Abduzido, Ar-
naldo Afonso, Duda Jardim, Teju
Franco, Ricardo Moreira, Fernan-
do Cavallieri, Daniel Golinelli, Os
Elementais, Carmen Sanches e
Daniel Babtista. O sarau terá mi-
crofone aberto. 

Ailton Krenak, escritor, filó-
sofo, poeta, ambientalista e ativis-
ta indígena, foi eleito para a cadei-
ra número 5 da Academia Brasilei-
ra de Letras que foi ocupada por
José Murilo de Carvalho. Krenak
venceu com 23 votos, a historia-
dora Mary Del Priore teve 12 votos
e o indígena Daniel Munduruku 4
votos. É autor de Futuro Ancestral,
O sistema e o antissistema: três
ensaios, três mundos no mesmo
mundo, entre outras obras.

A Academia de Letras de
Campos do Jordão realizará
Sessão Ordinária no dia 28 de ou-
tubro, a  partir das 15 horas, no Ple-
nário da Câmara Municipal, Rua
Inácio Caetano, 490, Albernéssia.
Será proferida a palestra “A Fase
Jordanense de Francisco Prohane”
por Luiz Pereira Moysés e presta-
da homenagem a Walter Dalla
Déa em razão do centernário de
seu  nascimento. Rosani  Abou Adal
lançará seu novo livro Sonho Ilu-
sório. 

João Barrento, ensaísta, crí-
tico literário, cronista, tradutor e
escritor português, foi agraciado
com o Prêmio Camões 2023 com
100 mil euros. Nasceu em Alter do
Chão, Portugal, em 26 de abril de
1940. Foi professor de literatura
alemã  e  comparada  na Faculda-
de de Ciências Sociais e Humanas
da  Universidade Nova de Lisboa.
Autor de O mundo está cheio de
deuses. Crise e crítica do contem-
porâneo, entre outras obras.

Jon Fosse, escritor, tradutor,
poeta, ensaísta, contista, dramatur-
go e romancista norueguês, foi
agraciado com o Prêmio Nobel de
Literatura 2023. Nasceu em 29 de
setembro de 1959, em Haugesund,
Noruega.  O romance É a Ales, tra-
duzido por Guilherme da Silva Bra-
ga, foi lançado pela Companhia
das Letras.

0 3º Festival Literário Inter-
nacional de Itabira será realiza-
do de 31 de outubro a 5 de novem-
bro, no Centro Histórico de Itabira
(MG), com o tema a Arte, Literatu-
ra e Correspondências, com a cu-
radoria de Afonso Borges e Sérgio
Abranches. No dia 4 de novembro,
às 21 horas, Conceição Evaristo
receberá o Prêmio Juca Pato de
Intelectual do Ano da União Brasi-
leira de Escritores.

Rosani Abou Adal participará
do encontro do Projeto Experiência
e Sapiência - Melhor Idade, para
falar poemas e autografar seu novo
livro Sonho Ilusório, no dia 8 de
novembro, às 13h45,  na Praça da
República, 386 - 9º andar, Centro,
em São Paulo.

A Feira Literária de Ribeirão
Pires - FLIRP 2023 será realizada
nos dias 28 e 29 de novembro, das
9 às 19 horas, na Região Central,
Rua Felipe Sabbag, Rua Domingos
Morgado, Rua Leonardo Meca e no
Paço Municipal. Clarice Lispector
é a grande homenageada da 2ª
edição da feira. Rosani Abou Adal
estará presente no dia 29 de outu-
bro, domingo, das 12 às 18 horas,
no espaço da Academia Popular de
Letras - APL. Autografará seu novo
livro de poemas Sonho Ilusório.

Estórias Codificadas, conto
de Rosani Abou Adal, foi publicado
em espanhol, em Buenos Aires,
Argentina, na revista El Visitante -
Crônicas de Arte Y Cultura.  https:/
/elvisitante.com.ar/articulo/a-puro-
cuento1696800788.php

O Programa Residência Pe-
dagógica, desenvolvido pelo Insti-
tuto Federal de São Paulo - Cam-
pus Campos do Jordão, com bol-
sa Capes, em parceria com as
escolas da rede municipal, seleci-
onou projetos que foram apresen-
tados no 1º Simpósio de Residên-
cia Pedagógica do IFSP, realizado
no Campus Boituva, no dia 20 de
setembro. O Projeto  A Pedra que
Abrigava Vidas, orientado pela pro-
fessora Vânia Silva da Escola Mu-
nicipal Amadeu Carletti Jr, foi base-
ado na leitura da obra Kamba, o
Protetor da Gruta, de Adriana Har-
ger, com ilustrações de Monica Bel-
da. A atividade promoveu o inter-
câmbio pedagógico, literário e ar-
tístico entre alunos, professores,
autora e ilustradora, tendo como
resultado o desenvolvimento inte-
lectual das crianças tanto no âm-
bito da alfabetização quanto no da
leitura de mundo.

Fernando Rosas, historiador
português, lançou Salazar e os fas-
cismos pela editora Tinta-da-China
Brasil. O livro reúne três décadas
de pesquisa do autor sobre o dita-
dor português Salazar que condu-
ziu regime tão autoritário quanto os
de Hitler e Franco e Mussolini.

Giovanni Rocciardi, profes-
sor, critico, ensaísta italiano e só-
cio correspondente da Academia
Brasileira de Letras, faleceu no dia
22 de agosto, na Itália. Nasceu em
16 de março de 1937. Uma das
grandes autoridades em literatura
brasileira e portuguesa em seu
país, tendo vivido alguns anos no
Brasil, era aposentado da Univer-
sidade de Nápoles. Entre suas
obras, destacam-se O escritor cor-
poral - uma sociologia para a lite-
ratura, Utopia, resistência, perda
do centro: A literatura brasileira de
1960 a 1990 e Soeiro Pereira Go-
mes - Uma biografia literária.

Andréa Carla Aydar de Melo
Generoso, professora e secretá-
ria geral da APROFEM, será  a co-
ordenadora do livro Mulheres na
Educação, volume I, que será lan-
çado pelo editorial Série Mulheres,
em março de 2024.

Ivana de Negri lançará Len-
da do Túmulo do Padre Galvão, da
coleção Lendas de Piracicaba, no
dia 19 de novembro, quinta-feira, às
14 horas, na Biblioteca de Piraci-
caba, Rua Saldanha Marinho, 333.
A obra foi ilustrada por suas netas
Ana Laura e Ana Liz.

A Flipira - Festa Literária de
Piracicaba será realizada de 24 a
26 de novembro, no Engenho Cen-
tral, das 9 às 18 horas, e no do-
mingo, das 9 às 14 horas.  A aber-
tura do evento, que contará com o
patrocínio do Instituto Educacional
Pecege, será no dia 23 de novem-
bro, quinta, às 19 horas,  no PE-
CEGE, Rua Gezira Giovanoni Mo-
retti, 580, no Parque Tecnológico,
em Santa Rosa, Piracicaba (SP).
Rosani Abou Adal lançará seu livro
Sonho Ilusório durante a feira.

O VI Prêmio Nacional de
Poesias/Trovas LITERARTE-SP
está com inscrições abertas até 30
de novembro, com tema livre, em
duas vias. Informações através do
e-mail literartessp@gmail.com.

A Galatica Educação & Cul-
tura promove workshop introdutó-
rio, online e ao vivo, às terças, das
19 às 21 horas, em outubro e no-
vembro, sobre o processo de co-
municação não violenta, criada pelo
psicólogo e PHD americano Mar-
shall Rosenberg com o objetivo de
auxiliar no desenvolvimento de uma
escuta profunda e uma expressão
autêntica para melhorar relações
pessoais e profissionais. Informa-
ções: www.galatica.com.br 
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